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Оно помогает убрать мазут  
со дна водоемов.

Ученые из Томского государственного 
университета придумали, как помочь 
водолазам в очистке дна моря от мазута. 
Об этом рассказал инженер кафедры 
ихтиологии и гидробиологии Биоло-
гического института тГу андрей три-
фонов.

Сейчас водолазы собирают мазут 
лопатами, и делать это очень сложно. 
Новое устройство - УПН (устройство для 
подъема нефти и нефтепродуктов) - пред-
ставляет собой донный купол с форсун-
ками, через которые подается водовоз-
душная смесь. Прилипший к пузырькам 

воздуха мазут поднимается естествен-
ным образом в специальный приемник. 
Водолазу остается только манипулято-
ром подавать водовоздушную смесь в 
скопления мазута.

Во время предварительной проверки 
подводный аппарат с задачей справился: 
хорошо отделял ото дна высоковязкие 
нефтепродукты. Разработчики рассчиты-
вают, что новый аппарат сможет подни-
мать до тонны мазута в час.

Аналогов такой технологии в мире нет. 
Испытание установки совместно с Мор-
спасслужбой намечено на конец мая. Его 
цель - доработать устройство до финаль-
ной версии, которую можно будет при-
менять для устранения последствий ЧС в 
прибрежных зонах.

Томские ученые создали  
устройство для очистки моря

светлана БаштоваЯ  
(«кп» - кемерово»)
При этом ограничений  
по количеству выставок нет.

Кузбасские депутаты расширили спи-
сок льгот для многодетных семей: теперь 
они смогут посещать государственные 
музеи и выставки региона бесплатно 
неограниченное количество раз в месяц. 
Ранее такая возможность предоставля-
лась только один раз в месяц.

Такие изменения внесены в региональ-
ный закон «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей в Кемеровской обла-
сти». Так что воспользоваться этой воз-
можностью сибиряки могут уже сейчас.

Кроме того, Кузбасс стал одним из 41 
региона, где получат федеральное финан-

сирование на реализацию проектов, свя-
занных с повышением рождаемости и под-
держкой семей с детьми в рамках нового 
нацпроекта «Семья». Так что, вероятно, в 
регионе совсем скоро появятся новые воз-
можности для многодетных семей.

В Кузбассе многодетные семьи  
могут посещать музеи бесплатно

Родителям и детям за билеты  
платить не придется.
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       Место встречи -  
          Сталинград
защитим память о тех, благодаря кому мы живем: в волгограде 
проходит международный форум союзного государства - стр. 5

Юлия сталина

Торжество устроили в стиле 
фильма «Великий Гэтсби».

Свадьбы своей единственной дочери 
анастасия волочкова, пожалуй, ждала 
больше, чем сама невеста. Празднование 
будет царским, предрекала балерина. 
И  в  субботу, 26  апреля, королева 
шпагатов закатила для 19-летней Ариадны 
роскошное торжество в центре Петербурга, 
в историческом особняке Мясникова.

Анастасия 
Волочкова 
выдала дочь 
замуж
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ЭКОНОМИКА
Почему айтишникам 
все труднее  
найти работу  
и при чем здесь ИИ

КУЛЬТУРА
10 мистических  
фактов о съемках 
сериала  
«Мастер и Маргарита»

ТОЛЬКО НА сАйТе kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Андрей ЗОБОВ

Начальник Генштаба Валерий 
Герасимов сделал важный доклад 
главе государства: 

- Освобожден от украинских под-
разделений последний населенный 
пункт на территории Курской об-
ласти - село Горналь, - заявил он.

И отчитался о Курской опера-
ции от и до (о том, как это было 
> стр. 4). 

- Нанесением встречных ударов 
с флангов вдоль гос границы двумя 
десантными дивизиями группиров-
ка ВСУ была изолирована, а в по-
следующем рассечена и уничтожа-
лась по частям.

К концу зимы в Генштабе созрел 
план, как вскрыть оборону ВСУ. 
Операцию «Поток» внесут во все 
учебники по военному делу. 

- После этого система обороны 
ВСУ обрушилась. Начался хаотич-
ный отход украинских подразделе-
ний. В течение пяти дней площадь 
вклинения уменьшилась в два с по-
ловиной раза.

Начальник Генштаба, перечис-
лив российские подразделения, 
участвовавшие в боях, сообщил:

- Отдельно хочу отметить участие 
в освобождении приграничных рай-
онов Курской области военнослу-
жащих КНДР. - Он напомнил, что 
участие корейских солдат полно-
стью соответствует международ-
ным нормам.

А сейчас, уточнил Герасимов, на-
ши военные прочесывают пригра-
ничные лесополосы. А инженерные 
войска помогают местным властям 
восстанавливать мирную жизнь.

- Создается зона безопасности 
в приграничных районах Сумской 
области Украины. Освобождено 
четыре населенных пункта. Общая 
площадь контролируемой терри-

тории составляет более 90 квад-
ратных километров,  - сказал Ге-
расимов.

Президент поблагодарил его за 
доклад. И отметил героизм наших 
бойцов.

- Вы регулярно докладывали мне 
о ситуации в Курской области. От-
мечали наиболее эффективно дей-
ствовавшие наши подразделения. 
Не могу не назвать их,  - сказал 
Путин.  - Это 76-я дивизия ВДВ. 
234-й десантно-штурмовой полк 
этой дивизии. 237-й десантно-
штурмовой полк и 104-й десантно-
штурмовой полк этой дивизии. 
106-я воздушно-десантная дивизия 
и ее 119-й парашютно-десантный 
полк. 137-й парашютно-десантный 
полк, 51-й парашютно-десантный 
полк. 56-й десантно-штурмовой 
полк 7-й десантно-штурмовой ди-
визии. Два полка «Ахмат». 204-й 
полк спецназначения «Ахмат» и 
1434-й мотострелковый полк «Ах-
мат». 22-й мотострелковый полк  
72-й дивизии. 11-я десантно-
штурмовая бригада. 83-я отдель-
ная десантно-штурмовая бригада. И 
морские пехотинцы наши. Славные 
морские пехотинцы!

Курская область 
освобождена
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2024 года:

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да• 76 тысяч человек - 
потери убитыми 
и ранеными.
• 7700 единиц военной 
техники уничтожено, 
среди них
• 412 танков,
• 340 боевых машин пехоты,
• 314 бронетранспортеров,

• 2300 других боевых
бронированных машин.

Начальник 
Генерального штаба, 

генерал армии Валерий 
Герасимов 26 апреля 
доложил Владимиру 

Путину о полном 
освобождении Курской 
области от украинской 

нечисти.
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 ■ бОеВые ТОВАРИщИ

 ■ зАдАчА ВыПОЛНеНА

Владимир Путин 
объявил «Победное» 
перемирие

Бились, как за свою Родину

Валентин АЛФИМОВ

В дни 80-летия 
Победы Российская 
армия останавливает 
боевые действия.

С полуночи 8 мая и до нуля 
часов 11 мая российская сто-
рона объявляет перемирие:

«По решению Верховного 
главнокомандующего, ис-
ходя из гуманитарных со-
ображений, в дни 80-летней 
годовщины Победы - с нуля 
часов в ночь с 7 на 8 мая до 
нуля часов с 10 на 11 мая - 
российская сторона объявля-
ет перемирие. На этот период 
останавливаются все боевые 
действия», - говорится в офи-

циальном заявлении на сайте 
Кремля.

При этом сообщается: 
«Россия считает, что укра-
инская сторона должна по-
следовать этому примеру».

В случае нарушений пере-
мирия украинской стороной 
Вооруженные силы Россий-
ской Федерации дадут адек-
ватный и эффективный ответ.

Также в сообщении отдель-
но подчеркивается, что Рос-
сия в очередной раз показы-
вает свою готовность вести 
переговоры, направленные 
на устранение первопричин 
украинского кризиса, и взаи-
модействовать с международ-
ными партнерами «без пред-
варительных условий».

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин поблагодарил 
корейские подразделения 
за участие в  освобождении 
Курской области, а Ким чен ын 
пообещал поставить им памятник.

«РОссИйсКИй НАРОд Не зАбУдеТ»
«26 апреля 2025 года Вооруженные силы Рос-

сийской Федерации в ходе боевых действий завер-
шили разгром группировки украинских боевиков, 
вторгшейся в Курскую область. Тем самым поло-
жен конец преступной провокации украинских вла-
стей, предпринявших попытку захвата части тер-
ритории Российской Федерации», - заявил Путин.

Президент подчеркнул, что участие подраз-
делений Корейской народной армии полностью 
соответствовало международному праву: между 
Россией и КНДР подписан Договор «о всеобъемлю-
щем сотрудничестве», который и предусматривает 
«незамедлительное оказание военной помощи 
в случае вооруженного нападения на одну из до-
говаривающихся Сторон».

- Корейские друзья действовали исходя из чув-
ства солидарности, справедливости и подлинного 
товарищества. Высоко это ценим и искренне при-
знательны лично Председателю Государственных 
дел товарищу Ким Чен Ыну, всему руководству 
и народу КНДР, - заявил Путин. - Отдаем должное 
героизму, высокому уровню специальной подго-
товки и самоотверженности корейских воинов, 
которые плечом к плечу с российскими бойцами 
защищали нашу Родину, как собственную. Они 
с честью и доблестью исполнили свой долг, по-
крыв себя неувядаемой славой.

Отдельно Путин отметил память корейских сол-
дат, которые уже не вернутся с поля боя: «Россий-
ский народ никогда не забудет подвига корейских 
бойцов спецназа. Мы всегда будем чтить корей-
ских героев, отдавших жизни за Россию, наравне 
с российскими братьями по оружию».

ПАМЯТНИК ПАВШИМ
Лидер КНДР Ким Чен Ын, в свою очередь, 

назвал северокорейских воинов героями, а их 
участие в боях в Курской области «священной 
миссией для укрепления дружбы и солидар-
ности между КНДР и РФ». И отметил, что сол-
даты сражались, как за свою землю, потому 
что «считали  территорию России территорией 
своей Родины».

Кроме того, Ким заявил, что в Пхеньяне будет 
установлен памятник бойцам из КНДР, участво-
вавшим в операции:

«Перед могилами солдат, отдавших свои жиз-
ни, будут возложены цветы с пожеланиями веч-
ной жизни от страны и народа», - заявил он.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Минобороны показало про-
цесс подготовки североко-
рейских солдат на одном из 
полигонов. Судя по кадрам, бойцы занимались 
стрелковой подготовкой, изучали новые для 
них виды оружия, учились бороться с дронами 
и работать в группе в условиях, максимально 
приближенных к боевым. Инструкторами высту-
пали российские военные, получившие огромный 
опыт в ходе реальных боев на фронтах СВО.

Александр Коц, военкор «Комсомольской 
правды»:

«Обращает на себя внимание уровень их под-
готовки: как передвигаются, как держат оружие. 
Это не зеленые «салаги», а подготовленные 
воины. Многие наши отмечали высокий уровень 
их стрелковой подготовки, молодой возраст и 
хорошую физическую форму. Не хватало им, 
пожалуй, только опыта современной войны, где 
главным средством огневого поражения стали 
дроны. Теперь у корейцев эти знания есть. Свой 
опыт съездившие в командировку в Курскую 
область передадут сослуживцам, а их опыт мас-
штабируют на всю северокорейскую армию».

КсТАТИ
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Майские праздники подвигают людей ближе 
к мангалам. И мы спросили:

А у вас есть  
фирменный рецепт 
шашлыка?
Олег СИРОТА, сыровар:

- Мой самый любимый рецепт «шашлыка» такой: 
большой кусок сыра для жарки нужно порезать на 
кусочки шириной 2 сантиметра, а глубиной и длиной 
8 - 10 сантиметров. Каждый слегка поджариваете 
на сковородке. Без масла, лучше на гриле. Бази-
лик еще хорошо добавить и краснодарские сочные 
помидоры. И соус песто. И рукколу по желанию. 
А если говорить про мясной шашлык, то лучший - 
из козлятины.

Андрей ТУМАНОВ,  
глава «Садоводов России»:

- Я делаю шашлык в уксусе с луком. Либо в фоль-
гу заворачиваю в вишневом соке. Но вообще самый 
простой рецепт шашлыка - открыть кильку в томате 
и съесть с черным хлебом.

Виктор ЛАЗЬКО,  
завлабораторией луковых  
и бахчевых культур НИИ риса:

- Свиную шею берем, лук, соль адыгейскую, она 
со специями, и перец черный молотый. Заливаем 
минералкой. Куски мяса среднего размера. Вечером 
делаем. Часов на 10 оставляем. Должен сохраниться 
естественный вкус мяса.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ,  
гендиректор «Клуба профессионалов 
алкогольного рынка»:

- Воду нельзя использовать - шашлык выгорает. Сви-
нину маринуем в ложке аджики, и, конечно, много-
много лука. Никаких уксусов. Из свинины лучше всего 
выбирать для шашлыка шейку.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- Мы любим куриный шашлык. Маринуем в темном 
пиве. Добавляем соль, перец. На полчаса мясо надо 
замариновать. Если передержать - будет не лучшее 
мясо. Для шашлыка берутся ножки-ребрышки. Грудка 
суховата. Ее не берем.

Лев КОРОЛЬКОВ , ветеран СВР:
- В Афганистане делали шашлык просто: раскаля-

ли камни и на них бросали куски мяса, баранину. 
Несколько минут - и готово. Это был настоящий, 
природный шашлык. А лучший шашлык пробовал 
на Кавказе - просто мясо, без всего, с одной лишь 
солью.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ

Ключевая ставка оста-
ется прежней - 21%. Такое 
решение озвучил в пятни-
цу Центробанк после засе-
дания совета директоров, 
на котором решали, под-
нимать эту самую ставку, 
опускать или не менять.

Как это отразится на 
наших личных финансах? 
Давайте разберемся.

Напомню, ключевая 
ставка - это процент, под 
который ЦБ дает деньги 
в долг обычным банкам. 
Им эти деньги придется 
возвращать. Поэтому, ког-
да ключевая ставка под-
нимается, банки устанав-

ливают высокий процент 
по депозитам и займам.

Вот почему Центробанк 
использует ключевую 
ставку для борьбы с ин-
фляцией. Повышает ее, 
когда рост цен ускоряет-
ся. А следом, как уже ска-
зано, растут проценты по 
вкладам и кредитам.

При высоких ставках по 
вкладам люди старают-
ся больше денег хранить 
в банках. А дорогие креди-
ты отпугивают заемщиков. 
В итоге население меньше 
тратит. Спрос на товары 
снижается, и рост цен за-
медляется.

Вот почему ключевая 
ставка остается высокой. 

По данным на март, 
цены в России за год 
выросли на 10,04%. 
Что очень не нравит-
ся руководству Цен-
тробанка.

Чего ждать даль-
ше? Цель Центробанка  - 
инфляция в 4%. Это дале-
ковато от нынешних цифр. 
Поэтому…

- Недостаточная дози-
ровка лекарства может 
усугубить состояние па-
циента - российской эко-
номики. Высокая клю-
чевая ставка помогает 
справиться с перегревом 
спроса, и мы видим, что 
инфляция уже начала сни-
жаться. Но назначенный 

курс нужно довести до 
конца - во избежание ре-
цидивов, - сказала глава 
ЦБ Эльвира Набиулли-
на после заседания сове-
та директоров ЦБ.

Иными словами, высо-
кие ставки от нас пока ни-
куда не денутся. Значит, 
хранение денег на вкладах 
продолжает быть весьма 
выгодным занятием. А кре-
диты пока останутся до-
рогими.

 ■ СТАВКИ СДЕЛАНЫ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• По депозитам          19 - 20
• По ипотеке     27 - 28
• По кредитам       34 - 35
наличными
• По кредитным   39 - 40
картам
По данным ЦБ, 
Финуслуг и Дом.рф. 
Информация по ипотеке - 
без учета льготных программ.

%
КАКИЕ СЕЙЧАС 
СТАВКИ 
В БАНКАХ

Как я рад, как я рад, 
выгодно открою вклад!
А кто хочет взять кредит, тот сидит и грустит.

ПЕНСИИ ВЫПЛАТЯТ ЗАРАНЕЕ…
Из-за майских праздников многие 

пенсионеры получат выплаты за май 
досрочно. Это касается тех, кому пен-

сия начисляется на банковский счет и обычно это 
происходит с 1-го по 5-е число месяца. Как инфор-
мирует Социальный фонд России, таким людям 
майская пенсия должна поступить до 30 апреля.

Речь идет обо всех видах пенсий - страховых, 
социальных, по инвалидности.

С 6 мая деньги будут поступать по обычному 
графику.

Немного по-другому у пенсионеров, которым 
выплаты доставляет «Почта России». Здесь до-
срочных денег не будет, почтальоны уже с 3 мая 
начнут разносить пенсии по домам.

Досрочные выплаты и черный 
список алиментщиков

Картина дня: экономика и жизнь 

Какие важные законодательные новшества ждут нас в мае.

Что еще  
изменится в мае

● С 1 мая иностранцев, которые не имеют за-
конных оснований для пребывания в России, ждет 
депортация. До этого незаконным мигрантам дали 
четыре месяца (с 1 января по 30 апреля) на то, 
чтобы узаконить свой статус.

● Посты в соцсетях официально признали 
экономической деятельностью. Для блогеров 
с 1 мая вводятся отдельные коды ОКВЭД (Обще-
российский классификатор видов экономической 
деятельности): «деятельность по распростране-
нию информации пользователем социальной сети 
и деятельность по распространению рекламы 
пользователем социальной сети». Коды нужны, 
если, например, блогер регистрируется как ин-
дивидуальный предприниматель - для взаимоот-
ношений с налоговой и правильной отчетности.

● С 25 мая заработает реестр должников 
по алиментам. Туда будут включаться сведения 
о тех из них, кто уже привлечен за это дело 
к административной или уголовной ответствен-
ности или находится в розыске. Алиментщик 
будет числиться в этом черном списке до пол-
ного погашения задолженности. Реестр будет 
общедоступным, то есть запросить информацию 
оттуда может любой.

УТИЛЬСБОР ПО-НОВОМУ
С 1 мая должны вступить в силу новые 

правила расчета утилизационного сбора (по-
становление подготовлено, но пока не под-

писано) для автомобилей, которые завозятся в Россию 
через страны ЕАЭС - Белоруссию, Киргизию, Казахстан 
и Армению - и там проходят таможню. Вместо фикси-
рованной ставки утильсбора для таких случаев пред-
лагается более сложная формула. Будут сравниваться 
средняя рыночная стоимость автомобиля (согласно 
специальному перечню Минпромторга) и реальные за-
траты на его покупку (их предстоит доказывать большим 
количеством документов).

В общем, точные суммы назвать пока невозможно, 
но сомнений нет  - заградительная пошлина (которой 
является утильсбор) сильно вырастет.

Общий смысл новшеств - прикрыть серые схемы импор-
та через братские страны с занижением стоимости при 
таможенном оформлении (а соответственно - и размера 
утильсбора). По прогнозам, это может привести к по-
дорожанию от 10% до 25% тех новых и подержанных 
иномарок, которые напрямую в Россию не поставляют-
ся, а приезжают такими кривыми путями.

Нововведение коснется только юридических лиц и тех, 
кто занимается перепродажей машин. Для граждан, 
которые ввозят для личного пользования из-за рубежа 
автомобиль с мотором до 3 литров и не собираются 
его в течение года продавать, утильсбор остается не-
высоким:

✓ 3400 рублей - если машина моложе 3 лет;
✓ 5200 рублей - если машина старше 3 лет.

…И ДЕТСКИЕ ПОСОБИЯ ТОЖЕ
Детские пособия, которые обычно приходят 

в начале месяца, выплатят по той же схеме, 
что и пенсии. То есть семьям, которые получают 

их через банк, выплаты должны поступить в апреле. Это, 
в частности:
✓ единое пособие на детей до 17 лет и по беременности;
✓ ежемесячное пособие по уходу за ребенком до 1,5 года 
неработающим родителям;
✓ ежемесячное пособие на первого ребенка до 3 лет;
✓ ежемесячное пособие на ребенка военнослужащего 
по призыву.

Исключение - выплата из материнского капитала на детей 
до 3 лет. Она будет перечислена в обычную дату - 5-го числа.

Семьи, которым детские пособия приходят через «Почту 
России», получат их начиная с 3 мая.

Елена ОДИНЦОВА.

ЗНАЙ!
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Как Курскую 
область очистили 
от приспешников 
неонацистского 
режима.

«Апостол»! «Апостол»! 
Я - «Злоба»! Всё! Сдела-
ли!» - докладывают по 
рации командиру 22-го 
мотострелкового пол-
ка штурмовики из села 
Горналь.

«Молодцы, парни! 
Горжусь вами! Сегодня 
об этом узнает вся стра-
на!» - отвечает «Апо-
стол».

На финальную за-
чистку села отправи-
лись бойцы с позыв-
ными «Злоба», «Урал», 
«Клещ» и «Танк». Они 
зафиксировали  осво-
бождение Курской об-
ласти.

Курс на Курчатов
6 августа 2024 го-

да вражеские малые 
маневренные группы 
хлынули в Курскую об-
ласть. Киевское коман-
дование и натовские 
кураторы понимали: 
России нужно время, 
чтобы перекинуть ре-
зервы. Они спешили 
достичь главной цели - 
Курской АЭС.

На Льгов они про-
биться не смогли. 
Пошли наши резервы, 
вступавшие в бой прак-
тически с марша. Мор-
пехи жгли колонны под 

Сафоновкой, спецна-
зовцы из «Анвара» - в 
районе Гирьи. Десант-
ники, мотострелки и 
добровольцы из «Ахма-
та» выстраивали линию 
фронта. К концу сентя-
бря обстановку удалось 
стабилизировать. 

новые герои
Главком ВСУ Сыр-

ский решает изолиро-
вать Глушковский рай-
он Курской области. 
Во второй половине 
сентября мы начинаем 
наносить первые контр-
удары.

- Я своим парням так 
и сказал: у нас - насто-
ящая десантная опе-
рация. Для этого нас и 
создавали, - рассказы-
вал мне ротный 106-й 
Тульской дивизии ВДВ 
об освобождении Сна-
гости.

 В ходе этой контрна-
ступательной операции 
Кореневский район был 
освобожден полностью. 
Даже несмотря на то, 
что противник пытался 
организовать фланго-

вый удар, прорвав гра-
ницу к западу от наших 
сил и попытавшись зай-
ти в тыл.

- А в меня отец, еще 
когда я дзюдо занимал-
ся, один принцип зало-
жил - если поражение 
неминуемо, сделай так, 
чтобы тебя запомнили, - 
вспоминал, как не давал 
наладить врагу ты-
ловую логистику, 
молодой офицер 106-
й дивизии Эммануил 
Давыдов.

Площадь вторжения 
сужалась. 

КорейсКий вопрос
В декабре 2024 года мы 

ратифицировали Дого-
вор о всеобъемлющем 
стратегическом пар-
тнерстве между Россией 
и КНДР, подписанный 
19 июня 2024-го. Один 
из его пунктов предпо-
лагает оказание воен-
ной помощи в случае 
агрессии против одной 
из сторон. И вскоре 
корейские подразделе-
ния начали прибывать 
в Россию.

Обучались на поли-
гонах. Знакомились с 
современной тактикой 
боевых действий. Осва-
ивали навыки управ-
ления дронами. Зна-
комились с полевыми 
реалиями.

Потом «боевых бу-
рятов», перекинули в 
Курскую область. Жи-
ли они в полевых усло-

виях, чтобы не «отсве-
чивать». Сначала 

держали тре-
тью линию, 
потом вто-
рую, затем 
их попро-
бовали на 
закрепле-
ниях. И, 
наконец, в 
штурмах.

К о р е й -
ские сол-
даты отли-
чились слаженностью, 
дисциплиной, фаталь-
ным пренебрежением к 
смерти и недюжинной 
выносливостью. Оно и 
понятно - в основном 
это молодые парни, 
крепкие, накачанные и 
неплохо подготовлен-
ные на родине. Осо-
бенно их подразделе-
ния Сил специальных 
операций. Союзники 
внесли большой вклад 
и в освобождение Коре-
невского района, и в бо-
ях под Старой и Новой 
Сорочинами, и в про-
рыве на Куриловку… У 
них было строгое прави-
ло - не попадать в плен 
живым. И не сдаваться 
добровольно.

К чему их, к слову, 
пытался склонить про-
тивник, разбрасывая 
имитации денежных 
купюр КНДР, на кото-
рых иероглифами был 
выведен текст: «Сдавай-
ся! Ким Чен Ын довел 
вас до смерти и заморил 
голодом ваши семьи. 
Положите желтый флаг 
перед собой, подними-
те руки и громко крик-
ните «Свобода!» Мед-
ленно идите навстречу 
украинским солдатам и 
выполняйте их требо-
вания».

Ни один корейский 
солдат не нарушил ни 
своей присяги, ни союз-
нических обязательств. 
Пхеньяну было важно 
получить опыт веде-
ния современных бое-
вых действий, изучить 
тактику и технологии 

потенциально-
го противника 

(«коллективный Запад») 
и приобрести знания, 
которые были недоступ-
ны из-за санкционного 
режима. И эти задачи 
были выполнены. Но и 
в разгром украинской 
группировки на нашей 
земле в рамках всеобъ-
емлющего двусторон-
него договора корейцы 
внесли существенный 
вклад.

Их прибытие позво-
лило нам не ослаблять 
давление на других 
участках фронта, про-
должить наступление 
в Донбассе и нанести 
огромный урон груп-
пировке вторжения, 
которая состояла из 95 
(!) батальонов.

- Солдаты и офице-
ры Корейской народ-
ной армии, выполняя 
боевые задачи плечом 
к плечу с российски-
ми военнослужащи-
ми, в ходе отражения 
украинского вторже-
ния показали высо-
кий профессионализм, 
проявили в бою стой-
кость, мужество и ге-
роизм, - оценил их на-
чальник Генштаба ВС 
РФ Валерий Герасимов, 
докладывая президенту 
об освобождении Кур-
ской области.

Логичный итог
Финальный этап 

освобождения нашей 
территории начался 6 
марта с операции «По-
ток». Тогда россий-
ские подразделения, 
преодолев 14 киломе-
тров по газовой трубе, 
материализовались в 
тылу врага. Параллель-
но практически пол-
ностью была обрезана 
логистика Суджанского 
гарнизона противника. 
Фронт начал рушиться. 
С этого момента аван-
тюра Зеленского пошла 
к своему логическому 
завершению.

Впрочем, все только 
начинается. Наши вой-
ска сейчас выполняют 
задачи в Сумской обла-
сти. Там, где уже заня-
ты четыре населенных 
пункта и 90 квадратных 
километров террито-
рии. Чтобы избежать 
подобных вторжений 
в будущем, Верховный 
главнокомандующий 
приказал создать в при-
граничье зону безопас-
ности, по типу Харьков-
ской.

- Полный разгром 
противника в Курском 
приграничье создает 
условия для дальней-
ших успешных дей-
ствий наших войск и 
на других важнейших 
участках фронта, при-
ближает разгром неона-
цистского режима, - за-
явил Владимир Путин, 
поздравив подразделе-
ния, освобождавшие 
нашу территорию.
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Фото на память: воины из Северной Кореи с российским товарищем 
(его лицо скрыто под маской) в Курском приграничье.

Командир с позывным «Апостол» 
первым поздравил своих 
бойцов с освобождением 

Курской области.

Злоба «Апостола»  
и корейские друзья

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

Министр обороны России Андрей Белоусов 
(крайний справа) на командном пункте 

«Курск» наблюдает за поднятием российского 
флага над селом Горналь (фото слева).

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Любовь ХОЛОПОВА

Губернатор Ярославской области 
рассказал, как меняется регион, 
что притягивает инвесторов 
и почему молодежь все чаще 
приезжает сюда жить. 

В Петербурге проходит XX, юбилейный, 
всероссийский форум-выставка «Госзаказ». 
В нем участвует и делегация Ярославской 
области. Губернатор региона Михаил Евраев 
дал эксклюзивное интервью «Комсомольской 
правде». 

- Михаил Яковлевич, на форуме об-
суждались вопросы совершенствования 
системы государственных закупок. Как 
выстроена эта работа в вашем регионе? 

- Самым активным образом. Потому что 
госзаказ - это кровеносная система адми-
нистрации. С ним связаны практически все 
отрасли: строительство, здравоохранение, 
образование и так далее. Поэтому для нас 
было важно изначально выстроить эту сферу 
на профессиональной основе. Прежде всего 
мы централизовали все закупки: и государ-
ственные, и муниципальные, и корпоратив-
ные закупки компаний с государственным и 
муниципальным участием. Кроме того, у нас 
централизованы не только закупки, но и торги 
на продажу имущества, имущественных прав 
и так далее. 

Также мы отказались от авансов и переш-
ли на систему поэтапной приемки и оплаты 
работы подрядчиков. То есть подрядчик полу-
чает деньги сразу, но перед этим он проходит 
строгий контроль выполненных работ. Кстати, 
уровень прозрачности закупок в Ярослав-
ской области по национальному рейтингу по 
итогам года оценен как высокий. В рейтинге 
независимого негосударственного исследо-
вательского аналитического центра среди 
регионов по уровню содействия развитию 
конкуренции Ярославская область занимает 
6-е место в стране. 

Всего в 2024 году в регионе проведены 
конкурентные процедуры на 79 млрд рублей, 
при этом сэкономить удалось около 2 млрд 
руб. Эти деньги идут на развитие региона. 

- Как Ярославская область привлека-
ет инвесторов, как выстраивает с ними 
работу и какой эффект это дает? 

- Сегодня в Ярославской области реали-
зуются 65 крупных инвестпроектов на 335 
млрд рублей, что позволяет создать 22 тысячи 
рабочих мест. В прошлом году Ярославская 
область заняла третье место по Центральному 
федеральному округу по индексу привлечения 
инвестиций. Если в среднем по стране он 

был 7%, то показатели Ярославской обла-
сти превысили 20%. Мы рады всем инвесто-
рам, и, кстати, бизнес сам с удовольствием 
к нам приходит. Наш регион очень удачно 
расположен - в самом центре страны, мы 
соседствуем с такими крупными регионами, 
как Москва и Московская область, Владимир-
ская, Тверская, Вологодская, Ивановская, 
Костромская области, за 8 часов можно до-
ехать до Санкт-Петербурга. Да и сама по себе 
Ярославская область - крупная агломерация. 
Поэтому многие предприятия понимают, что 
создавать производство у нас - это удобно, 
рынки сбыта совсем рядом. 

Кроме того, у нас в регионе есть три терри-
тории опережающего развития, на которых 
действуют серьезные налоговые льготы - Ту-
таев, Гаврилов-Ям и Ростов. Всего в реестре 
резидентов этих территорий 35 организаций, 
из которых 14 статус резидентов получили 
в прошлом году. Объем инвестиций составил 
5,5 млрд рублей, создано более тысячи новых 
рабочих мест. 

Развиваем, и весьма успешно, агропромыш-
ленный сектор. Ну и, конечно, туризм: сфера, 
в которой спрос превышает предложение. 
Ярославскую область посещают 12 милли-

онов туристов в год, поэтому практически 
любой проект в этой отрасли потенциально 
успешен. На данный момент мы обновляем 
территории у воды - создаем там рекреацион-
ные зоны. Определили более 100 участков. 
Информацию о них размещаем на инвестпор-
тале Ярославской области. 

- Как меняется качество жизни в Ярос-
лавской области? 

- Регион активно развивается, и это видят 
не только местные жители. Мы приступаем к 
строительству современного аэропорта, рас-
считанного на миллион пассажиров в год, пла-
нируем завершить работу в течение 2 - 3 лет. 

Также решен вопрос о выделении феде-
рального финансирования в размере 40 млрд 
рублей на реконструкцию трассы с увеличени-
ем количества полос до двух в каждом направ-
лении на участке до Переславля-Залесского, 
а затем и на участке до Ростова Великого. 
Начинается строительство третьего моста 
через Волгу, что послужит новым витком 
развития Ярославля. 

Ну и в целом города региона преобража-
ются, становятся комфортнее. Появляются 
новые благоустроенные набережные, пеше-
ходные бульвары, общественные простран-
ства. Мы создаем красивую, комфортную и 
удобную городскую среду, в которой приятно 
отдыхать, работать и жить. 

Актуально
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Михаил ЕВРАЕВ:

Хотим, чтобы люди жили  
и работали в удовольствие

Ярославская 
Стрелка - знаковое 

место столицы 
Золотого кольца.

 ■ ВАЖНО!

- Ярославская область вошла 
в число пилотных регионов по 
работе с памятниками архитек-
туры. Есть результаты? 

- Мы стали первым регионом, кото-
рый все неиспользуемое имущество, 
в том числе и федеральное, вовле-
кает в оборот. В области действует 
региональная программа «Сохране-
ние объектов культурного наследия 
на 2025 - 2029 гг.», которую под-
держал Совет Федерации. Более 
ста объектов, в том числе 11 фе-
дерального значения, передано на 
баланс региона, на все ищем инве-
сторов. Собственников памятников 
архитектуры заставляем приводить 
свое имущество в порядок. Провели 
масштабную инвентаризацию, в ходе 
которой выявлено более 900 бро-
шенных зданий и сооружений - для 
каждого будем искать инвестора 
или другие способы приведения 
сооружений в порядок. Планы при-
ватизации на 2025 год рассчитаны 
почти на 10 млрд руб. В 2024 году 
доходы от приватизации составили 
650 млн руб. 

- Острая проблема для мно-
гих регионов страны - нехват-
ка врачей и учителей. Какие 
меры принимает Ярославская 
область, чтобы привлечь этих 
специалистов, особенно в сель-
скую местность? 

- Вопрос обеспечения кадрами 
небольших городов и сельских тер-
риторий на особом контроле. Ме-
дики получают выплаты в размере 
2,5 млн рублей при трудоустрой-
стве на 5 лет в сельские больницы, 
а также в медучреждения Рыбинска, 
Углича, Тутаева, Ростова Великого и 
Переславля-Залесского. Если врач 
устраивается работать на 8 лет, он 
получает 4 млн рублей. Предусмо-
трены выплаты молодым врачам, 
доплаты врачам скорой помощи, 
медсестрам. Учителя, прибывшие 
работать в сельскую местность на 
5 лет, получают 1 млн рублей, ком-
пенсацию на оплату коммунальных 
услуг. Ежемесячная доплата в разме-
ре 30% предусмотрена для молодых 
учителей, впервые устроившихся на 
работу после вуза. Мы заинтересо-
ваны в том, чтобы в нашем регионе 
хотелось жить и работать, поэтому с 
2023 года ввели выплаты в размере 
100 тысяч рублей золотым медали-
стам, поступившим в вузы региона. 
Проводим целевое обучение, под-
держиваем студентов и помогаем 
им в трудоустройстве. И молодежь 
едет к нам в регион, потому что ви-
дит перспективы.

Рыбинск: город старинных вывесок 
и русского гостеприимства.
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Михаил Евраев: Ярославская 
область - идеальное место  

для инвестиций  
в самом центре страны.

Фестиваль воздухоплавания 
в Переславле-Залесском.
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Как успешное строительство 
трубопроводов помогло  
Советскому Союзу победить  
в Великой Отечественной войне.

Страницы

После окон-
чания Первой 
мировой стали 
ясны две аксио-
мы: не за горами 
новая глобальная 
война, и она бу-
дет «войной мо-
торов». Следова-
тельно, одним из 
главных ресурсов 
станет нефть. 

В 1939-м нача-
лась Вторая миро-
вая война. Кроме 
политических це-
лей, Германия пре-
следовала и эконо-
мические - сама она 
просто не могла 
обеспечить себя, 
например, нефте-
продуктами. Нака-
нуне нападения на 
СССР их импорт 
составлял 6 мил-
лионов тонн в год 
(потому линкоры 
кригсмарине поки-
дали порт только 
с личного разреше-
ния фюрера - слишком много 
топлива они сжигали). Одним 
из первейших планов фашистов 
являлся захват нефтяных ме-
сторождений Советского Со-
юза - богатейших на планете. 

Чтобы противостоять им, 
советскому правительству 
пришлось не только организо-
вывать защиту Кавказа, но 
и решать задачу быстрой, эф-
фективной и скрытой достав-
ки нефтепродуктов на фронт. 
Как и предсказывалось, Великая 
Отечественная война стала 
войной машин. Но танки, са-
молеты, корабли мертвы без 
горючего... 

МОбильные артерии
В начале 1940-х в СССР имелось 

более 4000 км нефтемагистралей. 
По сравнению с дореволюционным 
периодом протяженность трубо-
проводов выросла в  6,7  раза, 
а пропускная способность - поч-
ти в 20 раз - до 7,9 млн т в год. 
Однако основными путями пере-
мещения горючего, как и прежде, 
оставались железная дорога, тан-
керы и частично автотранспорт. 
Но война расставила все по своим 
местам. Уже с июня 1941-го акти-
визировалось строительство всех 
видов трубопроводов.

Весьма пригодились в войсках 
сборно-разборные полевые трубо-
проводы, введенные в эксплуата-
цию еще в 1937 году. Мобильные 
топливные артерии можно было 
растянуть до 100 километров. Не 
раз они выручали во время насту-
пления. Например, весной 1942 го-
да 61-я армия вела тяжелые бои 
в районе Белева Тульской области. 
Танковую бригаду отрезала от ча-
стей снабжения Ока. Проблему 
решили оперативным возведением 
мобильного трубопровода диаме-

тром 75 мм, с резинотканевыми 
рукавами в части, идущей по дну. 
Причем прокладывать его при-
шлось в боевых условиях, под об-
стрелами. Задача была решена, на-
ступление успешно продолжилось. 

Порой - ввиду сложной опера-
тивной обстановки - приходилось 
находить нестандартные решения. 
В августе 1942 года атаки немцев 
на Сталинград и Северный Кав-
каз постепенно перекрыли главный 
путь доставки бакинской нефти 
(71% добычи в СССР!)  - танкера-
ми по Каспийскому морю и далее 
вверх по Волге. Стратегических 
резервов нефтепродуктов хвати-
ло бы на три месяца. Назревал 
серьезный топливный кризис, ко-
торый мог поставить под вопрос 
регулярное снабжение фронтов 
топливом, а следовательно, и при-
вести СССР к поражению. Тогда ин-
женеры изобрели необычный спо-
соб доставки: уже в начале осени 
целые составы цистерн с легкими 
фракциями нефти сплавляли по 
Каспию буксирами в Красноводск, 
где потом по железной дороге от-
правляли до заводов. 

ВОлга пылала
Сталинград стал непреодоли-

мой преградой на пути фашистов 
к бакинской нефти. Как считает 
военный историк Алексей Исаев, 
они планировали захватить город-
крепость, затем развернуться на 
север и ударить вдоль Волги, под-
тянуть войска с Дона и образо-
вать котел, в котором бы заперли 
большое количество советских 
войск. Ну а после, выстроив обо-
ронительную линию по Дону и за-
щитив свои войска на Кавказе, спо-

койно завершить поход 
за каспийской нефтью. 
Героическое сопротив-
ление города сорвало 
планы фашистов. Од-
нако и сам обороняю-
щийся город нуждался 
в топливе. Особенно 
после 23  августа 
1942 года. В этот чер-
ный во всех смыслах 
день почти тысяча 
немецких бомбарди-
ровщиков волна за 
волной атаковали 
город. Топливохрани-
лища были уничтоже-
ны, горящая нефть 
хлынула в реку. Вол-
га горела в прямом 
смысле, создавая 
апокалиптическую 
картину. Пережив-
шие эту атаку опи-
сывали увиденное 
как «ад на земле». 

Немцы считали, 
что новое топливо 
городу взять неот-

куда. Но оно пришло. И при-
шло из Волги. 

Осенью 1942-го - в самый 
разгар боев - от Владимир-
ской пристани по дну был 
проложен мобильный трубо-
провод. Бомбежки, сильное 
течение, большое расстоя-
ние не стали преградой для рус-
ских инженеров! Топливо, которое 
перекачивали по этой нитке, шло 
в баки танков и машин армий, смы-
кавших кольцо вокруг немецких 
дивизий.  

ФрОнт В глубОКОМ тылу
Нестандартные решения часто 

придумывали и  при прокладке 
стационарных трубопроводов, как 
в случае с ниткой от месторожде-
ний Сахалинской Охи до матери-
ка. Объект с кодовым названием 
«Строительство № 15» и в мирное 
время - при наличии всей необхо-
димой техники и квалифицирован-
ных рабочих - построить было бы 
сложно. А уж в военное… Да, тут 
не стреляют. Но здесь против тебя 

воюет сама природа. Даже трубы 
подвезти проблема: тайга, топи да 
болота... Утвержденного проекта 
нет. Окончательных инженерных 
разработок нет. Людей и тракто-
ров не хватает. Но есть задача - 
сделать все максимально быстро. 
Даже еще быстрее - Москва дваж-
ды сокращает сроки! Но если на 
земле как-то справлялись, то вода 
поставила, казалось, непреодоли-
мый заслон. Когда трубы пытались 
протянуть через девятикилометро-
вый пролив Невельского, их сноси-
ло сильным течением. Тогда стро-
ить решили в морозы! Морскую 
часть трубопровода сварили прямо 
на льду - работая круглосуточно, 

меняя бригады каждые четыре ча-
са, не обращая внимания на мороз 
и пургу. А затем «утопили» в про-
рубленной длинной полынье. Никто 
никогда такого не делал в мире! На 
создание морского участка ушло 
20 дней вместо запланированных 
трех месяцев. В ноябре 1942 года 
нефтепровод Оха - Софийск при-
няли в эксплуатацию. 

Писатель и участник строитель-
ства Василий Ажаев в книге «Да-
леко от Москвы», посвященной 
сахалинской эпопее, писал: «Не-
фтепровод наш участвует в войне 
в той же мере, как завод боепри-
пасов или танковая дивизия». И это 
была чистая правда!

Сахалинская нефть обеспечива-
ла половину потребностей Дальне-

го Востока и Восточной Сибири. 
Более того, легендарный АЛСИБ - 
авиамаршрут, по которому перего-
няли ленд-лизовские самолеты из 
США в СССР, - работал на топливе, 
добытом на охских промыслах. 

пОд нОСОМ у неМцеВ 
Крупнейшим центром перера-

ботки нефти в годы войны стал Са-
ратов. Во время Сталинградской 
битвы знаменитый крекинговый за-
вод имени Кирова поставлял армии 
больше топлива, чем остальные 
подобные предприятия страны. 
Вот уж где лозунг «Все для фрон-
та, все для победы!» получил свое 
наивысшее воплощение в жизнь. 

Работали под постоянными бом-
бежками: за войну на НПЗ упа-
ло 900 фугасных и почти 9000 
зажигательных бомб. 

Гитлеру неоднократно до-
кладывали: саратовский не-
фтеперерабатывающий завод 
уничтожен. Однако он снова 

и снова восставал буквально из 
пепла!

Но одного героизма для рабо-
ты было мало. Нужна была нефть. 
И весной 1943 года - новый подвиг: 
создание трубопровода Астрахань - 
Сайханы - Урбах - Саратов. 

И снова нестандартные решения: 
поскольку во время войны трубы 
диаметром 350 мм не выпускались, 
их взяли из трех неработающих 
магистралей: Баку - Батуми-2, Гроз-
ный - Туапсе, Кош - Армавир. На 
свой страх и риск руководители 
проекта внедряли эксперименталь-
ные методы монтажа и сварки (при-
чем пришлось еще изобретать спо-
соб сварки труб разного качества 
и разных годов выпуска). Чтобы 
запутать немцев и скрыть работы, 
советская разведка провела не-
сколько блестящих отвлекающих 
операций. 

Кстати, большую роль в строи-
тельстве сыграли специалисты, 
получившие опыт на возведении 
дальневосточного нефтепровода 
Оха - Софийск. Однако основная 
часть работ легла на плечи перво-
курсников профтехучилищ, кото-
рые учились профессии без отрыва 
от производства, мобилизованных 
из соседних деревень… «Это была 
адская работа. Все делалось, как 
можно догадаться, вручную». Не-
редки были обстрелы и авианале-
ты, ведь 350 километров трассы 
проходили в нескольких киломе-
трах от линии фронта. Всего при-
шлось преодолеть более 11 км 
водных преград. Однако всего за 
семь месяцев 655-километровый 

Плакат, призывающий 
на защиту 

кавказских нефтяных 
месторождений.  

Топливо

Вначале основным доставщиком топлива  
на фронт была железная дорога. Однако она сильно 

проигрывала в эффективности трубопроводам.

 ■ СКаЗанО!

«Моторы сами по себе - безжизненная сталь. Для того 
чтобы они разили врага, нужен бензин. Бензин - кровь само-
летов, танков, автомобилей... Наши нефтяники оживляют 
холодную сталь моторов. Они дадут фронту столько горю-
чего, сколько нужно для полного разгрома врага!»

(Газета «Правда» от 8 февраля 1942 года.)

Потребление топлива Красной ар-
мией в сутки:

• 1942 год: 4 - 6 тыс. тонн;
   • 1944 год: 30 - 40 тыс. тонн.
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трубопровод с восемью насосными 
станциями полностью завершен. 
До войны на это потребовалось 
бы минимум два года.

Трубопровод жизни
Было построено еще много ли-

ний различной длины и сложно-
сти - и в тылу, и на линии сопри-
косновения. Но в историю войны, 
пожалуй, навсегда войдет Трубо-
провод жизни, протянутый, словно 
рука помощи, в осажденный Ленин-
град. Ведь в топливе для пожарных 
и санитарных машин, военной тех-
ники, самолетов, кораблей город 
нуждался не меньше, чем в хлебе. 

Первоначально топливо возили 
автоцистернами. Но это оказалось 
крайне неэффективно. Осажденно-
му Ленинграду требовалось более 
70 тысяч тонн топлива и машинных 
масел. Это 25 тысяч рейсов в одну 
сторону нагруженными и столько 
же обратно пустыми. Не самая 
рациональная трата драгоценных 
ресурсов… 

И тогда у специалистов родилась 
гениальная (хотя и сложная по во-
площению) идея: проложить трубы 
по дну Ладоги. Авторами проекта 
стали инженер Давид Шинберг 
и группа проектировщиков ленин-
градского Нефтепродуктпроекта, 
Наркомстрой, Ленвоенсовет, Экс-
педиция подводных работ особого 
назначения (ЭПРОН). В конце апре-
ля 1942 года Государственный Ко-
митет Обороны дал старт секретно-
му проекту «Особое строительство 
№ 6». Инженеры закладывали на 
работы 90 дней. Трубопровод дол-
жен протянуться от мыса Кареджа 
на восточном берегу Ладожского 
озера до станции Борисова Гри-
ва на западном. Диаметр - 10 см, 
общая длина - 30 км. Из них бо-
лее 20 км - по дну на глубине до 
13 метров. Также нужно построить 
склад хранения топлива, насосную 
станцию, приемный пункт и эста-
каду для заполнения цистерн на 
железнодорожных путях. А еще 
в конструкцию надо заложить воз-
можность быстрого ремонта после 
бомбежек и обстрелов. 

ГКО срезал срок до 50 дней - то-
плива в осажденном городе оста-
валось менее чем на два месяца.  

1 мая начались работы практи-

чески на виду у противника. Ра-
бочие готовили плети (сваренные 
встык секции трубопровода) дли-
ной в 200 - 300 метров, очищали, 
покрывали битумной изоляцией. 
Затем испытывали, закачивая керо-
син под давлением в 35 атмосфер 
(в 15 раз выше, чем в автомобиль-
ных шинах). К концу мая к укладке 
труб все готово - начинается самая 
тонкая и опасная часть работы. 
Технология такова: сначала плети 
затаскивают на специальный пон-
тон в озере. Затем на берегу к за-
днему концу приваривается еще 
одна плеть - и так до тех пор, пока 
длина смонтированного участка 
не достигнет 1200 - 1500 метров. 
Чтобы трубы держались на воде, 
к ним привязывают бревна. Затем 

конструкцию осторожно отправля-
ют под воду, навешивая чугунные 
грузы.

Подводные строители труди-
лись практически круглосуточно. 
Что интересно - руководила ими 
29-летняя Нина Соколова - первая 
в СССР женщина-водолаз, главный 
инженер 27-го отряда ЭПРОН и, 
собственно, одна из инициаторов 
создания второй Дороги жизни. 

19 июня - ровно через 50 дней! - 
началась перекачка топлива  - 
17 тонн в час! Утечек нет! Позже 
уникальный трубопровод начнет 
подавать в город и другие виды 
горючего: керосин, дизель, лигро-

ин. Пропускная способность линии 
достигнет 600 тонн в сутки! 

Подводный трубопровод работал 
на славу, и отключен он был только 
после снятия блокады в январе 
1944-го. Судя по захваченным не-
мецким документам, фашисты так 

и не узнали об этой великой 
стройке.

насТупали  
не Только войска

Во второй половине Великой 
Отечественной войны наблю-
далась удивительная картина. 
На запад наступала не только 
непобедимая Красная армия. 
Вместе с ней наступали и тру-
бопроводы! Ведь наши наступа-
тельные операции становились 
все сложнее, требовали все 
больше обеспечения. И здесь 
надо вспомнить самый крупный 
полевой трубопровод, создан-
ный за все время Великой Оте-
чественной, в освобожденной 
Румынии: от нефтеперерабаты-

вающего завода под Плоешти до 
станции Рени в Одесской области - 
225 километров. Во время этого 
строительства внедрили несколько 
изобретений. Например, там, где 
линия поднималась в горы, устано-
вили обратные клапаны для авто-
матического перекрытия в случае 
аварий. А на спусках - автоматы 
для выравнивания давления. Эти 
и другие новаторские решения 
нашли свое применение и после 
войны. 

Румынская нефть пошла в кон-
це 1944 года по трубам в Рени, 
а оттуда - в действующую армию 
по железной дороге и танкерами. 

Конечно, нацисты всеми силами 

пытались повредить трубопровод. 
Готовили диверсантов, высылали 
бомбардировщики. Однако охра-
на трубы была на таком высоком 
уровне, что даже родился лозунг: 
«Фашисты, вы себя не тешьте - не 
будет нефти вам в Плоешти!»

До конца войны по этому тру-
бопроводу перекачали больше 
600 тысяч тонн горючего.

Всего за 1418 дней войны со-
ветским войскам потребовалось 
около 17 миллионов тонн нефте-
продуктов. И немалую часть их 
доставляли по трубопроводам, 
возведенным - часто героически-
ми - усилиями скромных тружени-
ков тыла. Это тоже был великий 
вклад в Великую Победу. И в бу-
дущую мирную жизнь. 

Прекрасно зарекомендовав-
шие себя сборно-разборные 
трубопроводы продолжат ис-
пользовать в  самые сложные 
моменты - при землетрясениях, 
авариях, пожарах. А многочис-
ленные изобретения и находки 
станут неотъемлемой частью ста-
ционарных линий самой крупной 
в мире трубопроводной системы 
ПАО «Транснефть». 

Подготовил 
Евгений САЗОНОВ. 

Расход топлива на 100 км 
у среднего танка Т-34:
• 160 литров по шоссе;
• 200 литров по полю. 

Полевая 
заправка легких 

советских 
танков. 

истории

Победы

Легендарная женщина-
водолаз Нина Соколова. 

важно!
«Транснефть» на протяжении 

многих лет ведет последователь-
ную работу в области историче-
ского просвещения и сохране-
ния исторической памяти. В год 
80-летия Великой Победы ком-
пания подготовила уникальное 
издание - «Орден «Победа». Не-
известные страницы». 

Книга, созданная авторским 
коллективом ООО «Транснефть - 
Медиа», рассказывает об истории 
ордена и о людях, чьи имена свя-
заны с ним. Ценность изданию 
придают свидетельства потомков 
и родственников выдающихся со-
ветских военачальников: Ивана 
Конева, Константина Рокос-
совского, Родиона Малинов-
ского, Федора Толбухина, 
Леонида Говорова, Семена 
Тимошенко, Кирилла Мерец-

кова. Эти воспоминания дополня-
ют уникальные документы из веду-
щих российских государственных 
архивов и музеев страны.

Книга «Орден «Победа». Неиз-
вестные страницы» продолжает 
исследовательский подход, ис-
пользованный в опубликованном 
ранее энциклопедическом изда-
нии «Русский Пантеон. Польза, 
честь и слава». В этом двухтом-
нике авторы предложили читате-

лю осмысление вех отечествен-
ной и мировой истории через 
анализ личностей и биографий 
участников и творцов истори-
ческих событий. Просветители 
и путешественники, ученые и пе-
дагоги, изобретатели и компо-
зиторы, архитекторы и юристы, 
спортсмены и меценаты - около 
сотни очерков, и каждый о судь-
бе, неразрывно связанной с Рос-
сией.

Вместимость топлив-
ных баков советских само-
летов:
• Ла-5, истребитель - 
460 литров;
• Ил-2, штурмовик - 
749 литров;
• Пе-2, бомбардировщик - 
1484 литра.

Топливопровод в осажденный Ленинград 
стал второй Дорогой жизни. 

12+

Подготовка истребителя 
Як-3 к вылету. Его бак 

вмещал 370 литров 
высококачественного 

авиабензина. 
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Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Жительница 
Новосибирска спасла 
женщину  
на железнодорожном 
переезде.

23-летняя Елена Стаськова 
- дежурная на переезде Ново-
сибирск-Западный, работает 
там уже около полугода. 24 
апреля была обычная смена, 
когда едва не случилась беда.

- Я встречала пассажир-
ский поезд, когда на проти-
воположной стороне переез-
да увидела женщину, при-
ближающуюся к путям. Она 
не реагировала на звуковые 
предупреждающие сигналы, 
мои крики, предупреждения 
прохожих, - рассказала Елена 
Стаськова. - Тогда сработала 
реакция: не раздумывая бро-
силась к женщине.

Смелый поступок хрупкой 
девушки попал на камеры 
видеонаблюдения: на кадрах 

видно, что Елена резко под-
бегает к женщине, хватает ее 
за кофту и отталкивает в сто-
рону.

- Когда поезд проехал, я 
предложила помощь, от 
которой женщина отказалась 
и поспешила уйти, - продол-
жает Елена.

Поступок сибирячки мог 
бы остаться незамеченным, 
если бы не соцсети. Ролик со 
спасением набрал сотни про-
смотров, тысячи коммента-
риев и лайков.

- Не ожидала, что увижу о 
себе посты в интернете. Дру-
зья и знакомые были в шоке, 
переживали за меня. Да мне 
и самой стало страшно, когда 

я пересматривала видео: я 
ведь сама могла попасть под 
поезд, - призналась девушка. 
- Но главное, что человек 
спасен. И было очень прият-
но услышать добрые слова!

Надежда РЫЖКИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Синоптики обещают в Сибири 
прохладное начало мая.

Май в Сибири всегда был неоднозначным: 
в начале месяца могут вернуться заморозки 
со снегом, а под конец - прийти жара до +30. 
Чем же удивит последний весенний месяц в 
этом году?

- В Новосибирской области средняя месяч-
ная температура воздуха ожидается +11… 
+14, что около нормы, по юго-востоку обла-
сти выше нормы на 1 градус, - сообщают в 
Западно-Сибирском УГМС.

На грядущий месяц, особенно в первой и 
последней его третях, синоптики прогнози-
руют дожди.

Согласно данным «Яндекс.Погоды», пер-
вая неделя мая будет прохладной, с колеба-
ниями температур от +10 до +17 днем и от 
+1 до +7 ночью. Во второй половине месяца 
потеплеет: днем +14… +18, ночью +9... +13. 
Почти все майские праздники будет лить 
дождь, а к середине и к концу месяца нако-
нец выглянет солнце.

В соседних Омской, Томской и Кемеров-
ской областях погода будет примерно такой 
же, как в Новосибирске. Из этого ряда выби-
вается Алтай, жителей которого ждут силь-
ные температурные качели. В Барнауле в 
праздники воздух прогреется до +19… +20, 
но к концу мая снова похолодает до +10.

А вот в Горном Алтае сибиряков поджида-
ет настоящая лотерея: если в начале мая там 
будет почти лето (+18… +20), то к 9 мая уда-
рят заморозки до -1 ночью, будет идти дождь 
со снегом. Лишь к концу месяца температура 
поднимется до +16… +18.

В Красноярском крае май начнется с ноч-
ных заморозков, но потом жара возьмет свое.

- В центральных и южных районах ожида-
ется среднемесячная температура от +10 до 
+12, что на 1 градус выше средних многолет-
них значений. Днем воздух будет прогре-
ваться до +10… +15, а в отдельные дни и до 
+20. Осадков ожидается немного, но если 
ночью температура упадет ниже нуля, возмо-
жен мокрый снег, - уточнили в Среднеси-
бирском УГМС.

Особенно холодным май покажется жите-
лям Иркутска. В первой половине месяца 
ночью столбик термометра опустится до -7, а 
днем не поднимется выше +11. Лишь к концу 
мая станет теплее - до +12… +17, но ночные 
заморозки (до -3) все еще возможны.

- К концу мая станет теплее, до +12… +17, 
но при устойчивых положительных темпера-
турах в отдельные ночи вероятны заморозки 
до 0… -3, - отметили в Иркутском УГМС.

Так что, если вы планируете праздничные 
выезды на природу, берите теплые вещи и 
дождевики. А ближе к лету во все сибирские 
регионы придет устойчивая жара, что только 
радует.

Евгения ДЕМИНА  
(«КП» - Омск»)

Омский мастер создал 
уникальные работы  
к 9 Мая.

Только представьте: диа-
метр циферблата «часов 
Победы» - всего 5 миллиме-
тров, но при этом они показы-
вают точное время! Завода, в 
отличие от обычных механиче-
ских часов, им хватит на 
месяц-полтора. Это работа 
омского микроминиатюриста, 
созданная к 9 Мая.

- Ко Дню Победы я хотел 
сделать что-то новое и нео-
бычное, - рассказал Анато-
лий Коненко. - Возникла 
идея сделать что-то действую-
щее, механическое. Сначала 
был задуман паровоз, двигаю-
щийся в орешке с надписью 
«За Сталина» и красной звез-
дой. Поразмышляв, я отло-
жил эту идею на будущее. И 
остановился на часах.

Над созданием микроминиа-
тюры из золота, бивня мамон-
та и кожи мастер трудился 
около 3 месяцев.

- Например, надпись «Побе-
да» на часах выложена из 
золотых шариков диаметром 
с человеческий волос. Даже 
ювелир так не сможет, - поде-
лился Анатолий.

Еще одна работа к праздни-
ку - барельеф Героя Советско-
го Союза Дмитрия Карбыше-
ва размером 8,5х7 миллиме-
тров. Он выполнен из сере-
бра, золота и хрусталя.

- На барельеф у меня ушло 
примерно полтора месяца, - 
говорит Анатолий Коненко. - 
Портрет Дмитрия Карбышева 
выполнен на металле с помо-
щью гравировки. После прес-
сом отштамповано серебро и 
вырезано по контуру. Рядом с 
изображением Дмитрия 
Михайловича Карбышева - 
медаль «Золотая Звезда». Ее 
изготовление стало самым 
трудным этапом.

«Она не слышала криков 
и сигналов поезда»

Ангелина ВАЙГЕЛЬ («КП» - Новосибирск»)

Сибиряк поместил картину в золотую рамку.
Новосибирский микроминиатюрист Владимир Ани-

скин создал новый шедевр. Он масляными красками нари-
совал крохотную миниатюру картины Яна Вермеера «Девуш-
ка с жемчужной сережкой». Ее размер составил всего 
12х10 миллиметров. Свою работу мастер поместил в рамку 
из чистого золота.

- Эта картина - самая простая из нарисованных мною: 
есть только голова, достаточно большая, рук нет, фон чер-
ный, складки одежды и головного убора не очень сложные. 
Работа заняла 1,5 месяца, - уточнил он в беседе с «КП» - 
Новосибирск».

Кстати, это уже не первая миниатюрная картина в кол-
лекции Владимира Анискина. Например, в начале года он 
нарисовал крохотную копию «Дамы с горностаем» Леонар-
до да Винчи. Размер миниатюры также составил 12х10 
миллиметров.
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 ■ ЗНай Наших!

 ■ как пОгОдка?

Победа в миниатюре

Часы мастер изготовил 
за 3 месяца.

…А барельеф -  
в два раза быстрее.
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Ну и Ну!
Левша уменьшил «девушку 
с жемчужной сережкой»

Длина  
полотна -  
всего  
12 миллиметров.

На праздники - 
дожди,  
потом - жара

В конце весны сибиряков ждут  
температурные качели.

Елене 23 года.

а вОт быЛ СЛучай
В августе 2024 года дежурная по переезду Наталья Мельцанс 

спасла жизнь женщине, которая стояла рядом с железнодорожны-
ми путями. В последний момент она подбежала и оттолкнула ее. 
Буквально через несколько секунд рядом с ними промчался поезд.

- Женщина спасена. А у меня - седые волосы, - поделилась тогда 
Наталья.
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В красноярске пятиклассник 
умер на перемене
Вячеслав КУИМОВ  
(«КП» - Красноярск»)

Мальчику стало плохо 
во время игры. Спасти 
его не смогли.

Трагедия произошла в красно-
ярской школе № 16 - на пере-
мене умер 12-летний мальчик. 
По версии следствия, пяти-
классник потерял сознание и 
упал в коридоре учреждения. 
После этого в школу приехали 
сотрудники скорой, однако спа-
сти школьника им не удалось.

- Назначено судебно-медицин-
ское исследование с целью 
установления причины смерти 
мальчика, - уточнили в ГСУ СК 

России по Красноярскому краю 
и Республике Хакасия.

Знакомые погибшего мальчи-
ка рассказали, что во время 
перемены он решил подшутить 
над подругой - выхватил у нее 
резинку для волос и сразу же 
побежал по коридору.

- Девочка тут же рванула за 
ним. В общем, самая обычная 
картина для любой школы, - 
добавляют знакомые.

Однако в какой-то момент уче-
ник 5-го класса почувствовал 
себя плохо - он резко упал.

- Потом мальчик встал, но мгно-
венно побледнел и вновь упал. 
Тогда всех начали выгонять с 
первого этажа, - говорят в школе.

Чуть позже в учреждение 
пришли родственники пяти-
классника, в том числе и мама.

Дети говорят, что девочка, за 
которой бегал мальчик, винит 
себя из-за смерти друга и посто-
янно плачет.

Известно, что погибший 
школьник спортом не занимал-
ся, но и вредных привычек у 
него не было. Знакомые вспоми-
нают, что он был очень весе-
лым, всегда мог помочь дру-
зьям.

Тем временем проверку нача-
ли и в прокуратуре - там собира-
ются дать оценку действиям 
медицинских работников 
школы.Мальчик бежал по этому коридору.

ГС
У 

СК
 Р

ос
си

и 
по

 К
ра

сн
оя

рс
ко

му
 к

ра
ю

 и
 Р

ес
пу

бл
ик

е 
Ха

ка
си

я

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирец добивается 
возбуждения дела  
в отношении подростка, 
поджегшего дом.

Беда в семье Алексея Ролико-
ва случилась после Нового 
года: 4 января 2025 года сгорел 
его дом вместе с животными, 
которые находились внутри.

- Я с женой и дочкой ужинал 
на кухне, а сын с друзьями был 
в гараже. У них там стояли 
мопеды, они их периодически 
чинили. В тот день они пере-
ливали бензин, и на полу обра-
зовалась лужа. Как мне потом 
сказали дети, подошел сосед-
ский парень, поджег эту лужу 
и убежал, - рассказал Алексей 
Роликов, владелец дома. - Я 
услышал хлопки и крики, 
выбежал на улицу, но весь 
гараж уже был в огне.

Алексей успел только пере-
крыть газ и вывести семью из 
дома. Ни документы, ни вещи, 
которые могли пригодиться, 
взять не получилось.

- Даже старший сын загорел-
ся! Его друзья потушили: чудо, 

что он остался жив, - вспоми-
нает Алексей. - В доме сгорело 
все: деньги, документы, вещи, 
бытовая техника. Я пытался 
вытащить из дома животных. 
Залез, а меня пламенем обда-
ло. Погибли наша собака 
чихуа-хуа и два кота - сиам-
ский и бобтейл.

На помощь погорельцам 
пришли соседи: постарались 
помочь необходимыми вещами.
«Родители Сказали,  
что деНег Нет»

А вот родители мальчика, 
который поджег дом, пришли 
к Алексею на следующий день:

- Мама мальчика плакала, 
говорила, что все возместит 
мне, поможет. Я понимаю, что 
денег у них нет, поэтому пред-
ложил, чтобы они помогли 
хотя бы стены поставить зано-
во, крышу постелить. Но в 
итоге они вообще пропали. 
Так ничем и не помогли.

Пожарные провели экспер-
тизу, дознаватель на месте про-
вел опрос очевидцев, которые 
рассказали о причинах пожара. 
Пока правоохранители прово-
дят проверку, Алексей подал на 

семью мальчика иск в суд, 
чтобы взыскать убытки.

- Мне рассказывали, что 
этот парень ходит по школе и 
говорит: «Да я по приколу под-
жег». Я переживаю, что уго-
ловное дело вообще могут не 
возбудить и свести все к нео-
сторожному обращению с 
огнем, - добавляет Алексей. - 
Когда родители парня на суде 
услышали сумму, сказали, что 
у них нет денег.
СеМья жиВет у СоСедей

Адвокат новосибирца Влади-
мир Бузюргин прокомменти-
ровал ситуацию так:

- В данном случае парень, 
поджигая лужу бензина в 
помещении, не мог не предви-
деть последствий - возгорания 
и уничтожения имущества. 
Следовательно, это умышлен-
ное деяние, которое должно 
квалифицироваться по статье 
«Умышленное уничтожение 
или повреждение имущества».

Алексей вместе с семьей до 
сих пор живет у соседей. Пока 
он сносит остатки старого 
дома и скоро будет строить на 
этом месте новый.

«Да я по приколу поджег»

Дом  
до и после  

пожара.
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опекунша тайно сняла  
деньги со счета сироты
Татьяна ЗЫКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

и потратила их  
на своих детей.

Вместо подарка на 
18-летие сирота из 
поселка Шушенское на 
юге Красноярского 
края обнаружила опу-
стошенный банковский 
счет. Именно на него 
поступали выплаты, 
которые девушка копи-
ла к началу самостоя-
тельной жизни. Она 
обратилась за помощью 
к прокурору.

Тот выяснил, что 
деньги тайно от девуш-
ки сняла ее опекунша, 
которая имела доступ к 
счету. Информация обо 
всех банковских опера-
циях сохранилась.

Девушка росла не в 
детдоме, а в приемной 
семье, в которой уже 
были дети. Так как ее не 
удочерили, а взяли под 
опеку, государство пере-
числяло на банковский 
счет опекаемой деньги. 
Опекуны могли тратить 
их на содержание прием-
ного ребенка, либо сиро-
та могла копить их, 
чтобы к совершенноле-

тию набралась суще-
ственная сумма для нача-
ла самостоятельной 
жизни.

В семье решили, что 
деньги станут накопле-
ниями девушки. По 
крайней мере, ей так 
сказали. И она в полной 
уверенности в этом 
пошла снимать 200 
тысяч рублей, которые 
должны были лежать на 
счету. Но в офисе банка 
ее огорошили: «Денег 
на счету не осталось».

Во время прокурор-
ской проверки выясни-
лось, что опекунша 
девушки сняла все неза-
долго до 18-летия сиро-
ты. Проверка показала, 
что женщина потратила 
всю сумму на своих 
детей.

Собранные доказа-
тельства позволили воз-
будить уголовное дело о 
краже. Опекунша 
(теперь уже бывшая) 
продолжает настаивать, 
что деньги были потра-
чены на сироту. Обви-
няемой грозит до 6 лет 
лишения свободы. И ей 
придется вернуть день-
ги, израсходованные не 
по назначению.
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Прокуратура вмешалась в историю  
приемной семьи.



- Мама с сыном идет. Ты 
что, пятого ребенка прию-
тила? - какие только колко-
сти не слышала в свой адрес 
39-летняя Ольга Мышкина 
из Иркутска.

В соцсетях хейтеры назы-
вают мать четверых детей 
«эгоистичной бабкой» и 
«злой колдуньей». А виной 
тому роман с 22-летним 
парнем. В комментариях 
под фото Ольгу просят отпу-
стить «мальчишку», которо-
го она якобы приворожила, 
и «не портить ему жизнь». 
Но, несмотря на неприня-
тие со стороны общества, 
Оля и Влад вместе уже 4 
года и, как они сами расска-
зывали «Комсомолке», 
счастливы! А в начале апре-
ля их историю рассказали в 
шоу «Статус: неравный 
брак» (16+).
«Собрала вещи и ушла 
от мужа»

- Осуждения в интернете 
после этого выпуска стало 
еще больше. Но мы не обра-
щаем внимания, - улыбают-
ся влюбленные в разговоре с 
корреспондентом «КП».

Между ними - разница 17 
лет. Когда Ольга в 21 год 
впервые выходила замуж, 
Влад, ее будущий молодой 
человек, еще ходил в дет-
ский сад!

К слову, первые годы 
брака Ольги были счастли-
выми. Она подарила мужу, 
который был старше ее на 5 
лет, троих сыновей и одну 
дочь. Но сохранить семью 
не удалось: через 8 лет после 
свадьбы сибирячка подала 
на развод.

- Надоело быть локомоти-
вом, который вытягивает 
семью из сложных ситуаций. 
Положиться на супруга было 
невозможно: он перестал 
брать ответственность на себя 
и решать проблемы, - расска-
зывает многодетная мать.

Еще будучи беременной 
четвертым ребенком, Ольга 
за 20 минут собрала вещи и 
ушла к родителям. Однако 
разойтись по-хорошему не 
получилось: супруг не хотел 
отдавать детей. Шли долгие 
судебные разбирательства, 
в итоге дети остались жить 
с мамой. Семья поселилась 
в квартире родителей 
Ольги. Так жизнь сибиряч-
ки стала понемногу нала-
живаться. В 2016 году она 
получила диплом психоло-
га. К слову, это было ее 
первое высшее образова-
ние: раньше она всю себя 
посвящала семье, поэтому 
было не до учебы.

- Вскоре я начала частную 
практику, - продолжает 
Ольга. - Заработка хватает, 
чтобы воспитывать сыновей 
и дочь.
«вашей маме зять  
не нужен?»

Вниманием противопо-
ложного пола Ольга никогда 
не была обделена. И даже 

после развода 
вокруг нее 
вились ухажеры, 
а телефонная 
книга на 50 про-
центов состояла 
из контактов 
поклонников. А 
Влада она встре-
тила во время 
ковидных огра-
ничений в 2020 
году.

- Я тогда окон-
чил школу и 
поступил в техни-
кум на электрика. 
Из-за пандемии 
от одиночества 
хотелось лезть на 
стену. Решил 
собрать друзей во 
дворе дома. Мы 
шутили, смеялись, 
как вдруг на сосед-
нюю скамейку села 
соседка, которую я 
видел во дворе с 
детьми, - вспоми-
нает судьбоносный 
день Владислав.

Рисуясь перед приятеля-
ми, парень крикнул:

- Девушка, вашей маме 
зять не нужен?

Толпа первокурсников 
залилась хохотом.

Однако многодетная мама 
не растерялась и тоже отве-
тила с юмором. С того дня 
они стали все чаще встре-
чаться возле дома, обмени-
ваясь шутками и колкостя-
ми. А спустя 2 месяца друж-

ба начала перерастать во 
что-то большее.
Скрывали роман

Полгода Ольга и Владис-
лав скрывали роман от род-
ных и друзей. Переживали, 
как воспримут их союз, хотя 
для них возраст никогда не 
был помехой. Вскоре слухи 
дошли до матери молодого 
человека. Она была катего-
рически против подобных 
отношений.

- Дело доходило до угроз, 

манипуляций и шан-
тажа: устраивали 
« к о м е н д а н т с к и й 
час» и «домашний 
арест». Тогда я 
решил уйти из дома, 
- говорит Владислав.

Парень сначала 
остановился у друга, а затем 
перебрался к Ольге. Сиби-
рячка с детьми живет в квар-
тире своей матери, которая 
большую часть года прово-
дит на юге России, восста-
навливает здоровье. Вскоре 
Владислав забрал докумен-
ты из колледжа и ушел в 
армию. Ольга дождалась 
любимого.

- Вернувшись со службы, 
я поступил в вечернюю 
школу, чтобы сдать экзаме-
ны и подать документы в 
у н и в е р с и т е т  н а 
IT-специалиста. Параллель-
но подрабатываю дизайне-
ром и разработчиком сайтов 
для организаций по всей 
стране.

Летом 2024 года мать 
Влада наконец согласилась 
познакомиться с избранни-
цей сына. Но встреча про-
шла тяжело, родители так и 
не смогли принять выбор 
парня. По словам пары, они 
даже замки в квартире сме-
нили! Сейчас Влад с родите-
лями почти не общается.

Близкие Ольги тоже стали 
негативно относиться к Вла-
диславу. Мать выгнала 
избранника дочери из своей 
квартиры - парню пришлось 
снова съехать к другу.
«загнал в долги»

В августе 2024-го Ольга и 
Владислав подали заявку на 

участие в шоу «Статус: 
неравный брак». Пара наде-
ялась, что появление на 
федеральном телеканале 
поможет им решить пробле-
мы.

Организаторы проекта 
прилетели в Иркутск в ноя-
бре прошлого года. Съемки 
шли 3 дня. Участие в них 
приняли мама, сестра и под-
руга Ольги, а вот родители 
Владислава отказались.

- Помириться с мамой не 
удалось. Наоборот, все стало 
только хуже, - признается 
Владислав. Родители обиде-
лись на парня, ведь он 
решил продать свою долю в 
их квартире. - Мама выку-
пила мои права на жилпло-
щадь за 2 миллиона рублей. 
Говорит, что я отжал деньги 
и загнал ее в долг перед бан-
ком. Но я не вижу в своем 
поступке ничего крими-
нального.

Да и Ольге не удалось 
найти компромисс со своей 
матерью: та не разрешила 
Владиславу жить в квартире 
даже в свое отсутствие. Но 
парень нашел выход из 
ситуации - купить собствен-
ное жилье на условиях ипо-
теки.

- Наша жизнь продолжа-
ется, я по-прежнему рабо-
таю психологом, воспиты-
ваю детей, а Владислав учит-
ся в вечерней школе, - 
добавляет Ольга.

В будущем влюбленные 
мечтают пожениться. С 
детьми Ольги Владислав 
легко нашел общий язык, но 
уже грезит и об общем 
ребенке.

Сибирь: очень личноеСибирь
www.kp.ru
29.04.2025

Оля и Влад вместе уже 4 года.
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«Ты что,  
пятого ребенка 
приютила?»

многодетная мать влюбилась в парня младше нее 
на 17 лет, но окружающие не одобряют их роман.

С детьми любимой парень легко нашел общий язык.

Пара почти не общается с родственниками.
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Волочкова примчалась 
в родной город за сутки до 
свадьбы. Сходила в церковь, 
посидела с друзьями в ка-
льянном баре и всю ночь 
не смогла сомкнуть глаз - 
готовилась и нервничала. 
К полудню балерина уже 
приехала к месту банкета, 
а еще через час вышла в па-
радный холл.

Поскольку невеста поже-
лала свадьбу в стиле фильма 
«Великий Гэтсби» и 1920-х 
годов, то и декор был со-
ответствующим. Главную 

лестницу украсили белыми 
розами и пионами, буса-

ми и белой вуалью.
На Анастасии было 

длинное облегающее 
платье золотого цве-
та, расшитое камня-

ми и бусами, с длинным 
шлейфом. В дополнение 

к образу высокие 20-санти-
метровые каблуки и мантия. 
В глаза бросались крупные 
серьги и кулон с фиолето-
вым камнем.

- В таком кулоне и серь-
гах я сама выходила замуж 
20 лет назад за папу Ариад-
ны. Я не знаю, где эти укра-
шения, но моя мать нашла 
ювелира, и тот по фото вос-
произвел мне серьги и ку-
лон. Я считаю, что это сим-
волично, - призналась она.

Невеста строго запрети-

ла звездной маме допускать 
прессу на свадьбу. Но на-
кануне торжества балери-
на взбунтовалась, поэтому 
СМИ все-таки пригласили. 
Снимать разрешили толь-
ко на первом этаже, когда 
сам банкет проходил на вто-
ром, в главном золотом зале 
особняка.

Отец Ариадны Игорь Вдо-
вин в Петербург не приехал, 
на свадьбе не было и роди-
телей жениха Никиты Гри-
горяна.

За два дня до свадьбы вы-
шло интервью балерины, 
где та пропесочила жениха 
и предрекла им развод через 
полгода. Теперь Волочкова 
решила отказаться от своих 
слов и уверяет, что рада за 
Ариадну.

- Ну кто я такая, чтобы да-
вать какие-то сроки. Если 
вы мне будете припоминать 
все мои интервью, где бы 
я тогда была? Это все прои-
ски недоброжелателей и за-
вистников, которые хотели, 
чтобы эта свадьба не состоя-
лась. Я рада за Ариадну и ее 
выбор. Я Никите потом ска-
жу, что он выбрал дочь Ана-
стасии Волочковой. Какую 
бы она ни взяла фамилию, 
она навсегда останется доче-
рью Анастасии Волочковой.

Пока мать невесты раз-
давала интервью, в холле 

начали появляться гости, 
всего 24 человека. В перьях 
и блестках - все как положе-
но по дресс-коду торжества. 
Никаких знаменитостей, 
кроме мамы, на празднике 
не было. На пороге особня-
ка возникла мать балерины 
Тамара Владимировна.

На свадьбу дочери Во-
лочкова подарила моло-
дым икону, а для невесты 
ожерелье и серьги из белого 
жемчуга.

- У нас живые музыканты, 
которые играют джаз. Все 
оформление выполнено 
в стиле того самого фильма 
«Великий Гэтсби». Живые 
цветы, золото. Меню из че-
тырех блюд и десерт, - поде-
лилась с «КП» организатор 
Екатерина Сафронова.

Ариадна оделась скромно. 
Вместо пышного свадебного 
платья - костюм из длинной 
атласной юбки и топа. При-
ческа - аккуратная укладка 
каре, без украшений. Же-
них был в классическом чер-
ном костюме с бабочкой. На 
крики «Горько!» Ариадна 
раздраженно ответила:

- У нас не такой стиль 
свадьбы.

После этого молодожены 
поспешили наверх в банкет-
ный зал, а прессу попросили 
удалиться из особняка.

Юлия СТАЛИНА.
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Анастасия Волочкова выдала дочь замуж

На свадебном фото - мама балерины  
Тамара Антонова, жених Никита Григорян, невеста 

Ариадна и сама Анастасия Волочкова.

Окончание. 
 Начало  
< стр. 1.

Балерина устроила роскошную 
свадьбу для 19-летней Ариадны.
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ

- Впервые для муници-
пальных предприятий за-
купили рекордное количе-
ство техники - 126 новых 
автобусов, а также трол-
лейбус последнего поко-
ления «Адмирал», - рас-
сказал Руслан Болотов.

Настолько крупного об-
новления не было за всю 
история существования 
«Иркутскавтотранса». 
Теперь на надлежащем 
уровне предстоит обновить 
электротранспорт.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
70 общественных про-

странств и 159 дворов Ир-
кутска благоустроили по 
президентскому проекту 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». 
Среди них первый в реги-
оне бетонный скейт-парк 
на улице Братской.

Тем временем спорт-
парк на берегу реки Уша-
ковки признали лучшей 
практикой по благо-
устройству 2023 го-
да среди регионов 
России. За созда-
ние объекта прого-
лосовали более 10 
тысяч горожан. На 
площади 1,5 тыся-
чи квадратных ме-
тров расположились 
асфальтовый памп-
трек (велосипедная 
трасса с чередованием 
ям, кочек и контрукло-
нов. - Ред.), бетонная чаша 
для катания и скейт-плаза 
(территория, оборудован-
ная сооружениями для 
скейтбординга).

ТУРИЗМ
Впервые областной 

центр получил федераль-
ные субсидии на разви-
тие сферы туризма. На 

эти средства установили 
архитектурную подсветку 
на 16 исторических здани-
ях, обновили туристиче-
скую навигацию в центре 
Иркутска, реализовали 
проект «Ледовый город 
«Счастье чистой воды». 
Тем самым привлекли еще 
больше туристов.

ОНИ КОВАЛИ ПОБЕДУ
Отдельная тема - подго-

товка к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, помощь участни-
кам СВО и поддержка их 
семей.

В честь знаменательной 
для истории России даты 
ветеранам Иркутска вы-
платят по 80 тысяч рублей. 
Ранее в порядок были при-
ведены захоронения сол-
дат, установлены новые 
памятники. 1 октября 2022 
года в центре транспортно-
го кольца около плотины 
ГЭС торжественно откры-
ли стелу «Город трудовой 
доблести». Монумент вы-
сотой 31 метр рассказы-

вает истории реальных 
людей, которые кова-

ли Победу в тылу.
Еще одна побе-

да пока впереди. 
Фонд «Любимый 
город» ни на день 
не прекращает сбор 
средств и вещей для 
нужд наших земля-

ков «за ленточкой». 
С помощью фонда 

иркутяне уже перечис-
лили для бойцов более 

50 миллионов рублей. С 
первых дней спецоперации 
на передовую из Прианга-
рья ушло более 200 единиц 
техники, порядка 500 тонн 
гуманитарного груза, 400 
ружей. Также семьи во-
енных вправе воспользо-
ваться мерами социальной 
поддержки, которых в сто-
лице Восточной Сибири 
более 30.

Анастасия КУРЕНОВА

Вновь избранный 
глава администрации 
Иркутска отчитался  
о работе своей команды 
с 2020 по 2024 год.

С 28 апреля Руслан Боло-
тов официально заступил 
на второй срок в должности 
мэра столицы Приангарья. 
Но перед началом инаугура-
ции градоначальник пред-
ставил отчет об успехах, до-
стигнутых в развитии города 
за последние 5 лет, а также о 
планах, которые предстоит 
реализовать.

В начале доклада Руслан 
Болотов обратился к при-
сутствующим в зале: пред-
ставителям правительства 
Иркутской области, депута-
там всех уровней, почетным 
гражданам, представителям 
федеральных и правоохра-
нительных органов, во-
инских подразделений, 
конфессий, диплома-
тического корпуса, 
предприятий и уч-
реждений, учебных 
заведений, обще-
ственных и ветеран-
ских организаций, 
участникам специаль-
ной военной операции 
и их семьям. Он побла-
годарил всех за командную 
работу на благо города:

- В 2020 году, когда только 
возглавил работу муници-
палитета, мы жили в дру-
гой реальности. Никто не 
подозревал, что будем вы-
нуждены бороться с эпиде-
мией COVID-19, что стране 
придется отстаивать свою 
свободу и независимость, 
направлять силы и ресурсы 
для уничтожения неонациз-
ма. Все вместе приближаем 
общую победу и продолжаем 
развивать областной центр, 
выполнять социальные обя-
зательства перед горожана-
ми, обеспечивать стабиль-
ность и порядок. Это наш 
долг.

БЮДЖЕТ
По традиции, отчет мэ-

ра начинается с городско-
го бюджета. Неизменно он 

имеет социальную направ-
ленность: предусмотрена 
поддержка молодых семей, 
врачей и учителей, бой-
цов СВО, их близких и т. д. 
Каждая позиция документа 
обсуждается с депутатским 
корпусом, благодаря чему 
бюджет максимально сба-
лансирован.

Результаты говорят сами 
за себя: доходная часть уве-
личена с 21 миллиарда ру-
блей в 2019 году до почти 42 
миллиардов рублей в 2024-м. 
Таких показателей удалось 
добиться за счет участия 
Иркутска в национальных 
проектах, а также пересмо-
тра подхода к наполняемо-
сти собственными дохода-
ми. Как пример, в 2022 году 
городскими властями были 

внесены изменения в схе-
му размещения реклам-

ных конструкций. Это 
решение принесло 392 
миллиона рублей за 
счет доходов от на-
ружной рекламы.

ИНЖЕНЕРНЫЕ 
СЕТИ
Сегодня большая 

часть Иркутска все еще 
живет за счет коммуни-

каций, созданных в 1980-х  
годах. Тепловые лучи и ка-
нализационная система 
снабжают жителей водой и 
теплом. Однако эти ресурсы 
исчерпали себя.

В 2023-м стартовало стро-
ительство теплового луча в 
Знаменском предместье, что 
стало крупнейшим в Иркут-
ске инженерным проектом 
за последние полвека. К 
тому же регион одним из 
первых получил на это фе-
деральные средства - 9,8 
миллиарда рублей. Луч даст 
возможность построить бо-
лее 1 миллиона квадратных 
метров жилья и 9 
соцобъектов ря-
дом с историче-
ском центром.

П а р а л -
лельно ве-
дется мас-

штабная реконструкция 
трубопроводов. В микро-
районе Зеленый прекратила 
работу изношенная котель-
ная. Раньше жители посто-
янно мучились из-за запаха 
мазута и частых аварий на 
сетях. Теперь территория 
подключена к центрально-
му теплоснабжению - про-
блемы решены.

На правом берегу Ангары 
завершилась модернизация 
канализационно-очистных 
сооружений. Теперь это 
комплекс, отвечающий ми-
ровым стандартам. На оче-
реди - реконструкция КОС 
левого берега. Проект уже 
разработан.

ДОРОГИ
Одна из самых животре-

пещущих для иркутян тем. 
Общая протяженность ма-
гистралей в столице Приан-

гарья составляет 
999,4 километра. 
Градоначальник 

отметил, что 
приводить 
полотно в 
п о р я д о к 
до пере-
к л а д к и 
инженер-
ных сетей 

было нера-
ционально. 

Теперь улуч-
шение дорож-

но-транспортно-

го каркаса Иркутска - задача 
на ближайшую пятилетку.

При этом работа в этом 
направлении не останавли-
вается: по нацпроекту «Без-
опасные качественные доро-
ги» в порядок привели более 
120 километров дорог. Был 
открыт собственный «Про-
ектный офис дорожной де-
ятельности», завершены ре-
конструкция путепровода на 
улице Джамбула и ремонт 
Ушаковского моста. Улица 
Трактовая стала первой в го-
роде, где появилась полоса 
для общественного транс-
порта.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ
За 5 лет на карте област-

ного центра появились 10 
соцобъектов. Еще 5 были ка-
питально отремонтированы 
и обрели новый улучшенный 
облик. Среди них первый 
муниципальный крытый ка-
ток с искусственным льдом 
«Иркутск».

Один из самых смелых 
проектов - строительство 
самой большой в регионе 
школы на улице Ярослав-
ского. Раньше запланиро-
ванных сроков за парту мо-
гут сесть 1550 детей. Также 
сегодня на разной стадии 
строительства, проектной и 
предпроектной подготовки 
находятся сразу 27 соцобъ-
ектов. Все они будут реали-
зованы в ближайшие годы.
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Общая протяженность 
магистралей областного 

центра - 999,4 километра.
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За действующего градоначальника 
проголосовали 34 депутата из 34.
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Руслан БОЛОТОВ, мэр Иркутска:
- Да, хочется решить все разом. Однако нам все равно не хва-

тает где-то денежных объемов, где-то - необходимых ресурсов, 
чтобы одномоментно закрыть все вопросы. Но мы работаем 
над тем, чтобы Иркутск развивался и становился комфортнее. 
Сегодня было сказано много слов, прозвучали советы и на-
путствия губернатора Игоря Кобзева, коллег-депутатов, 
почетных граждан, членов Общественной палаты, горожан. 
Многое возьмем на вооружение. За 5 лет сделано немало, но 
впереди - еще больше. Продолжим развивать Иркутск вместе 
с командой единомышленников.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Важны обязательства 
перед жителями города»
Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области:

- Мэр - это непростая должность. Здесь важны трудовая занятость 24х7, 
оперативность, контроль за реализацией планов, обязательства перед жите-
лями. Я уверен, что Руслан Николаевич понимает, в какой ситуации находятся 
страна, регион и областной центр, реально оценивает всю ответственность и 
приложит максимум усилий для реализации намеченного. Важно, что решения 
принимаются коллегиально с депутатским корпусом. Я, со своей стороны, и 
правительство Иркутской области будем поддерживать команду мэра.

«Мы должны работать 
консолидированно»
Митрополит Иркутский и Ангарский Максимилиан:

- Я поднялся на сцену, чтобы преподнести благословение Руслану Николае-
вичу. Потому что, каким бы талантливым и целеустремленным он ни был, всем 
нам нужна помощь свыше. Хочется, чтобы наш город становился не только 
краше и благоустроеннее, но и духовнее - чтобы людям хотелось здесь жить 
и трудиться. Особенно в преддверии 300-летия со дня основания Иркутской 
епархии, которое будет отмечаться в 2027 году. Мы должны работать консо-
лидированно, чтобы все скверы и другие общественные пространства рядом 
с нашими святынями были чистыми и красивыми.

«Задел на конструктивное 
будущее»
Дмитрий РУЖНИКОВ, депутат Законодательного 
собрания Иркутской области:

- Некоторые направления работы команды во главе с Русланом Николаевичем 
на первый взгляд могут быть незаметными. Вместе с этим реализация инфра-
структурных проектов по созданию теплового луча и реконструкции очистных 
сооружений - это задел на конструктивное будущее на многие годы вперед. 
Подобные объемы по инженерным сетям проводили в прошлом столетии.

«Таких результатов 
не было 15 лет»
Евгений СТЕКАЧЕВ, председатель Думы Иркутска:

- За последние 5 лет в Иркутске сделано столько, сколько не делалось деся-
тилетия. Первопричина проста и понятна: для развития нужна была команда. 
Только объединившись, исполнительная и законодательная власть города и 
области смогла работать на созидание. На городском уровне мы создали базу 
- приняли Стратегию развития Иркутска. Теперь все понимаем, в каком направ-
лении следует двигаться, чтобы через 5 лет получить высокую оценку иркутян.

«Оценка президента - 
огромная заслуга мэра»
Гайдар ГАЙДАРОВ, председатель совета почетных 
граждан Иркутска, главный врач факультетских 
клиник Иркутского государственного медицинского 
университета:

- Иркутск строится, Иркутск развивается. Это не просто картинки, фильмы 
- это дела. Дела губернатора, мэра, депутатов городской Думы. И результат 
всего этого - оценка нашего президента Владимира Владимировича, ко-
торый публично сказал, что Иркутск в рамках Стратегии, в рамках развития 
сегодня может похвастаться. Это огромная заслуга вновь избранного мэра.

«Золотое время для города»
Станислав ГОЛЬДФАРБ, председатель Общественной 
палаты Иркутска, директор Иркутского филиала  
АО «Издательский дом «Комсомольская правда»:

- За дни работы конкурсной комиссии по отбору кандидатов на должность 
мэра Иркутска, в которой я имел честь состоять, ни разу не звучали слово 
«победа», бравурные речи и лозунги. При этом депутаты и команда мэра по-
стоянно говорили об амбициозных серьезных проектах. Такое единение, такая 
поддержка со стороны губернатора, добрые слова президента и духовное 
состояние иркутского общества позволяют думать, что следующая ваша 
пятилетка может быть золотым веком Иркутска.

«Наше богатство - люди»
Алексей, позывной Марал, участник СВО, командир роты 
управления полка «Иркут 1438»:

- Иркутск - столица одного из богатейших регионов страны. А одни из главных 
наших богатств - история и люди. Люди, которые сейчас создают историю и 
в тылу, и на передовой. Мы, бойцы, выполняющие свой долг, чувствуем па-
триотический настрой в вашей работе. Та боевая поступь, которой идет наш 
полк, уже вписана в историю. Мы выполняем поставленные задачи в том числе 
благодаря вашей поддержке.

МНЕНИЕ 
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ФАКТ
Согласно Уставу города 

Иркутска мэр областного центра 
обязан официально вступить в должность 

не позднее чем через 5 дней со дня избрания 
его городской Думой. Для этого градоначальник 

должен принять присягу, в которой клянется со-
блюдать Конституцию Российской Федерации, 
Устав Иркутской области и Устав города, ува-
жать и охранять права и свободы человека и 

гражданина, защищать демократический кон-
ституционный строй, интересы жителей 

города, добросовестно выполнять 
возложенные на него обя-

занности.
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Школ и детских 
садов с каждым 

годом все больше. 
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Бойцам-землякам 
отправили порядка 

400 ружей.

Фонд «Любимый город» 
собрал на передовую 

около 500 тонн гумпомощи.

Руслан БОЛОТОВ:    5 лет назад мы жили в другой реальности

Спортпарк на берегу Ушаковки признали лучшей 
практикой благоустройства в России за 2023 год.

Проект «Ледовый город «Счастье чистой 
воды» привлек еще больше туристов.
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Общественный 
транспОрт

- Впервые для муници-
пальных предприятий за-
купили рекордное количе-
ство техники - 126 новых 
автобусов, а также трол-
лейбус последнего поко-
ления «Адмирал», - рас-
сказал Руслан Болотов.

Настолько крупного об-
новления не было за всю 
история существования 
«Иркутскавтотранса». 
Теперь на надлежащем 
уровне предстоит обновить 
электротранспорт.

благОустрОйствО
70 общественных про-

странств и 159 дворов Ир-
кутска благоустроили по 
президентскому проекту 
«Формирование комфорт-
ной городской среды». 
Среди них первый в реги-
оне бетонный скейт-парк 
на улице Братской.

Тем временем спорт-
парк на берегу реки Уша-
ковки признали лучшей 
практикой по благо-
устройству 2023 го-
да среди регионов 
России. За созда-
ние объекта прого-
лосовали более 10 
тысяч горожан. На 
площади 1,5 тыся-
чи квадратных ме-
тров расположились 
асфальтовый памп-
трек (велосипедная 
трасса с чередованием 
ям, кочек и контрукло-
нов. - Ред.), бетонная чаша 
для катания и скейт-плаза 
(территория, оборудован-
ная сооружениями для 
скейтбординга).

туризм
Впервые областной 

центр получил федераль-
ные субсидии на разви-
тие сферы туризма. На 

эти средства установили 
архитектурную подсветку 
на 16 исторических здани-
ях, обновили туристиче-
скую навигацию в центре 
Иркутска, реализовали 
проект «Ледовый город 
«Счастье чистой воды». 
Тем самым привлекли еще 
больше туристов.

Они кОвали пОбеду
Отдельная тема - подго-

товка к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, помощь участни-
кам СВО и поддержка их 
семей.

В честь знаменательной 
для истории России даты 
ветеранам Иркутска вы-
платят по 80 тысяч рублей. 
Ранее в порядок были при-
ведены захоронения сол-
дат, установлены новые 
памятники. 1 октября 2022 
года в центре транспортно-
го кольца около плотины 
ГЭС торжественно откры-
ли стелу «Город трудовой 
доблести». Монумент вы-
сотой 31 метр рассказы-

вает истории реальных 
людей, которые кова-

ли Победу в тылу.
Еще одна побе-

да пока впереди. 
Фонд «Любимый 
город» ни на день 
не прекращает сбор 
средств и вещей для 
нужд наших земля-

ков «за ленточкой». 
С помощью фонда 

иркутяне уже перечис-
лили для бойцов более 

50 миллионов рублей. С 
первых дней спецоперации 
на передовую из Прианга-
рья ушло более 200 единиц 
техники, порядка 500 тонн 
гуманитарного груза, 400 
ружей. Также семьи во-
енных вправе воспользо-
ваться мерами социальной 
поддержки, которых в сто-
лице Восточной Сибири 
более 30.
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Общая протяженность 
магистралей областного 

центра - 999,4 километра. «важны обязательства 
перед жителями города»
игорь кОбзев, губернатор иркутской области:

- Мэр - это непростая должность. Здесь важны трудовая занятость 24х7, 
оперативность, контроль за реализацией планов, обязательства перед жите-
лями. Я уверен, что Руслан Николаевич понимает, в какой ситуации находятся 
страна, регион и областной центр, реально оценивает всю ответственность и 
приложит максимум усилий для реализации намеченного. Важно, что решения 
принимаются коллегиально с депутатским корпусом. Я, со своей стороны, и 
правительство Иркутской области будем поддерживать команду мэра.

«мы должны работать 
консолидированно»
митрополит иркутский и ангарский максимилиан:

- Я поднялся на сцену, чтобы преподнести благословение Руслану Николае-
вичу. Потому что, каким бы талантливым и целеустремленным он ни был, всем 
нам нужна помощь свыше. Хочется, чтобы наш город становился не только 
краше и благоустроеннее, но и духовнее - чтобы людям хотелось здесь жить 
и трудиться. Особенно в преддверии 300-летия со дня основания Иркутской 
епархии, которое будет отмечаться в 2027 году. Мы должны работать консо-
лидированно, чтобы все скверы и другие общественные пространства рядом 
с нашими святынями были чистыми и красивыми.

«задел на конструктивное 
будущее»
дмитрий руЖникОв, депутат законодательного 
собрания иркутской области:

- Некоторые направления работы команды во главе с Русланом Николаевичем 
на первый взгляд могут быть незаметными. Вместе с этим реализация инфра-
структурных проектов по созданию теплового луча и реконструкции очистных 
сооружений - это задел на конструктивное будущее на многие годы вперед. 
Подобные объемы по инженерным сетям проводили в прошлом столетии.

«таких результатов 
не было 15 лет»
евгений стекаЧев, председатель думы иркутска:

- За последние 5 лет в Иркутске сделано столько, сколько не делалось деся-
тилетия. Первопричина проста и понятна: для развития нужна была команда. 
Только объединившись, исполнительная и законодательная власть города и 
области смогла работать на созидание. На городском уровне мы создали базу 
- приняли Стратегию развития Иркутска. Теперь все понимаем, в каком направ-
лении следует двигаться, чтобы через 5 лет получить высокую оценку иркутян.

«Оценка президента - 
огромная заслуга мэра»
гайдар гайдарОв, председатель совета почетных 
граждан иркутска, главный врач факультетских 
клиник иркутского государственного медицинского 
университета:

- Иркутск строится, Иркутск развивается. Это не просто картинки, фильмы 
- это дела. Дела губернатора, мэра, депутатов городской Думы. И результат 
всего этого - оценка нашего президента Владимира Владимировича, ко-
торый публично сказал, что Иркутск в рамках Стратегии, в рамках развития 
сегодня может похвастаться. Это огромная заслуга вновь избранного мэра.

«золотое время для города»
станислав гОлЬдФарб, председатель Общественной 
палаты иркутска, директор иркутского филиала  
аО «издательский дом «комсомольская правда»:

- За дни работы конкурсной комиссии по отбору кандидатов на должность 
мэра Иркутска, в которой я имел честь состоять, ни разу не звучали слово 
«победа», бравурные речи и лозунги. При этом депутаты и команда мэра по-
стоянно говорили об амбициозных серьезных проектах. Такое единение, такая 
поддержка со стороны губернатора, добрые слова президента и духовное 
состояние иркутского общества позволяют думать, что следующая ваша 
пятилетка может быть золотым веком Иркутска.

«наше богатство - люди»
алексей, позывной марал, участник свО, командир роты 
управления полка «иркут 1438»:

- Иркутск - столица одного из богатейших регионов страны. А одни из главных 
наших богатств - история и люди. Люди, которые сейчас создают историю и 
в тылу, и на передовой. Мы, бойцы, выполняющие свой долг, чувствуем па-
триотический настрой в вашей работе. Та боевая поступь, которой идет наш 
полк, уже вписана в историю. Мы выполняем поставленные задачи в том числе 
благодаря вашей поддержке.
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Школ и детских 
садов с каждым 

годом все больше. 

Руслан БОЛОТОВ:    5 лет назад мы жили в другой реальности

Спортпарк на берегу Ушаковки признали лучшей 
практикой благоустройства в России за 2023 год.
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Анастасия КУРМАЗОВА 

Как на самом деле проходит 
обсуждение нормативов 
потребления электроэнергии.

Об этом совещании многим его 
участникам стало известно букваль-
но за несколько часов до начала. И 
вовсе не потому, что мероприятие - 
совещание руководства Иркутской 
области по ВКС с департаментом 
энергетики Правительства РФ по 
вопросу установления тарифов на 
электроэнергию для населения с 
дифференциацией по объемам по-
требления - было спонтанным. Про-
сто пригласили послушать не только 
представителей профильных мини-
стерств, но и, что называется, широ-
кую общественность. В том числе и 
СМИ. Почему? Это станет понятно 
из нашего рассказа.

ВРЕМЯ НА РАЗДУМЬЯ
Итак, по сути совещание было 

вполне плановым обсуждением той 
самой темы, что будоражит всю Ир-
кутскую область с прошлого года. То 
есть определения границ диапазонов 
потребления для бытовых нужд. Мы 
помним, что сначала были приняты 
совсем уж узкие рамки (3900 кВт.ч/
мес.), в которые никак не могли бы 
уложиться частные домовладения, 
использующие электроэнергию для 
отопления. Народ возроптал. Приме-
чательно, что Приангарье стало пер-
вым регионом России, где о данной 
проблеме заговорили открыто. Это 
уже потом к нам присоединились 
некоторые соседи. Оно и понятно. 
Во-первых, далеко не везде такая 
долгая и холодная зима. Во-вторых, 
во многих регионах отапливаются 
газом или углем (как, например, в 
Бурятии). А у нас, ясное дело, элек-
тричество было самым доступным 
ресурсом. Люди построили дома, 
оборудовали электрокотлы, теплые 
полы и прочее. И тут вдруг обнару-
жили, что платить им за все это при-
дется раза в три больше, чем раньше.

Под конец года нашему региональ-
ному правительству, реально обби-
вавшему пороги многих кремлевских 
кабинетов, удалось добиться внесе-
ния поправок в это постановление. 
Установили сезонный коэффици-
ент именно для домов с электроото-
плением. Причем для перерасчета 
требовалось это подтвердить - от-
править документы в энергосбыт. 
Однако граница первого, льготного 
диапазона все же сдвинулась с 3900 
до 7020 кВт.ч/мес.

Но! Нам пообещали: работа будет 
продолжена. Как только все дома 
подтвердят свое электроотопление, 
как только будет видно, сколько из 
них выбились из нормы, пообещали 
вернуться к обсуждению этих данных 
с Москвой и постараться убедить 
в необходимости расширения гра-
ниц потребления. Поэтому в феврале 
многие даже радовались ударившим 
морозам. Мол, наконец-то появится 
объективная картина, а то январь 
был не по-сибирски теплым, поэто-
му показания смазаны.

И вот время пришло. Зима закон-
чилась, цифры собраны.

ДВЕ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ
- По нашим данным, электроото-

пление используют более 300 тысяч 
домовладений в регионе, - доложил 
губернатор Игорь Кобзев. - Подтвер-

дили это пока около 149 тысяч из 
них. Несмотря на аномально теплую 
зиму, в январе превысили норму по-
требления первого диапазона 9% из 
подтвержденных домов, а в февра-
ле - 11%.

Своими данными поделилась и 
ФАС России. Специалисты собрали 
данные со всех поставщиков ресурса, 
действующих в Иркутской области 
(основной - ИЭСК), и выяснили, 
что всего у нас около 1 миллиона 
100 тысяч лицевых счетов. Среднее 
потребление в феврале, самом хо-
лодном месяце, составило 958 кВт.ч/
мес. А в домах с электроотоплением - 
в пределах 4000 кВт.ч/мес.

Поэтому: а) повода для паники нет: 
всем всего хватает; б) если диапазоны 
увеличить, то придется компенси-
ровать поставщикам выпадающие 
доходы, а это примерно 600 мил-
лионов рублей в год; в) постанов-
ление о дифтарифах было принято 
как раз-таки с целью избавиться от 
перекрестного субсидирования, за-
дача состоит именно в том, чтобы 
как можно больше потребителей по-
пало во второй и третий диапазоны. 
Так что нынешние диапазоны - это 
только первый шаг, за ним последу-
ют и другие.

Тут участники совещания, осо-
бенно те, кто подобное обсуждение 
слушал впервые, запереглядывались. 
Мол, все ли мы верно поняли? Не 
иначе как эти 600 миллионов ру-

блей в год собираются вытащить из 
карманов обычных бытовых потре-
бителей, позволивших себе роскошь 
жить в частном доме?

НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Далее дискуссия продолжалась 

примерно в том же тоне. Казалось, 
иркутяне говорят об одном, москви-
чи - о другом. А департамент энер-
гетики вопрошает, почему цифры 
расходятся, и требует больше кон-
кретики.

Вспомнили про майнинг. Что об 
этом известно? Вроде бы есть данные 
о 8 тысячах лицевых счетов, на кото-
рых есть признаки такой вот деятель-
ности. Из них 4 тысячи платили по 
3-му диапазону. Но тут же выясня-
ется, что 8 - это данные за 3 года, по 
2 тысячам из них уже есть решения 
суда, многие наверняка успели свою 
деятельность прекратить.

- С чем тогда нам надо бороться? - 
спрашивает представитель департа-
мента.

- Так ведь майнинг в южных рай-
онах Иркутской области теперь и 
вовсе запрещен, - поясняет Игорь 
Кобзев. - И если дифтарифы вводи-
лись для того, чтобы выявить «серых» 
майнеров и заставить их платить по 
коммерческому тарифу, то теперь 
это и вовсе не имеет смысла.

- Нет, ну подождите. Дифтарифы 
вводились не только для борьбы с 
майнингом, но и для сокращения 

перекрестного субсидирования, - от-
вечает ФАС.

- У них там экономика, а у нас тут - 
люди! - не выдерживает председатель 
правительства Приангарья Констан-
тин Зайцев.

- Мы готовы обсудить экономи-
ческую сторону, но давайте сначала 
людей успокоим, ведь сейчас идет 
критика власти, - пытается убедить 
Игорь Кобзев.

Успокоим людей - это вот о чем. 
Правительство Иркутской области 
предлагает установить на зимние (и 
только на зимние!) месяцы границу 
первого диапазона потребления в 
размере 10 800 кВт.ч/мес. Собствен-
но, ровно столько, сколько может 
потребить обычный жилой дом, 
имеющий стандартную мощность 
подключения 15 кВт. Соответству-
ющее предложение уже направлено 
в Правительство РФ. Кроме того, 
мы просим пересмотреть требования 
относительно СНТ, ДНТ и прочих 
товариществ, именуемых в народе 
садоводствами или коттеджными по-
селками. Потому что там тоже живут 
люди, причем зачастую как раз те, 
кому не хватает финансовых воз-
можностей приобрести квартиры в 
многоквартирных домах (вспомним, 
что в этом как раз и был смысл дач-
ной амнистии и появления возмож-
ности оформить прописку в дачном 
домике).

ЭТО ЕЩЕ НИЧЕГО
Итоги совещания: сбор данных 

продолжается.
 По майнингу четкой статистики 

нет, так что надо организовать вы-
ездные проверки. Составить меж-
ведомственные комиссии и прямо 
пройти по тем адресам, где имеются 
признаки подобного потребления.

 Перелопатить по новой все со-
бранные цифры. Анализировать не 
все имеющиеся лицевые счета, а 
только картину по домам с электро-
отоплением. Тогда статистика будет 
более объективной и точной.

 Провести всю эту работу опера-
тивно и провести очередное совеща-
ние в ближайшее время.

- Это еще ничего! Вы бы послу-
шали, на каких тонах раньше были 
совещания, - говорит Игорь Кобзев.

Что и говорить, присутствующие 
явно под впечатлением.

- Они не знали, что мы тут не од-
ни, - улыбается губернатор.

Безусловно, и на местном уровне 
до полного согласия далеко.

- Майнинг сейчас запрещен. Так 
почему обычные люди должны рас-
плачиваться за тех, кто откровен-
но ворует? - считает Константин  
Зайцев.

- Согласны, только почему-то 
борьбой с «серым» майнингом все 
это время занимался лишь энергос-
быт, - возражает директор «Иркутск-
энергосбыта» Андрей Харитонов.

- Как только мы получим соответ-
ствующие полномочия, мы первы-
ми станем привлекать к уголовной 
и административной ответственно-
сти! Работа над соответствующим 
региональным законом уже идет. На 
нас сейчас испытывают все эти но-
вые требования и законы, - пояснил 
Игорь Кобзев. - Посмотрят, как мы 
отработали, возьмут на вооружение. 
В целом ведь мы не против майнинга 
как вида деятельности. Это такой же 
бизнес, как и все остальные. Для нас 
главное - избежать энергодефицита.

Экономика 
или люди?

Работа над диапазонами 
потребления электроэнергии 
продолжается!
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Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионат России  
по футболу выходит  
на финишную 
прямую.

Эх, поздновато включился 
в медальную гонку ЦСКА. Ес-
ли бы у команды Николича 
было к весне на три-четыре 
очка больше, она бы тоже 
претендовала на золото. А 
так даже после победы над 
«Спартаком» (2:1), армейцы, 
скорее всего, поборются с 
красно-белыми лишь за брон-
зу.

В то же время осечка «Зе-
нита», сыгравшего вничью 
с московским «Динамо», и 
непростая победа «Красно-
дара» над Махачкалой кар-
динально обновили прогноз 
на золото РПЛ. После этих 
результатов суперкомпью-
тер платформы Opta Sports 
выдает, что теперь главным 
фаворитом в гонке являет-
ся «Краснодар» - его шансы 
на победу в турнире оцени-
ваются в 68,4%. «Зенит» 
же займет первое место 
в таблице с вероятностью 
29,9%. Шансы ЦСКА на ти-
тул - 1,1%. «Спартак» может 
стать чемпионом лишь теоре-
тически - 0,7%.

Да, от «Зенита» теперь 
далеко не все зависит. И 
«Краснодару» в последних 
четырех матчах можно да-
же один раз проиграть. Но, 

когда в соперниках «Рубин», 
ЦСКА, «Оренбург» и москов-
ское «Динамо», задача не 
выглядит слишком простой.

БлагоРодный 
дзюБа

Ну и какой же тур чем-
пионата РПЛ без подвигов 
Артема Дзюбы?! Напада-
ющий «Акрона» во встрече 
с «Химками» (2:2) дважды 

по-хорошему отличился: от-
крыл счет в матче, а после 
игры отметился трогатель-
ным жестом. После того 
как 36-летнего форварда 
признали игроком матча и 
вручили статуэтку, он решил 
передать ее своему партне-
ру - португальскому защит-
нику Родригу Эсковалу, 
забившему мяч в девятку в 
прыжке через себя.

- Спасибо большое, что 
выбрали меня лучшим игро-
ком, но я хочу передать приз 
Эсковалу. Он забил потряса-
ющий гол, но самое главное, 
что у него зимой не стало 
папы. Для него сегодня был 
очень важный момент, он 
посвятил гол отцу, - заявил 
Дзюба.

Битва в подвале
Кстати, новичок премьер-

лиги «Акрон» сейчас нахо-
дится в шести очках от зоны 
стыковых матчей, но Дзюба 
говорит, что расслабляться 
рано. А внизу турнирной та-
блицы действительно очень 
тесно. И если судьба «Орен-
бурга» и «Факела» практиче-
ски предрешена, то с участ-
никами переходных игр еще 
не все ясно.

Зато известно, что в РПЛ 
возвращается калининград-
ская «Балтика».

«Мне сказали: ты не сможешь 
поехать на олимпийский отбор, 
в Пекин. Надеюсь, что мои фигу-
ристы вылетят в Пекин с вторым 
тренером, может быть, у него все 
нормально. А вообще очень мно-
гих тренеров зарубили, у них там 
есть какая-то комиссия, их всего 
пять этих комиссий, и они решают, 
кому можно, кому нельзя. Кому-то нельзя, потому что 
он в ЦСКА, кому-то - потому что в «Динамо», кто-то схо-
дил к Владимиру Путину на прием, кто-то засветился на 
концерте SHAMAN. Я против президента Международ-
ного олимпийского комитета Томаса Баха очень часто 
высказывался, думаю, здесь согрешил я. Не жалею 
ни о чем, он сволочь, я очень рад, что его поменяли».

(Александр ЖУЛИН, заслуженный тренер 
России, - в ток-шоу «Фетисов».)
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Защитник «Акрона» Родригу Эсковал  
(в центре) после гола вытащил щиток,  

на котором изображение его семьи 
с недавно умершим отцом. Справа - Артем 

Дзюба, слева - Йонуц Неделчару.

СКазано!

Спорт

1. Краснодар 26     58         
2. Зенит  26     54         
3. ЦСКА  26     51         
4. Спартак       26     50         
5. Динамо (М)    26     47         
6. Локомотив     26     45         
7. Рубин          26     39         
8. Ростов         26     37         
9. Кр. Советов    26     30         
10. Акрон        26     29         
11. Динамо (Мх)      26     27         
12. Химки      26     24         
13. Пари НН  26     23         
14. Ахмат        26     23         
15. Оренбург  26     17         
16. Факел        26     15         
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• «Динамо» (Мх) - 
«Краснодар» - 2:3
• «Динамо» (М) - 
«Зенит» - 1:1               
• «Ростов» - 
«Локомотив» - 1:1               
• «Спартак» - 
ЦСКА - 1:2             
• «Рубин» - 
«Факел» - 2:1                          
• «Химки» - 
«Акрон» - 2:2                         
• «Крылья Советов» - 
«Оренбург» - 2: 0                            
• «Пари НН» - 
«Ахмат» - 1:0      

ТУРНИРНАЯ 
ТАБЛИЦА

Результаты 
26-го тура 
чемпионата 
РПЛ

1. Краснодар 26     58         
2. Зенит  26     54         
3. ЦСКА  26     51         
4. Спартак       26     50         
5. Динамо (М)    26     47         
6. Локомотив     26     45         
7. Рубин          26     39         
8. Ростов         26     37         
9. Кр. Советов    26     30         
10. Акрон        26     29         
11. Динамо (Мх)      26     27         
12. Химки      26     24         
13. Пари НН  26     23         
14. Ахмат        26     23         
15. Оренбург  26     17         
16. Факел        26     15         
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• «Динамо» (Мх) - 
«Краснодар» - 2:3
• «Динамо» (М) - 
«Зенит» - 1:1               
• «Ростов» - 
«Локомотив» - 1:1               
• «Спартак» - 
ЦСКА - 1:2             
• «Рубин» - 
«Факел» - 2:1                          
• «Химки» - 
«Акрон» - 2:2                         
• «Крылья Советов» - 
«Оренбург» - 2: 0                            
• «Пари НН» - 
«Ахмат» - 1:0      

ТУРНИРНАЯ 
ТАБЛИЦА

Результаты 
26-го тура 
чемпионата 
РПЛ

Компьютер ставит 
на «Краснодар»
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ  
С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Когда уже службы до-
ставки сделают платную 
опцию «Заодно вынести 
мусор»? Курьер в отличие 
от клиента одет, собира-
ется на улицу - он тебе 
заказ, ты ему мусор.

✱ ✱ ✱
Прости, но мы не можем 

быть вместе… Я недостойна 
этих чудесных черных носков 
под твоими сандалиями…

✱ ✱ ✱
Если начинать фразу 

со слов: «А вот у нас, у 
масонов…», то все на-
чинают слушать гораздо 
внимательнее.

✱ ✱ ✱
Читаю объявления про не-

движимость: все квартиры 
теплые и светлые. Не нашел 
ни одной холодной и темной.

✱ ✱ ✱
- Ты правда вегетари-

анка?
- Да...
- Прикольно. А вот я 

никогда не был в Веге-
тариании.

✱ ✱ ✱
- Я с детства мечтал по-

бывать в городах с двойными 
мелодичными названиями: 
Баден-Баден, Монте-Карло, 
Буэнос-Айрес… И вот я вы-
рос, и меня послали в Талды-
Курган...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Классик российской лите-
ратуры из «колокольных 
дворян». 8. Рыбка, чтобы 
поймать щуку. 9. «Главный 
вредитель» среди кулина-
ров для диетолога. 10. Бу-
ря морского звучания. 11. 
Хлеб во французском сти-
ле. 14. Рыцарь японской 
сборки. 15. Сырье на сига-
реты. 19. Что не принима-
ют всерьез? 20. «Вознесе-
ние Христа» в Аугсбургском 
соборе. 21. У кого боль-
ше всего рабочего стажа?  
22. Кто из пушкинских ца-
рей пережил долгую раз-
луку с семьей? 23. Базо-
вый элемент трельяжа. 24. 
Кем служил свекор героини  
новеллы «Где бы оно  
ни нашлось» Харуки Мура-
ками? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
затягивают компьютерные 
игры? 2. Кто из американ-
ских классиков застрелил 
собственную жену в лоб, же-
лая сбить пулей с ее головы 
стакан на одной из вечери-
нок? 4. Награда дачникам 
за летние труды. 5. Продукт 
электронной эпохи. 6. Борь-
ба «все включено». 7. Куда 
постоянно устремлен взгляд 
золотой рыбки по прозвищу 
«небесное око»? 11. Уклады-
вать ... 12. Шкатулка с чиха-
тельной смесью. 13. «Зона 
отдыха» погибших викингов. 
16. Кто грязь льет только за 
глаза? 17. Звуки окарины. 
18. Самая чернокожая из 
ролей Сергея Бондарчука в 
кино. 19. В какой из столиц 
Эрнест Хемингуэй прожил 
около 20 лет?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бул-
гаков. 8. Живец. 9. Кондитер. 10. Шторм. 11. Багет. 
14. Самурай. 15. Табак. 19. Галиматья. 20. Витраж. 21. 
Ветеран. 22. Салтан. 23. Зеркало. 24. Монах. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Виртуал. 2. Берроуз. 4. Урожай. 5. Гаджет. 6. 
Кетч. 7. Верх. 11. Багаж. 12. Табакерка. 13. Вальхалла. 
16. Лицемер. 17. Свист. 18. Отелло. 19. Гавана.
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Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Приятных вам выходных!

екатерина 
МИгаЛЬ,  

41 год, Самара: 
- 22 года замужем. 

Увлечения: 
игра на барабанах, 

варгане, гуслях. 
Спортивный пилон. 

Сноуборд. Делаю 
украшения и обереги. 

Играю в театре. 
Занимаюсь вокалом. 
Осваиваю моделинг. 

Путешествую 
и открываю места силы. 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- О, это платье - песня. 
Нет, даже оперная ария.  

Екатерина в этом 
образе - роскошная, 

яркая, манкая.  
Алый цвет точно 
подобран под тон 
кожи, а огромная 

роза символизирует 
темперамент героини.  
Очень хочется увидеть 

Екатерину в танце,  
это будет очень страстно,  

без сомнений.

✱  ✱  ✱
Пакет гниет 

четыре века.
Пивная банка - 

двести лет.
Так почему всего 

два года
Моим хватило 

«Жигулям»?
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Распространяется бесплатно

6

Защитим память о тех, благодаря 
кому мы живем: в Волгограде 
прошел Международный форум 
Союзного государства

4

МЕСТО ВСТРЕЧИ - СТАЛИНГРАД

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ОСВОБОЖДЕНА!
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НАШ ОПЫТ СВО ИЗУЧАЮТ 
ВО ВСЕХ АРМИЯХ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия должна быть на 
шаг впереди во всем, что 
касается передовых разра-
боток в области вооружения 
и техники.

КОНВЕЙЕР ПОБЕДЫ
такую задачу Владимир путин 

поставил на заседании Военно-
промышленной комиссии:

- сразу отмечу, что в прошлом 
году практически все оборонные 
предприятия выполнили задания 
гособоронзаказа в полном объ-
еме, качественно и в срок, а по 
некоторым видам вооружений 
с опережением графика.

Выпуск военной техники вы-
рос кратно. Вооружение идет на 
передовую непрерывным пото-
ком. глава государства назвал 
конкретные цифры:

- более чем вдвое увеличил-
ся выпуск средств поражения, 
систем связи, разведки и ради-
оэлектронной борьбы. Войска в 
прошлом году получили свыше 
четырех тысяч единиц бронетан-
кового вооружения, 180 боевых 
самолетов и вертолетов. боль-
ше полутора миллионов беспи-
лотников разных типов, в том 
числе ежедневно на передовую 
направлялось около четырех ты-
сяч дронов, управляемых по так 
называемой системе FPV - вир-
туальной реальности.

несмотря на внушительные 
результаты оборонщиков, про-
блемы, тем не менее, остаются, 
в частности, с дронами:

- Этих средств поражения не 
хватает до сих пор. планы есть, 
работа идет. уверен, что все 
планы по наращиванию произ-
водства нужной техники, в дан-
ном случае этих дронов, будут, 
безусловно, выполнены. Это 
на сегодняшний день является 
одним из серьезных факторов 
боевого успеха.

НА ШАГ ВПЕРЕДИ
наши оружейники изобрели 

дроны на оптоволокне. разуме-
ется, в стане противников, а на 
киев пашет весь нато, сразу 
задумались, как ответить.

- а их разработчики, в чис-
ле которых ведущие запад-
ные оружейные концерны, на 
месте тоже не стоят - мы это  

с вами знаем, и ребята знают на 
поле боя, - заметил президент.

и все же в россии опыт боево-
го применения техники быстрее 
доходит до инженеров опк.  
В результате - изделия опера-
тивно модернизируются. на за-
паде все это видят и, что назы-
вается, мотают на ус.

- наш опыт ведения сВо - как 
в части тактики, так и техниче-
ского развития оружия - изуча-
ют, без всякого преувеличения, 
все армии мира, лидеры гло-
бальной отрасли вооружений, 
высокотехнологичные компа-
нии. а нам нужно быть на шаг 
впереди, как это у нас неодно-
кратно получалось в последнее 
время, и, уверен, будет полу-
чаться в будущем. без бюрокра-
тических проволочек необходи-
мо эффективно адаптировать 
вооружения и технику к новым, 
быстро меняющимся формам и 
способам ведения боевых дей-
ствий, - подчеркнул Владимир 
путин.

ЛАЗЕР 
ДАЛьНОБьЮщИЙ
но решая задачи текущие, на-

до думать о будущем:
- Важно ускорить производ-

ство робототехнических ком-
плексов различного назначения 
и различного базирования. осо-
бое внимание уделить безэки-
пажным катерам, другим мор-
ским системам. актуальная 
задача - развитие лазерных ком-
плексов, способных поражать 
различные цели, в частности 
беспилотники, а в перспекти-
ве - и другую военную технику.

нашей оборонке не привыкать 
удивлять мир прорывными раз-
работками:

- развивать все то, что являет-
ся перспективным, и все то, что 
сегодня даже не обсуждается.  
В наших научных центрах, в кб, 
в институтах над этим работают, 
задумываются и предлагают, се-
годня предлагают. необходимо 
самым внимательным образом 
все анализировать, не отказы-
ваться от этого. Это задача не 
завтрашнего уже, а даже сегод-
няшнего дня, потому что, если 
мы сегодня об этом не подума-
ем, не позаботимся, завтра бу-
дет уже поздно.

АВАНТЮРА КИЕВСКОГО РЕЖИМА 
ПОЛНОСТьЮ ПРОВАЛИЛАСь
Андрей МОШКОВ

 ■ Новость, которую, без 
сомнения, ждала вся стра-
на, Владимиру Путину со-
общил Начальник Гене-
рального штаба ВС РФ 
Валерий Герасимов утром 
в субботу, 26 апреля.

ПОЛНЫЙ РАЗГРОМ
- Сегодня освобожден 

от  украинских подразде-
лений последний населен-
ный пункт на территории 
Курской области - село Гор-
наль,  - доложил он по ви-
деосвязи верховному глав-
нокомандующему. - Таким 
образом, завершен разгром 
вооруженных формирова-
ний вооруженных сил Укра-
ины, вторгшихся в Курскую 
область. планы киевского 
режима по созданию так на-
зываемого стратегического 
плацдарма и срыву нашего 
наступления на  Донбассе 
провалились.

Он уточнил, что самая ак-
тивная фаза операции на-
чалась 6 марта. И сейчас 
российские военные ищут 
солдат вСУ, которые еще 
могут прятаться в курских 
домах.

- Общие потери противни-
ка составили более 76 тысяч 
человек, военнослужащих, 
убитыми и ранеными. Уни-
чтожено свыше 7,7 тысячи 
единиц военной техники, 
в том числе 412 танков, 340 
боевых машин пехоты, 314 
бронетранспортеров, око-
ло 2,3 тысячи других боевых 
бронированных машин, - до-
бавил Герасимов.

КОРЕЙЦЫ  
НЕ ПОДВЕЛИ
Отдельно он отметил уча-

стие в освобождении курско-
го приграничья военных из 
КНДр, которые действовали 
здесь в соответствии с до-
говором о всеобъемлющем 

стратегическом партнерстве 
между нашими странами.

- Солдаты и офицеры Ко-
рейской народной армии, 
выполняя боевые задачи 
плечом к плечу с россий-
скими военнослужащими, 
в ходе отражений украин-
ского вторжения показали 
высокий профессионализм, 
проявили в бою стойкость, 
мужество и героизм, - под-
черкнул Герасимов.

Также он доложил, что 
продолжается создание зо-
ны безопасности в пригра-
ничных районах Сумской 
области Украины:

- Освобождено четыре 
населенных пункта. Общая 
площадь контролируемой 
территории составляет бо-
лее девяноста квадратных 
километров.

ЛИЧНАЯ 
БЛАГОДАРНОСТь 
ГЕРОЯМ
- Авантюра киевского ре-

жима полностью провали-
лась, - констатировал вла-
димир путин, выслушав 
доклад. - А понесенные про-
тивником огромные потери, 
в том числе и среди наибо-
лее боеспособных, подготов-
ленных и оснащенных, в том 
числе и западными образца-
ми техники, сил вСУ - а это 
штурмовые подразделения, 
спецназ, - безусловно, отраз-
ятся на всей линии боевого 
соприкосновения. полный 
разгром противника в Кур-
ском приграничье создает 
условия для дальнейших 
успешных действий наших  
войск и на других важней-
ших участках фронта, при-
ближает разгром неонацист-
ского режима.

президент все это время 
постоянно получал инфор-
мацию, в том числе и от на-
чальника Генштаба, о том, 
как развиваются события на 
линии боевого соприкосно-

вения под Курсом. И о том, 
какие части мужественно 
сражаются с вторгшимся 
врагом. И сейчас он не мог 
не отдать долг настоящим 
героям и назвал поименно 
все формирования, громив-
шие врага:

- Это 76-я дивизия вДв, 
234-й десантно-штурмовой 
полк этой дивизии, 237-й 
десантно-штурмовой полк 
и 104-й десантно-штурмовой 
полк этой дивизии; 106-я 
воздушно-десантная диви-
зия и ее 119-й парашютно-
десантный полк, 137-й 
парашютно-десантный 
полк, 51-й парашютно-
десантный полк. Это 56-й 
десантно-штурмовой полк 
7-й десантно-штурмовой 
дивизии; два полка «Ах-
мат» - 204-й полк спецназ-
начения «Ахмат» и 1434-й 
мотострелковый полк «Ах-
мат»; 22-й мотострелковый 
полк 72-й дивизии, 11-я 
десантно-штурмовая брига-
да, 83-я отдельная десантно-
штурмовая бригада. Нако-
нец, морские пехотинцы 
наши, славные морские 
пехотинцы - 155-я бригада 
морской пехоты Тихоокеан-
ского флота, 810-я бригада 
морской пехоты Черномор-
ского флота. И конечно, до-
бровольческое формирова-
ние «ветераны», которые 
осуществили дерзкий под-
земный десант в район Суд-
жи и создали условия для ее 
полного освобождения.

Глава государства выра-
зил личную благодарность 
боевому составу всех пере-
численных подразделений:

- поздравляю всех бойцов 
и командиров с этим успе-
хом, с победой. Благодарю 
вас за проявленные муже-
ство, героизм, за служение 
Отечеству нашему и народу 
россии.

Продолжение - на стр. 8.
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26 апреля 2025-го. Президент РФ Владимир Путин в режиме 
видеоконференции проводит совещание с начальником Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ Валерием Герасимовым.

 ■ Владимир Путин объявил праздничное перемирие.

по решению президента «из гуманитарных соображений в дни 
80-летней годовщины победы с нуля часов с 7 на 8 мая до нуля 
часов с 10 на 11 мая российская сторона объявляет перемирие. 
останавливаются все боевые действия».

россия считает, что украинская сторона должна последовать 
этому примеру.

В случае нарушений перемирия украинской стороной рФ даст 
адекватный и эффективный ответ.

российская сторона в очередной раз заявляет о своей готов-
ности к мирным переговорам без предварительных условий.

Владимир ПУТИН - об освобождении  
Курской области:

ГУМАНИТАРНЫЕ СООБРАЖЕНИЯ

Дана команДа не стрелятЬ
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 ■ В следующем году будет сорок лет со дня 
аварии на Чернобыльской АЭС.

НЕ ПОНИМАЛИ, кАк быть
- беда коснулась беларуси и белорусского народа 

больше, чем кого-либо, - сказал александр лукашенко. 
первые десять лет после аварии были временем 
нагнетания страхов:

- я это хорошо помню. будучи еще депутатом, 
я выезжал в эти районы, интересовался, что там 
происходило. Десять лет неразберихи. кого-то от-
селяли, переселяли, что-то строили, делали. потом 
мы опомнились, взялись за голову и поняли, что для 
белорусов другой земли не будет и другой страны 
тоже не будет. надо думать, как жить в беларуси, 
в том числе на этих землях. был принят ряд про-
грамм, мы их называли «чернобыльские».

но тогда мало знали о последствиях воздействия 
малых доз радиации на человека.

- если Хиросима и нагасаки - это взрывы атомной 
бомбы, и там огромная масса всех последствий от 
взрыва: и ударная волна, и температура, и радиоак-
тивное заражение большими дозами человека - мы 
понимали, опыт уже какой-то был у человечества. 
здесь - нет, - вспомнил глава государства. - пра-
вильно делали, неправильно…

президент напомнил о чем говорил тридцать 
лет назад:

- пройдет время, оно все расставит на свои ме-
ста, и мы поймем, правильно мы делали или нет. 
сегодня мы можем сделать определенные выводы. 
если бы мы этой проблемой не занимались или, 
еще хуже, занимались бы так, как в первые десять 
лет, то беларуси вообще бы уже не существовало. 
Все бы куда-то побежали, разбежались и так далее.

после распада советского союза было особенно 
тяжело - белорусы в одиночку преодолевала послед-
ствия аварии. продолжают и сейчас, уже вместе  
с россией, есть специальные союзные программы.

- мы вложили туда огромное количество средств. 
Шли на непопулярные шаги  - не раздавали по  
рублю, как это было принято, и кто-то хотел эти 
деньги, а концентрировали на тех проектах, кото-
рые нужны были для людей: жилье, чистая вода, 
канализация, водоотведение, газификация... - рас-
сказал александр лукашенко.

ПОСтРАДАВШИЕ  
ИЛИ ЗАГРЯЗНЕННыЕ?
В зонах радиоактивного загрязнения находится 

2016 населенных пунктов в пяти областях беларуси. 
проживают там больше 930 тысяч человек, из них 
181 тысячи детей до семнадцати лет.

- Чем же мы тогда занимались тридцать лет, если 
у нас девятьсот тысяч проживают на загрязненных 
территориях? Чего вы до сих пор цифры называете, 
которые были сорок лет назад? - строго спросил 
президент.

и поручил собрать последние данные и разо-
браться, какие территории отнести к пострадавшим 
или загрязненным:

- на загрязненной территории у нас никто жить не 
должен. надо навести порядок. Чтобы мы знали, что 
вот эти земли - мы пока не знаем, можно там жить 
или нет, лучше поберечь себя и людей поберечь. 
пока нельзя - обойдемся. будем делать это тихо-
нечко, шаг за шагом, осваивая те или иные земли.

пострадавшие нужно возрождать и вводить  
в оборот. здесь у беларуси опыт большой. В полес-
ском государственном радиационно-экологическом  
заповеднике производят много продукции - от ме-
да до заготовки леса. В прошлом году объемы на-
растили почти в половину. еще там развивается  
туризм.

к сорокалетию трагедии подведут итоги про-
деланной работы. Вскоре президент собирается 
объехать все пострадавшие территории.

- Чем мы можем там помочь, если это надо? если 
не надо, значит, никто туда влазить не будет. надо 
отучать наших людей от этой, как в народе говорят, 
соски, особенно в восточных регионах. надо жить 
по средствам и зарабатывать деньги самим.

Александр СНЕГИРЕВ

 ■ И работать за троих. Иначе 
не обойтись без трудовых ре-
сурсов со стороны.

ПРОИЗВОДИтЕЛьНОСть 
ВДВОЕ НИЖЕ 
ЕВРОСОЮЗА
Проблемы с недостатком рабо-

чих рук существуют во многих 
государствах.

- Как Европейский союз, Россия, 
так и, наверное, нам придется  
в ближайшем будущем согласить-
ся на то, что у нас будут работать 
люди из других стран. и прежде 
всего азиатских, - предупредил 
александр лукашенко.

- Производительность труда 
в Беларуси пока в два-три раза 
ниже, чем в Евросоюзе. Я могу 
по-народному сказать, непопу-
лярно: ну если у нас кто-то боится 
иностранцев, надо работать тогда 
за троих, хотя бы за двоих. и мы  
в ближайшие десять-пятнадцать 
лет вообще не будем говорить  
о дефиците трудовых ресурсов, - 
отметил белорусский лидер. - Хо-
тим мы этого? Не очень.

Есть только один выход, чтобы 
не привлекать людей со сторо-
ны. Он давно известен, президент  
о нем напомнил:

- Надо рожать. Трое, четверо, а 
лучше - пятеро! Мы что, не делаем 
для таких людей ничего? Делаем. 
Рожать не хотим и работаем с про-
хладцей. а развиваться хотим, 
зарплату хотим, чтобы страна 
процветала и была независимой. 
Так все с экономики. а без тру-
довых ресурсов ничего не будет.

Привлекать приезжих  - нор-
мальная практика. Уже ведутся 
переговоры с Пакистаном.

- Если мы хотим сохранить 
свою страну, сохранить наш на-
род, быть суверенными, незави-
симыми, строить Музей истории 
белорусской государственности и 
нашего народа и любоваться, ка-
кими мы были и сколько веков мы 
живем, в основе должна лежать 
экономика. а это - люди. Если мы 
хотим работать, управлять про-
цессами, никакого страха нет, что 
к нам приедут. из тысячи человек 
будут у нас, допустим, шестьдесят 
или сто человек иностранцев, - 
привел пример глава РБ.

ШАГ ВЛЕВО -  
ОбРАтНО НА РОДИНУ
В Беларуси работают 85 тысяч 

специалистов из разных стран. 
Много переселенцев с Украины.

- Человек сам по себе пересе-
ляться в другую страну не будет. 
Это уже горе заставило. Человек, 
который уже хлебнул этого горя, 
переселившись куда-то, получив 
жилье, да и льготы, которые есть 
в образовании, здравоохране-
нии, - у них глаза разбегаются, 

они рады, что приехали. и чест-
но, добросовестно работают.  
и дети у них будут такие. Так чего 
мы боимся? - задал вопрос глава 
государства. - У нас дома свобод-
ные, и в сельском хозяйстве нам 
нужны люди. Они часто просят 
дать кусок земли. У нас этого до-
бра хватает. Пусть сами работают 
фермерами, если они хотят.

Но с важной оговоркой:
- На тех условиях и по тем зако-

нам, которые у нас сегодня суще-
ствуют. Шаг влево, шаг вправо от 
закона - обратно на родину.

Нет никаких сомнений, что бе-
глые тут же заголосят изо всех 
утюгов.

- Смотрят, где мы что сказали, 
чтобы это вывернуть и в народ 
вбросить. Сегодня сказал откро-

венно по поводу работы наших 
людей, завтра начнут кричать, 
что президент белорусов упре-
кает, что они бездельники. Хо-
тя тема не так звучала, но что-то  
в этом есть, - предупредил алек-
сандр лукашенко.

Причем с самих «убежантов» 
толку - ноль:

- Они ж нам уже не помогут. 
Они что, пойдут работать в сель-
ское хозяйство? Да нет, они там за 
рубежом стонут. им предложили 
посуду мыть. - Посуду мыть не мо-
жем… Это не хотим делать, улицу 
не хотим мести. - Так а что тебе 
дадут? Управлять Польшей дадут? 
Нет, Польшей управлять - есть по-
ляки. Поэтому чего полезли туда? 
Умнее надо быть - на своей земле 
жить и работать.

 ■ После поездок главы РБ проводят серьезные проверки.

после недавней поездки в Витебскую область у президента появи-
лось много вопросов:

- у нас хватает на западе проблем, но не столько, сколько на вос-
токе. разбосячились - дальше некуда.

конкретно речь зашла о махинациях на сыродельном производстве 
в копыси:

- Десять-пятнадцать лет назад построили, хорошее предприятие  
и оборудование современное. бери молоко, перерабатывай, сыры 
продавай. Вон в россии с руками, с ногами забирают - зарабатывайте 
деньги. так они ж мне в открытую врут! спрашиваю, а сколько може-
те переработать? «Двести тонн». а перерабатывает шестьдесят. Да 
ничего подобного! там были жуликоватые схемы. остальное молоко, 
что получали, перепродавали и на этом зарабатывали.

есть претензии и к содержанию поголовья скота.
- начали разбираться по падежу - жуть. я не могу публично об этом 

даже сказать. и мне рассказывают: «Вы знаете, александр григорье-
вич, вы не волнуйтесь, мы к середине года показатели по падежу выров-
няем», - поделился подробностями александр лукашенко. - слушайте, 
я деревенский мужик, работал в сельском хозяйстве. я не понимаю: 
если теленок пал, как можно его выровнять? мне нужен живой скот!

важная РаБОТа

ЗЕМЛИ ВОЗВРАЩАЮт к ЖИЗНИ
Александр ЛУКАШЕНКО -  
о нехватке кадров в стране:

НАДО РОЖАть тРОЕ, ЧЕтВЕРО, 
А ЛУЧШЕ ПЯтЕРО!

ПОД КОнТРОЛЬ

«разбосяЧилисЬ - ДалЬШе некуДа»

Бе
лТ
А

Александр Лукашенко  
сам работать любит  
и другим пример подает.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Где, как не на священ-
ной земле, нужно говорить 
о том, что нельзя дать се-
годняшним европейским 
потомкам нацистов фаль-
сифицировать историю.

ВСЕ ФЛАГИ  
В ГОСТИ К НАМ
В Волгограде открылся Меж-

дународный форум Союзного 
государства «Великое насле-
дие - общее будущее». Лучше-
го места для его проведения в 
год 80-летия Победы и не при-
думаешь. Именно здесь, на 
берегах Волги, в 1943-м насту-
пил коренной перелом в Вели-
кой Отечественной войне. На 
сталинградской земле плечом 
к плечу сражались бойцы всех 
национальностей, уроженцы 
разных республик. И сегод-
ня память о них увековечена  
в названиях улиц, в обелисках 
на Мамаевом кургане. И если 
тогда был подвиг ратный, то 
после войны - трудовой. Раз-
рушенный полностью город 
подняли из руин.

Идея с проведением Меж-
дународного форума Союз-
ного государства «Великое 
наследие  - общее будущее» 
родилась на Совете Парла-
ментского Собрания в Моги-
леве в 2024-м году. Первый 
заместитель Председателя 
ПС Игорь Сергеенко пред-
ложил провести мероприя-
тие, посвященное 80-летия  
Победы именно в Волгограде 
в апреле 2025 года. Сказано - 
сделано.

Нашло мероприятие отклик 
и у глав наших государств. 
Владимир Путин пригласил на 
него Александра Лукашенко. 
Белорусский лидер отметил 
важность форума: «С прези-
дентом России мы договори-
лись, там встретимся, пого-
ворим с молодежью, отдадим 
дань уважения тем героям, 
которые сражались на Волге».

Всего в город-герой приеха-
ли более 400 гостей. В форуме 
кроме россиян и белорусов 
принимают участие предста-
вители парламентов стран 
СНГ, а также наши друзья из 
Китая, КНДР, Вьетнама, Ку-
бы, Монголии, Сербии, Сло-

вакии и других государств. 
Приехали делегаты более чем 
из двадцати стран.

УЙТИ  
ОТ ПРАВОСУДИЯ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Столь же серьезная, как и 

состав участников и повест-
ка форума.

- Будем обсуждать 
вопросы защиты 
исторической памя-
ти, необходимость 
пресечения по- 
пыток исказить 
факты о Второй 
мировой войне.

Ни у кого не долж-
но быть сомнений: 
фашизм победил совет-
ский многонациональ-
ный народ, заплатив вы-
сокую цену - 27 миллионов 
жизней, - заявил накануне 
Председатель Парламент-
ского Собрания, спикер Гос-
думы Вячеслав Володин.

Свой вклад в достижение 
Победы, по его словам, внес-
ли страны антигитле-
ровской коалиции, 
куда кроме СССР 
входили США и 
Великобритания. 
Признавая при 
этом безоговорочно 
решающую роль СССР и вос-
хищаясь мужеством, самоот-
верженностью и сплоченно-
стью советского народа.

Вячеслав Володин напом-
нил, что в 1942 году президент 
США Франклин Рузвельт го-
ворил: «Русские войска уни-
чтожили - и продолжают уни-
чтожать - больше живой силы, 
самолетов, танков и пушек на-
шего общего неприятеля, чем 
все остальные Объединенные 
Нации, вместе взятые».

Глава правительства Фран-
ции Шарль де Голль в 1944 
году вторил: «Сейчас мир 
спасает Советская Россия бла-
годаря титаническим усили-
ям ее великолепных армий 
и ее народа».

Накануне Великой По-
беды, в 1945 году, премьер-
министр Англии Уинстон 
Черчилль выскажет «безгра-
ничное восхищение» 
Красной армией: «Буду-
щие поколения призна-

ют свой долг перед Красной 
армией так же безоговорочно, 
как это делаем мы, дожившие 
до того, чтобы быть свидете-
лями этих великолепных по-
бед».

- Мы связаны памя-
тью о событиях 

тех страшных 
лет. Важно 
сделать все, 

чтобы защи-
тить историческую правду  
о героическом подвиге наших 
дедов и прадедов. Сохранить 
и передать ее следующим по-
колениям.

Не дать сегодняшним ев-
ропейским потомкам на-
цистов фальсифицировать 
историю, - отметил Вячеслав 
Володин. 

Он напомнил, что 8 апре-
ля Государственная Дума 
приняла закон, позволяю-
щий проводить заочно су-
дебные разбирательства 
в отношении лиц, кото-
рые уничтожают или по-
вреждают мемориалы  
и воинские захоронения, 
занимаются реабилита-
цией нацизма. Это каса-
ется представителей тех 
стран, где разрушают 

памятники и надгро-
бия нашим солдатам 
и офицерам.
- Уйти от правосудия 

им не получится. Мы не 
должны позволить 
осквернять память  

о тех, благодаря кому сегодня 
живем и строим будущее. Эти 
и другие вопросы планируем 
обсудить на Международном 
форуме, в преддверии 80-ле-
тия Великой Победы, - кон-
статировал Председатель ПС.

ВАжНыЕ СОбыТИЯ
В первый день форума - за-

седания двух секций. На пер-
вой рассматривают вопрос  
о сохранении и защите исто-
рической памяти. Модерато-
ры - вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой и Председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопас-
ности и обороне Геннадий 
Лепешко.

Тематика второй секции - 
«Патриотическое воспита-
ние на основе исторических 
знаний». Модераторы - Пред-
седатель Комиссии ПС  
по международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками Сергей Рачков и за-
меститель председателя 
комиссии Леонид Калаш-
ников.

Проходят заседания в очень 
красивом месте - музее «Рос-
сия - моя история» на волж-
ской набережной.

Второй день  - пленарное 
заседание в Волгоградской 
филармонии. Заявленная 
тема, как и у всего форума, 
«Великое наследие  - общее 
будущее».

 ■ Волгоград чудо как похоро-
шел к форуму.

к встрече гостей город буквально 
преобразился. был тут чуть больше 
года назад и не узнал его. новые 
тротуары, праздничные инсталля-
ции, обновленные улицы и площад-
ки. там, где прежде были буераки 
и грязь, выросли новые скверы, 
появились клумбы и цветущие ку-
старники.

проспект ленина украсили тема-
тическими инсталляциями, аллею 
героев и мамаев курган - празд-
ничными флагами. город окрасился  
в победный красный цвет, а статуя 
«родина-мать зовет!» стала глав-
ным символом оформленных витрин 
и общественного транспорта.

коммунальщики тщательно почи-
стили обочины, собрали мусор, по-
белили деревья, вымыли остановки, 
нанесли новую дорожную разметку.

 ■ Молодые парламентарии свое 
заседание провели в оборонно-
спортивном лагере в Средней Ах-
тубе.

старт форуму дало заседание моло-
дежной палаты при парламентском со-
брании в оборонно-спортивном лагере 
«авангард» под Волгоградом. собрав-
шиеся тут ребята - будущее наших стран.

открывшийся год назад на базе спор-
тивной школы «юный ястреб» им. Чис-
лова «авангард» (здесь занимались 
любители авиации) сильно отличает-

ся от других детских оздоровительных 
лагерей. здесь все по-серьезному: на-
стоящие блиндажи, плац, полосы пре-
пятствий, тиры, автоматы, парашюты  
и другая военная атрибутика. ребят учат 
быть крепкими, смелыми и выносливыми, 
настоящими патриотами и защитниками 
своей родины. а первая смена так и на-
зывалась - «Время героев».

под «авангард» отведено более десяти 
гектаров. Четыре стационарных корпуса 
рассчитаны на пребывание двухсот чело-
век. рядом разбит палаточный городок 
на 450 мест.

ГОСТЕПРИИМСТВО

ЦВет настроения - краснЫЙ
В «аВангарДе» молоДеЖи СМЕНА ПОКОЛЕНИЙ
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МЕСТО ВСТРЕЧИ - СТАЛИНГРАД

Мельница Гергардта 
показывает войну 
без прикрас.

Монумент знают 
во всем мире.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На наших глазах сбылись 
пророческие слова скульп-
тора Евгения Вучетича.

ТОЛЬКО КОНЧИК 
МЕЧА АЛЫЙ
Это грандиозное зрелище на 

Мамаевом кургане и потряса-
ет, и одновременно пробирает 
до дрожи, до слез.

Каждый год в майские 
дни празднования Великой 
Победы тысячи людей, ко-
торые приходят на главную 
высоту России и всего Со-
юзного государства, стано-
вятся свидетелями масштаб-
ной лазерной инсталляции. 
Военно-патриотическая ху-
дожественная акция «Свет 
Великой Победы» по тради-
ции проходит с 2016 года. 
Но этот год особенный - мы 
отмечаем 80-летие Великой 
Победы. Поэтому лазерную 
3D-инсталляцию решили сде-
лать особенно величествен-
ной. И первыми ее зрителями 
стали участники Международ-
ного патриотического форума 
«Великое наследие - общее бу-
дущее».

Однажды знаменитый 
скульптор Евгений Вуче-
тич, автор грандиозного мо-
нументального ансамбля, 
сказал про главную фигуру 
всей композиции - легендар-
ную «Родину-мать»: «Пройдут 
времена, и потомки покроют 
ее золотом». И вот его про-
роческие слова сбываются 
на наших глазах - невидимые 
лучи лазерных прожекторов 
падают на одну из самых вы-
соких скульптур в мире, изо-
бражение которой знают, 
без сомнения, во всех угол-
ках планеты, и она словно по 
волшебству, становится зо-
лотой. Только самый кончик 
меча по-прежнему светится 
красным светом. Как звезда 
победы. А вокруг нее в небо 
взметнулись световые лучи. В 
золото и пурпур оделась зна-
менитая скульптура «Стоять 
насмерть», посвященная всем 

солдатам, сражавшимся в Ста-
линградской битве. Особенно 
пробирает до мурашек Свеча 
Памяти, зажженная на водной 
глади Озера Слез.

ЛИЧНАЯ БОЛЬ
На огромном светодиодном 

экране площадью триста ква-
дратных метров оживает во-
енная хроника. Многие кадры 
фронтовые операторы снима-

ли в самой гуще бо-
ев. И благодаря со-
временной технике 
каждый зритель мо-
жет, что называет-
ся, на себе, каждым 
кончиком нерва ощу-
тить обжигающий ха-
рактер ожесточенных 
сражений.

Со сцены звучат стихи 
о войне, написанные поэта-

ми, которые сами в те годы 
не раз оказывались на пере-
довой в  качестве военкоров, 
в том числе в Сталинграде.  
В их словах неумолимая прав-
да о тех тяжелых днях, когда 
здесь решалась судьба Родины. 
В  звенящей ночной тишине, 
нарушаемой лишь порывами 
ветра из заволжских степей, 
каждая стихотворная строчка 
звучит пронзительно. И когда 
ведущие начинает зачитывать 
имена павших героев, стояв-

ших до последнего и ценой 
своих жизней не давших врагу 
прорваться за Волгу, у зрите-
лей на глаза наворачиваются 
слезы. И это не удивительно. 
Для многих память о войне - 
это и личная боль. Война была 
жестокой и долгой. И потребо-
вала от всей страны, от каж-
дого ее гражданина, от мала 
до велика, колоссального на-
пряжения всех сил. В России 
и Беларуси нет семьи, где бы 
кто-нибудь из предков, отцов, 
дедов и прадедов не сражал-
ся с врагом. И многие не вер-
нулись с фронта. Оставшись 
навеки молодыми. Но память  
о них живет. Как в словах зна-

менитой песни из фильма 
«Офицеры»: «И глаза моло-
дых солдат с фотографий 
увядших глядят».

Поэтому грандиозное 
шоу на Мамаевом кур-
гане  - дань памяти не 
только героическим за-
щитникам волжских ру-

бежей, но и всем солдатам 
Великой Отечественной, 

солдатам-победителям, ко-
торых благословила на под-
виги «Родина-мать».
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«РОдИНА-МАТЬ» 
вНОвЬ всТАЛА  
НА зАщИТу

Для лазерной инсталляции в этом году на Мамаев курган 
завезли больше двухсот тонн оборудования, 62 проектора и 
тысячу световых приборов. Проложили сотни километров силовых и оптоволоконных 
кабелей. Впервые создатели светового шоу использовали возможности нейросети. 
Смонтировали несколько больших экранов, на которых можно увидеть тематические 
ролики «Города-герои» и «Города-герои глазами детей», сюжеты «Награды Великой 
Отечественной войны» и «Часовые Победы» - на аллее пирамидальных тополей.  
А на экранах, установленных вокруг скульптуры «Стоять насмерть!», - документаль-
ный ролик «Хроника Великой Отечественной войны».
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Триколор показал 
и преемственность, 
и ответственность 

нынешних 
поколений.

Монументы окрашивались 
разными цветами, 

словно их укрывали 
флагами или поливали 

расплавленным металлом.

Величие происходящему 
добавляли воины со знаменами 
частей, отстоявших город-герой.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Украинские войска в рос-
сийском приграничье раз-
громлены. Но расслаблять-
ся ни в коем случае нельзя.

«МОЛОДЦЫ, 
ПАРНИ!»
«Апостол», я «Злоба»! На-

хожусь на точке. Все зачисти-
ли». - «Молодцы, парни, мо-
лодцы! Урааааа!» Это  запись 
переговоров по радиосвязи 
бойцов 22-го пехотного пол-
ка с командным пунктом во 
время водружения флага над 
Горналем - последним насе-
ленным пунктом в Курской 
области, откуда изгнали укра-
инских оккупантов. Как сооб-
щил военкор Александр Коц, 
в этот торжественный момент 
на линии находился лично 
министр обороны Андрей 
Белоусов. Радостное собы-
тие подтвердил и начальник 
Генерального штаба ВС РФ 
Сергей Герасимов.

- Завершен разгром воору-
женных формирований ВС 
Украины, вторгшихся в Кур-
скую область, - информировал 
президента и весь мир глава 
Генштаба. - Планы киевского 
режима по созданию так на-
зываемого стратегического 
плацдарма и срыву нашего 
наступления в Донбассе про-
валились (подробнее о докла-
де Владимиру Путину читайте 
на на стр. 8).

Прошлая неделя и так была 
продуктивной для российской 
армии. В ДНР избавились от 
ВСУ в Новомихайловке, Шев-
ченко, Сухой Балке, Тарасовке 
и Богдановке. В Курской об-
ласти зачистили Олешню. Но 
взятие под контроль всего кур-
ского приграничья - событие 
особое и  долгожданное.

Врага еще добивают в лесу 
под Олешней и в некоторых 
других местах - это его агония. 
Уже понятно, что тщательно 
разработанная с помощью 
иностранных спецов операция 
по захвату российской терри-
тории на поверку оказалась 
кровавой авантюрой, которая 
сильно ослабила военный по-
тенциал ВСУ. Если выразиться 
по-простому - угробила наи-
более боеспособные части на-
цистов. Точнее - облегчила нам 
задачу по уничтожению отбор-
ных нацистов. Надежда на об-
мен территорий, на который 
так уповал «великий стратег» 
Зеленский, похоронена.

ПРИЧИНЫ 
ВТОРЖЕНИЯ
А ставки были высоки! 

В ночь на 6 августа 2024 го-
да со стороны Украины уча-
стились обстрелы Курской 
области, после чего брони-

рованные машины Stryker 
разминировали путь для ко-
лонн бронетехники ВСУ. При 
поддержке РЭБ и ПВО они 
перешли границу в районе 
Суджи. Сначала это было че-
тыреста боевиков, одиннад-
цать танков и двадцать бро-
нированных машин. Потом 
группировка возросла до двух 
тысяч с лишним. А резервы 
все бросали и бросали в бой. 

Очевидно, задача-максимум 
для врага была дойти до Кур-
ска, а также взять под контроль 
Курскую АЭС. Это было бы 
огромным не только военным, 
но и политическим успехом 
Зеленского. Просроченный 
после череды поражений на 
фронте жаждал доказать: «ще 
не вмерла Украина». И, разу-
меется, оттянуть российские 
войска с донецкого фронта.

Нужно признать  - удар 
оказался неожиданным. Ко-
мандиры на местах даже пы-
тались приуменьшить опас-
ность, докладывая наверх, что 
«все под контролем». Понадо-
билось время, чтобы трезво 
оценить ситуацию. Почему 
вообще такое стало возмож-
но? Об этом нам рассказал 
военный обозреватель пол-
ковник Виктор Баранец.

- Вместо пограничных войск 
создали пограничную служ-
бу, - пояснил эксперт. - А это 
уже не войска, а жидкие за-
ставы, которые должны бы-
ли сдерживать наступление в 
первый день двух с половиной 
тысяч вражеских бойцов. При-
зывники, за плечами которых 
четыре месяца учебки. Сотни 
попали в плен. Еще один мо-
мент: Курская область - это зо-
на ответственности Москов-
ского военного округа. А его 
еще недавно не было! Бывший 
министр обороны Сердюков 
образовал Западный военный 

округ, сломав Ленин-
градский и Мос-
ковский. Ког-
да началась 
СВО, этот 
о к р у г 
львиную 
ч а с т ь 
в о й с к 
б р о с и л 
в   бой. А 
в курском 
приграничье 
войск фактиче-
ски не было. Вот вам 
еще одно последствие печаль-
но известной реформы Сер-
дюкова.

Добавьте сюда расхищение 
бюджета на фортификацию, 
в которой замешаны местные 
чиновники. Ими сейчас за-
нимается следствие. Негодяи 
должны получить по полной!

ГУБУ ПРИШЛОСЬ 
ЗАВЕРНУТЬ
На пике своего продвижения 

врагу удалось захватить чуть 
больше 1260 квадратных кило-
метров курщины. Но несмотря 
на кажущийся успех, все пошло 
для ВСУ не по плану. Из отно-
сительно крупных населенных 
пунктов смогли взять лишь 
Суджу. Пленных украинских 
военных в первые же дни стало 
так много, что вскоре всех за-

хваченных российских срочни-
ков пришлось отпустить, чтобы 
вернуть своих.

Практически сразу стало 
понятно: Курск и АЭС окку-
пантам не светят. Больше то-
го - наступление на Донбасс не 
затормозилось, а многократ-
но ускорилось! Только за три 
осенних месяца ВС РФ освобо-
дили 88 населенных пунктов, 
продвигаясь невиданными за 
три года темпами.

Изгнание же «великих 
укров» с курщины растяну-
лось почти на девять месяцев. 
Лишь к марту нынешнего го-
да удалось вернуть обратно 
две трети захваченных зе-
мель. К тому времени рос-
сийские войска уже зашли в 
Сумскую область и контро-
лировали украинскую тер-
риторию, большую по пло-
щади, чем у ВСУ оставалось 
в российском приграничье. 
Почему так долго? Ответ оче-
виден. В оккупации остава-
лись российские граждане, 
которыми враг прикрывался 
как щитом. Да и своих бой-
цов командование РФ пы-
талось беречь. Это Украина 
ради скорости наступления 
в Курской области посылала 
на минные поля неопытных 
бойцов, отловленных на ули-
цах, чтобы те расчищали до-
рогу идейным головорезам.

Несмотря на хорошие но-
вости, расслабляться нельзя. 
Враг сделает все, чтобы опять 
залезть на российскую «ста-
рую» территорию. Накануне 
три роты вэсэушников по-
пытались зайти в хутор От-
рубы в Глушковском районе 
Курской области. С помощью 
артиллерии четыре наката бы-
ли отражены. Агрессор рассеян  
и уничтожен. 

ПРАВИЛЬНЫМ КУРСКОМ 
ИДЕТЕ, ТОВАРИЩИ!

Ольга ГЕРМАНОВА, Председатель Комис-
сии ПС по науке и образованию, курянка:

- мы ждали этого события каждый день, все 
эти мучительно долгие девять месяцев.

курская битва 2.0 закончилась на-
шей победой! по-другому и быть не 
могло.

сколько горя и крови оставил враг 
на курской земле! мы сведем с ними 
счеты.

победные раскаты русской армии 
покатятся дальше по украинскому 
фашизму. До его полного и сокруши-
тельного поражения.

когда осядут пыль и порох, мы вспомним всех 
поименно, кто отдал жизнь за свободу нашей 

малой родины.
лучшие сыны россии сражались 

здесь, на южных рубежах.
низкий поклон всем нашим защит-

никам, нашим добровольцам, куря-
нам.

мы сплотились вокруг президента, 
мы выстояли и победили.

Враг будет разбит! победа будет 
за нами!
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРА
В Курской области раз-

рушены шесть детских школ 
искусств, десять библиотек, 55 

Домов культуры, два Центра на-
родных ремесел, три музея, в 
том числе краеведческий, не-

сколько кинотеатров. Под-
счет ущерба продол-

жается.

Враг так надеялся 
поторговаться за Суджу.

Поднятый 
поклонный крест - 
символ торжества 
нашей победы.
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 ■ Преступлениям банде-
ровцев нет ни прощения, 
ни оправдания.

ИСПОВЕДЬ ПАЛАЧА
на курскую область ступи-

ла нога нелюдей. Для отправ-
ки в россию помимо опытных 
боевиков собрали откровен-
ных дегенератов-садистов  
и моральных уродов. откровен-
ную гопоту, люмпенов без мо-
ральных принципов. киевское 
руководство сделало это на-
меренно, чтобы устроить тер-
рор мирного населения - ради 
устрашения. так оно плани-
ровало вызвать возмущение 
у простых людей против рос-
сийской власти.

символом бесчинств окку-
пантов стало село русское 
поречное. российские бойцы, 
изгнав оттуда противника, 
наткнулись на тела несчаст-
ных стариков в подвале одного 
из домов, которых забросали 
гранатами. о своих злодей-
ствах рассказывали и взятые 
в плен  палачи. такие, как стар-
ший солдат 92-й бригады Всу 
евгений Фабрисенко. полови-
на жертв садиста - женщины, 
которых он насиловал вместе 
с сослуживцами. причем на 
глазах у мужей.

- пока они убивали мужчин, 
я насиловал, - признавался на 
камеру следователя 26-летний 
мерзавец с пустыми глазами. 
с 28 сентября по 24 ноября 
2024 года он убил 22 жителя 
русского поречного. пытал, 
резал, расстреливал безза-
щитных людей. как объяснить 

его откровенность? тут дело не  
в раскаянии. подонок знает, 
что смертной казни в россии 
нет даже для таких, как он. В 
тюрьме ему будет более без-
опасно, чем среди солдат, ко-
торые видели своими глазами, 
что творили каратели.

НЕ ЩАДИЛИ 
НИкОгО
убивали мирных граждан 

и в других местах. В казачьей 
локне украинские террори-
сты хладнокровно расстреля-
ли мать с дочкой. Жительница 
района рассказала: «Внезапно 
выскочила машина, а впереди 
нас шла женщина с ребенком. 
Девочке было пять лет, а мате-
ри - двадцать один. Всу откры-
ли огонь: сначала по матери,  
а потом по девочке».

стрельба по домам - одно 
из распространенных занятий 
карателей. так, украинский ко-

мандир с позывным «седой», 
по свидетельству плененных 
однополчан, делал это просто 
«ради веселья».

особой жестокостью отлича-
ются наемники - в частности, 
поляки и грузины.

- В лебедевке, плехове, там 
поляки и грузины были, изде-
вались над местными жителя-
ми, глумились, - рассказывал 
следователям генпрокуратуры 
местный житель. - там и рас-
стрелы были, женщин насило-
вали, потом убивали.

В судже поляки вешали не-
понравившихся горожан. и, ко-
нечно, занимались повсемест-
но грабежами.

только по предварительным 
данным, погибли двадцать ты-
сяч мирных жителей в курской 
области. а пострадавшими от 
вторжения считаются свыше 
двадцати тысяч. следствие 
продолжается.

 ■ Переброска российских штурмовиков по газопроводу 
поразила весь мир.

секретная операция готовилась долго и тщательно. Для выхода 
в тыл в районе суджи использовали газопровод, по которому 
раньше поставлялось «голубое топливо» в европу. сначала от-
туда выкачали остатки газа и наполнили емкость кислородом. 
затем три недели тщательно готовились.

- занялись оборудованием выходов на поверхность, так на-
зываемых накопителей для личного состава, заносили боеком-
плекты, еду, воду, организовали туалеты, - рассказал участник 
операции Борис Нижевенок, Герой России и шестикратный 
кавалер ордена Мужества. - и лишь после этого малыми группа-
ми начали вводить в газопровод бойцов в течение четырех суток.

В трубу зашли штурмовики бригад «Восток» и «Ветераны», 
30-й мотострелковый полк, 11-я бригада ВДВ, группа аида 
спецназа «ахмат». Всего около восьмисот человек. после по-
лучения команды атаковать они возникли в тылу врага как будто 
из воздуха. Для этого им пришлось преодолеть в полусогнутом 
состоянии около пятнадцати километров. блестящая операция 
привела к освобождению суджи.

только вот оказалось, что для многих бойцов путешествие 
по  газовой трубе не прошло даром. спустя несколько дней 
после операции в госпиталь «ахмата» стали поступать бойцы 
с симптомами острого химического воспаления легких. В орга-
низме обнаружены продукты гальванизации, продукты горения, 
а также нефтепродукты. героям оказана помощь, они находятся 
под медицинским наблюдением.

операция в очередной раз поразила весь мир мужеством 
наших воинов.

 ■ Сергей Герасимов офи-
циально подтвердил ин-
формацию о присутствии 
солдат КНДР на ЛБС.

- Хочу отметить участие 
в освобождении приграничных 
районов курской области во-
еннослужащих кнДр, которые 
в соответствии с Договором 
о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве между на-
шими странами оказали значи-
тельную помощь в разгроме 
вклинившейся группировки 
Вс украины,  - сказал глава 
генштаба Вс рФ. - солдаты 
и офицеры корейской народ-
ной армии, выполняя боевые 
задачи плечом к плечу с рос-
сийскими военнослужащими, 
в ходе отражения украинского 
вторжения показали высокий 
профессионализм, проявили 
в бою стойкость, мужество и 
героизм.

а ведь слухи, что североко-
рейцы сражаются на нашей 
стороне, ходили давно! почему 
же представитель российско-
го командования это признал 
только сейчас? Видимо, пыта-
лись избавить союзников от 

дипломатического давления со 
стороны недругов. потому что 
с точки зрения международ-
ного права россия ничего не 
нарушила. она может призы-
вать на свою территорию лю-
бые войска для любых целей. 
Это внутреннее дело россии 
и кнДр. на это нечего возра-
зить даже нашим врагам.

- есть информация, что силы 
самообороны кнДр участво-
вали во взятии села плехо-
во, ворвавшись туда с трех 
сторон. «армия россии дала 
победить придушенных уже 
вэсэушников, - писал автори-
тетный телеграм-канал «Два 
майора». - как взрослый кот 
обучает молодого охоте на 
полудохлых мышей. не надо 
умалять ни заслуг Вс россии 
в тяжелейших боях, ни нивели-
ровать успехи кимов. истина 
посередине».

а военкор Владимир Ро-
манов так оценил эффектив-
ность корейских львов: «про-
шлись как ураган, пленных не 
брали. у противника более 
трехсот военнослужащих уш-
ли в минус». кстати, украин-
цы, несмотря на все свои ста-
рания, так и не смогли взять 
в плен ни одного бойца кнДр.

 ■ После ожесточенных боев врага выби-
ли из Горнальского Свято-Николаевского 
мужского монастыря.

к сожалению, сакральному месту нанесен 
большой ущерб. нацисты во время вторжения 
стреляли по монастырю из танков, атаковали 
дронами, били зажигательными снарядами. 
один из рабочих при святой обители погиб, 
когда по его машине открыли огонь.

на территории монастырского корпуса закре-
пились порядка трехсот боевиков, ощетинив-
шись минометами и артиллерией. когда, видя 

безнадежное положение, один из офицеров 
попытался провести переговоры о сдаче в плен, 
его жестоко убили сослуживцы.

Два монастырских храма украинцы сожгли 
еще в августе. при том, что на реставрацию оби-
тели XVIII века монахи потратили четверть века. 
ну, что же - восстановят, не впервой! свято-
николаевский уже возрождали при  александ- 
ре II и при Владимире путине. быть и третье-
му возрождению. кстати, иконы из монастыря 
появились на торговых площадках украины. Что 
с них взять - сатанисты и мародеры.
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ВЫ зВери, гопота! БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

сВяту месту не бЫтЬ пусту ОЧИЩЕНИЕ ОТ СКВЕРНЫ СОЮЗНИКИкореЙские лЬВЫ 
пленнЫХ не брали

несокруШимЫЙ «поток» МУЖЕСТВО

Покойный папа Франциск призывал не разрушать христианские 
храмы, но разве бандеровцам его слова важны?

О героях прорыва по газопроводу 
говорит весь мир.

Теперь магазин «Пятерочка» 
будет свидетельством 
преступлений украинских 
террористов.
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 ■ В личной беседе проще донести пози-
ции сторон.

«МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ НАЧЕКУ»
такие частые поездки стива уиткоффа в рос-

сии обычно называют челночной дипломатией:
- Да, это именно челночная дипломатия, это 

те посреднические услуги, которые оказывают-
ся соединенными Штатами, - пояснил пресс-
секретарь кремля Дмитрий песков в разговоре 
с журналистом Вгтрк павлом зарубиным. - 
уиткофф передает президенту рФ послания 
от американского лидера, а улетает обратно с 
посланиями для Дональда Трампа от Влади-
мира путина.

такой формат, по словам пескова, использу-
ется потому, что в личной беседе всегда проще 
изложить все нюансы.

- общение с уиткоффом занимает много вре-
мени, по несколько часов. Это хорошая возмож-
ность именно донести до сведения американской 
стороны нашу позицию.

общий фон встречи в кремле омрачило убий-
ство в тот же день в балашихе заместителя на-
чальника главного оперативного управления ген-
штаба Вооруженных сил рФ генерал-лейтенанта 
москалика. почерк и характер преступления не 
вызывает сомнения, к нему приложила руку сбу.

- киевский режим лишний раз просто по-
казывает свою сущность,  - уверен песков.  -  
и продолжает вовлеченность в террористиче-
скую активность на территории нашей страны. 
Это, наверное, лишний раз показывает, что, не-
смотря на мирные переговоры, мы должны быть 
начеку и понимать суть этого режима.

ОБщЕНиЕ прОДОЛЖиТся
о результатах переговоров в москве стив уит-

кофф проинформировал Дональда трампа прак-
тически сразу по их завершении. американский 
лидер в этот момент находился на борту само-
лета - летел в рим на похороны папы римского.

- Это была хорошая встреча. работа над общим 
мирным соглашением между россией и украиной 
идет гладко, - написал трамп в своей соцсети. 
и добавил: - россия и украина очень близки  
к заключению сделки, и теперь обе стороны 
должны встретиться на очень высоком уровне, 
чтобы завершить ее. большинство основных 
пунктов согласованы.

и судя по всему, это был не последний визит 
уиткоффа в российскую столицу:

- В соответствии с договоренностью, достиг-
нутой между президентами рФ и сШа, продук-
тивный российско-американский диалог на раз-
личных уровнях будет и далее осуществляться 
в самом активном режиме, - заявил помощник 
российского лидера юрий ушаков.

 ■ Москва и Вашингтон сде-
лали еще один шаг к мирному 
урегулированию конфликта на 
Украине.

рУКОпОЖАТиЕ  
с исТОриЧЕсКиМ 
пОДТЕКсТОМ
в минувшую пятницу внима-

ние всего мэра было приковано к 
Кремлю, где проходили перегово-
ры Владимира Путина и спецпос-
ланника президента США Стива 
Уиткоффа.

Это была уже четвертая их встре-
ча в россии. первые две Кремль 
не афишировал. И поднял зана-
вес лишь две недели назад, когда 
такие же переговоры состоялись  
в Санкт-петербурге. И вновь, как  
и тогда в Северной столице, влади-
мир путин поприветствовал гостя 
на английском языке.

- Как дела, господин президент? - 
спросил Уиткофф, войдя в пред-
ставительский кабинет в Кремле и 
протягивая руку для рукопожатия.

- Хорошо. все хорошо. Спасибо. 
Как ваши?  - с улыбкой ответил 
российский лидер по-английски, 
пожимая руку Уиткоффу.

Это рукопожатие имело особый 
исторический подтекст. ведь ны-
нешняя встреча в российской сто-
лице состоялась в 80-ю годовщину 
легендарной встречи советских 
и американских войск на Эльбе.  
И тогда, в апреле 1945 года, сол-
даты наших стран вот так же с до-
брыми улыбками пожимали друг 
другу руки. Историческое событие 
символизировало победу над на-
цизмом и общую надежду на мир.

Сейчас диалог идет также о ми-
ре - о прекращении конфликта на 
Украине, к чему стремятся Москва 
и вашингтон, протягивая друг дру-
гу руки. И заодно восстанавлива-
ют нормальные отношения между 
нашими странами, практически 
разрушенные предыдущей амери-
канской администрацией. И это 
отвечает интересам всей плане-
ты. ведь взаимодействие Москвы  
и вашингтона - ключевой фактор, 
обеспечивающий международную 
стабильность.

КОНсТрУКТиВНЫЙ 
ДиАЛОГ
обменявшись рукопожатия-

ми, владимир путин, пригла-
сил американскую делегацию 

за большой овальный стол для 
переговоров. С российской сто-
роны в них также участвовали 
помощник президента Юрий 
Ушаков и специальный пред-
ставитель по инвестиционно-
экономическому сотрудничеству 
с зарубежными государствами 
Кирилл Дмитриев.

Диалог за закрытыми дверями 
продолжался три часа. Накануне 
в зарубежной прессе публикова-
лось очень много так называемых 
утечек, разумеется, из «хорошо ин-
формированных источников» о том, 
что Уиткофф привез в Москву некий 
план украинского урегулирования, 
условия которого даже подробно 
излагались в западных СМИ. И что 
разговор в Кремле пойдет имен-
но по пунктам этого плана. Но это 
именно что утечки. в таких судь-
боносных вопросах принимать за 
чистую монету разные версии, как 
бы правдоподобно они ни выгляде-
ли, вредно и опасно. верить надо 
только официальной информации.

вот как прокомментировал ито-

ги переговоров их непосредствен-
ный участник Юрий Ушаков:

- Состоявшаяся встреча носила 
конструктивный и весьма полез-
ный характер. Беседа позволила 
дополнительно сблизить позиции 
россии и США не только по Укра-
ине, но и по ряду других между-
народных вопросов. Что касается 
непосредственно украинского кри-
зиса, то речь шла о возобновлении 
прямых переговоров между пред-
ставителями россии и Украины.

Напомним, что в начале минув-
шей недели, владимир путин как 
раз сообщил журналистам, что до-
пускает возможность таких пря-
мых контактов:

- Мы этого не исключаем, - зая-
вил российский лидер.

Другой участник переговоров 
Кирилл Дмитриев, сразу после то-
го как кортеж Уиткоффа покинул 
Кремль, опубликовал в соцсети 
пост, к которому прикрепил видео 
рукопожатия американского пред-
ставителя с российским президен-
том и подписью: «Дело движется».

ЧЕЛНОЧНАЯ 

послания от презиДента 
презиДенту

 ■ Москва еще раз доказала, что она стремится к миру.

пожалуй, основной итог состоявшихся переговоров, что называется 
прямым текстом, без недомолвок и оговорок, уже на следующий день 
после встречи в кремле раскрыл пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков:

- В ходе вчерашнего общения с посланником трампа уиткоффом Вла-
димир путин повторил, что российская сторона готова к возобновлению 
переговорного процесса с украиной без всяких предварительных условий.

Продолжение темы - на стр.11.
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ДИПЛОМАТИЯ«ДЕЛО ДВиЖЕТся»

 ■ У России есть боеспо-
собный союзник, доказав-
ший это под Курском.

Начальник генерального 
штаба ВС РФ Валерий Гера-
симов в докладе Владимиру 
путину впервые официально 
подтвердил, то, о чем раньше 
многие только догадывались - 
в боях за освобождение кур-
щины плечом к плечу с рос-
сийскими бойцами сражались 
и солдаты из кнДр.

Это стало возможным в рам-
ках четвертой статьи Договора 
о всеобъемлющем стратеги-
ческом партнерстве между 
россией и кнДр. Договор 

подписали лидеры двух стран 
19 июня 2024 года во время 
визита Владимира путина  
в пхеньян.

- корейские друзья действо-
вали исходя из чувства соли-
дарности, справедливости  
и подлинного товарищества. 
Высоко это ценим и искренне 
признательны лично Пред-
седателю Государственных 
дел товарищу Ким Чен Ыну, 
всему руководству и народу 
кнДр, - поблагодарил Влади-
мир путин союзников.

армия кнДр по своей бо-
евой подготовке считает-

ся одной из лучших в мире. 
многие натовцы корейцам  
и в подметки не годятся. один 
из главных пунктов военного 
устава кнДр гласит: «пол-
ное уничтожение противника 
на занимаемых позициях».

подробности действий севе-
рокорейских подразделений  
в освобождении курщины, воз-
можно, станут известны поз-
же. но многие эксперты пред-
полагают, что стремительное 
развитие событий с начала 
марта связано как раз с тем, 
что к делу бок о бок с наши-
ми частями активно подклю-

чились корейцы, полностью 
освоившись на совершенно 
новом для них театре. по 
крайней мере молниеносное 
окружение крупной группи-
ровки противника, когда даже  
трамп просил путина не до-
бивать попавших в котел вэ-
сэушников и иностранных 
наемников, полностью укла-
дывается в пункт устава армии  
кнДр.

Вывод один - у россии есть 
боеспособный союзник, кото-
рый готов подтвердить свои 
письменные обязательства 
конкретным делом. серьез-

ный сигнал для многих наших 
противников.

а еще повод задуматься - не 
подключить ли кнДр к дого-
вору оДкб. он сразу получит 
совершенно новое звучание.

когда-то корейцам помогли 
мы, теперь - они нам. Это было 
в начале пятидесятых. на полу-
остров вторглись войска сШа. 
ссср помогал кнДр оружием. 
а позже направил авиационную 
истребительную дивизию. 

В воздушных боях погиб-
ли 124 советских летчика. их 
подвиг в северной корее не 
забыли и свято чтут. Дружба, 
скрепленная кровью, самая 
крепкая.

ШТОрМ пО-КОрЕЙсКи РАТНОЕ БРАТСТВО

За закрытыми дверями стороны 
разговаривали три часа.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент США 
устроил выволочку Зе-
ленскому за то, что тот 
не хочет признавать 
Крым российским.

Нелегитимный в гряз-
ной хаки-маечке стал 
раздавать интервью 
зарубежным медиаком-
паниям. В которых по-
носит и Россию, и СШа 
с их предложениями  
о мире.

- президент Зелен-
ский пытается вести 
эти мирные перегово-
ры через прессу, и это 
абсолютно неприемле-
мо. переговоры должны 
проходить за закрыты-
ми дверями, - сообщила 
пресс-секретарь Белого 
дома кэролайн левитт. 
- президент раздражен, 
его терпение на исходе. 
кажется, что президент 
Зеленский движется 
в неверном направле-
нии.

Насколько раздражен 
трамп? Действительно 
сильно, судя по тому, 
как он разнес Зелен-
ского за заявления про 
крым:

- Зеленский хвастает-
ся на первой странице 
The Wall Street Journal, 
что «Украина юриди-
чески не признает ок-
купацию крыма. Здесь 
не о чем говорить». 
Это заявление очень 
вредит мирным пере-
говорам с Россией, по-
скольку крым был по-
терян много лет назад 
при содействии прези-
дента Барака обамы и 
даже не является пред-
метом обсуждения. если 
он хочет крым, почему 

они не боролись за него 
одиннадцать лет назад, 
когда он был передан 
России без единого вы-
стрела? В этом районе 
за много лет до «пере-
дачи полномочий оба-
мой» также находились 
крупные российские ба-
зы подводных лодок.

по мнению амери-
канского лидера, имен-
но подстрекательские 
заявления Зеленского  
затрудняют урегулиро-
вание этой войны:

- ему нечем похва-
статься! Ситуация для 
Украины тяжелая - у не-
го может быть мир или 
он может воевать еще 
три года, прежде чем по-
теряет всю страну. Я не 
имею никакого отно-
шения к России, но во 
многом связан с жела-
нием спасти российских 

и украинских солдат. 
Заявление Зеленского 
не приведет ни к чему, 
кроме как к продлению 
«поля боя». Мы очень 
близки к заключению 
сделки, но человек, у ко-
торого нет козырей для 
игры, должен наконец 
СДелатЬ Это.

Эта головомойка ста-
ла продолжением скан-
дала в овальном каби-
нете, когда Зеленского 
публично вывозили ли-
цом по столу. Но это не 
все. потом Дональд 
трамп еще несколько 
раз пнул тушку про-
сроченного киевско-
го решалы. и  в  итоге 
возложил на него ви-
ну за конфликт, назвав 
причиной стремле-
ние Украины вступить  
в Нато.

- Вы по-прежнему 

 согласны, что Укра-
ина должна отдать 
часть  территории, что-
бы  добиться мира? - 
 спросил репортер.

- Это зависит от того, 
какая территория... Мы 
сделаем все возможное, 
работая с Украиной. Но 
они потеряли много тер-
ритории. Уступка Рос-
сии - остановить войну, 
а не захватывать всю 
Украину. то, что Россия 
не захватит всю страну, 
- это большая уступка. 
Мы хотим быстро за-
кончить эту войну, мы 
добились большого про-
гресса. 

Украинский МиД 
уже сообщил, что ни-
когда не согласится на 
сокращение армии, во-
енной промышленности 
и ограничение помощи 
от партнеров.

Глава МИД РФ Сергей Лавров:
- президент сШа считает, что 

мы движемся в верном направле-
нии. В его заявлении есть слово 
«сделка» и мы готовы ее заклю-
чить, но есть некоторые детали, 
элементы этой сделки, которые 
нужно довести до ума. президент 
сШа не распространялся об этих 
конкретных деталях, ну и мне, по-
жалуй, не стоит.

Спикер СФ Валентина Матви-
енко:

- Что касается размещения евро-
пейских войск на украине - ни на 
каких переговорах россия никогда 
не будет участвовать в обсужде-
нии условий такого возможного 
размещения.

 ■ ВСУ должны сложить оружие 
и уйти.

Пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков дал интервью французскому 
журналу Le Point, в котором сформули-
ровал основные требования:

- Все военные наблюдатели конста-
тируют, что динамика на фронте скла-
дывается в пользу россии, которая 
обладает инициативой на местах. До 
февраля 2022 года, когда путин пред-
ложил переговоры, мы хотели решить 
это мирным путем. сегодня с амери-
канцами говорят о мире, но европейцы 
требуют войны! мы хотим достичь наших 
целей. мирным или военным путем мы 
их достигнем.

- Разве они не были достигнуты?
- еще нет. и они не изменились с на-

чала войны.
- Какие они?
- безопасность одних стран не должна 

достигаться за счет безопасности других 
стран. если вы хотите гарантировать 
безопасность украины и втягиваете ее 
в нато, вы нарушаете безопасность 
россии. поэтому для украины нужен 
нейтральный статус. и признание тер-
риторий.

- Каковы ваши требования на этот 
счет?

- путин сформулировал их в ию-
ле. В нашу конституцию включены че-
тыре региона. украинская армия должна 
сложить оружие и уйти. если она это 

сделает, военные действия будут не-
медленно прекращены.

- Вы, конечно, их включили, но в  во-
енном отношении вам достались не 
все эти четыре региона!

- В этих регионах остаются территории, 
которые, с нашей точки зрения, оккупи-
рованы нынешним киевским режимом.

еще песков сказал, что отставка зе-
ленского не входит в число требований. 
но любые подписанные им докумен-
ты могут быть оспорены из-за его не-
легитимности. если сШа возьмут под 
контроль газовую сеть, связывающую 
россию с европой, «газпром» готов об-
суждать контракт на поставку газа с 
новым владельцем. и самое главное: 
встреча трампа и путина уже готовится.

 ■ Америка грозит 
выйти из переговоров, 
если Киев будет себя 
плохо вести.

американские сми 
с обложек транслируют 
условия «мирного плана 
трампа». Вице-президент 
Джей Ди Вэнс частично их 
подтвердил, назвав «чет-
кими и справедливыми». 
заявил, что сШа пред-
ложили россии и украине 
заморозить войну:

- и киев, и москва 
должны будут отказать-
ся от части территорий, 
которые сейчас контро-
лируют. итоговая линия 
разграничения может не 
совпасть с нынешней ли-
нией фронта. Чтобы пре-
кратить убийства, обеим 
сторонам необходимо 
сложить оружие, замо-
розить ситуацию и за-
няться реальным строи-
тельством лучшей россии 
и лучшей украины.

заморозка рано или 
поздно растает, и следов 
не останется. россия не 
раз говорила, что ее та-
кой расклад не устраи-
вает.

также Вэнс пообещал 
отказаться от посредни-
чества, если киев пойдет 
в отказ.

об этом же предупре-
дил госсекретарь сШа 
марк рубио. В принципе 
он сказал то, что о чем 
много раз говорил наш 
президент путин:

- если переговоры под 
руководством сШа про-
валятся, украина может 
оказаться в более нелов-
ком положении в буду-
щем и получить от россии 
гораздо более жесткие 
условия мира.

ответ они уже получи-
ли. отрицательный. зе-
ленский заявил, что план 
этот «пророссийский». 
Что никто их не заставит 
отказаться от вхождения 

в ес и нато и признать 
крым российским.

так что, по версии за-
падных сми, предлагает 
трамп:

РФ

 ✒ сШа юридически при-
знает крым российским

 ✒ неофициально при-
знает за россией некото-
рые районов Днр, лнр, 
Херсона и запорожья

 ✒ обещает невступле-
ние украины в нато. но 
разрешает ей членство 
в ес

 ✒ отменяет санкции 
против рФ, введенные 
после 2014 года

 ✒ сШа будут расширять 
экономическое сотруд-
ничество с россией, осо-
бенно в энергетическом и 
промышленном секторах.

РБ

 ✒ расплывчатые фор-
мулировки - «надежную 
гарантию безопасности» 
со стороны коалиции 
европейских и других 
стран. участие сШа не 
упоминается

 ✒ россия вернет удер-
живаемые ею части 
Харьковской области на 
Волчанском, липецком, 
купянском и боровом на-
правлениях - как жест до-
брой воли

 ✒ свободный проход су-
дов через Днепр, в том 
числе для экспорта и 
транзита

 ✒ украина получит ком-
пенсацию и помощь на 
послевоенное восстанов-
ление. источники финан-
сирования не указаны

 ✒ запорожская аЭс бу-
дет считаться территори-
ей украины, но управлять 
ей станет сШа. Энергия 
пойдет на обе территории

 ✒ сШа подпишет со-
глашение о полезных 
ископаемых.

Дональд ТРАМП:

КОМПЕТЕНТНО«мирнЫм или ВоеннЫм путем Цели Достигнем!» ДЕТАЛИ

«крЫм - Де-юре,  
Донбасс - Де-Факто»

УСЛОВИЯ

ТО, ЧТО РОССИЯ НЕ ЗАХВАТИТ 
УКРАИНУ, УЖЕ БОЛЬШАЯ УСТУПКА
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Стол переговоров не нужен: Зеленский напросился на встречу с Трампом 
прямо... на похоронах папы римского Франциска в Ватикане. Ничего святого! 
С его слов, разговор прошел очень продуктивно: «Один на один успели 
обсудить многое. Полное и безусловное прекращение огня. Надежный и 
продолжительный мир, который обезопасит от повторения войны». К ним позже 
присоединились президент Франции Макрон и премьер Британии Стармер.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Миллионы людей стар-
шего поколения достойны 
дополнительных льгот.

ЗАЩИЩАЕМ  
И ПРОСВЕЩАЕМ
они прошли через голод, 

холод, лишения. на долю это-
го поколения выпало столько 
испытаний, что оно заслужи-
вает особого отношения го-
сударства. в этом абсолютно 
уверен член Комиссии ПС 
по экономической полити-
ке Николай Арефьев, кото-
рый является председателем 
Центрального совета всерос-
сийской организации «Дети 
войны». и одним из главных 
ее организаторов.

- Мы существуем с 2012 
года, - пояснил парламента-
рий. - но начали работу не 
на пустом месте. Движение 
пошло с 1995 года. тогда ель-
цину надо было избираться 
в президенты, и он предоста-
вил дополнительные льготы 
участникам войны и труже-
никам тыла. а про детей 
 войны забыли. вот они и ста-
ли самоорганизовываться, 
чтобы заявить о себе.

Среди них не только по-
страдавшие и свидетели тех 
страшных событий, 
но и участники вели-
кой отечественной, 
которые служили 
юнгами, были сы-
нами полков, в пар-
тизанских отрядах 
воевали. Заменяли 
отцов у станков на 
заводах, работали 
на пашнях. разве они не 
имели права на достойную 
жизнь? но так уж получи-
лось, что пенсионный воз-
раст у них подошел в лихие 
девяностые, когда швах был 
полный. Гиперинфляция, го-
лодуха. Пенсии им не плати-
ли, на работу не брали. Да 
и работы никакой не было. 
вот они и решили заявить 
о себе. к моменту нашего 
учредительного съезда уже 
существовало восемнадцать 
региональных организаций.

- В чем ваша задача?
- Самое главное - обратить 

внимание властей на бед-
ственное положение детей 
войны. каждый день по два-
три письма приходит. вот, 
пожалуйста - из воронежа.  
у человека тринадцать тысяч 

пенсия. как на нее сегодня 
прожить? люди пожилые, 
нуждаются в лекарствах. 
а  импортные препараты 
стоят по три-четыре тысячи 
упаковочка. Да еще не трид-
цать таблеток, а 28. нормаль-
ная жизнь - это когда у тебя 
сбалансированное питание, 
есть квартира, одежда для 
всех сезонов. есть возмож-
ность ездить на могилы своих 
родителей и в гости к детям, 

независимо от того, 
как далеко они жи-
вут. Санаторное ле-
чение, путешествия, 
если здоровье по-
зволяет. а у нас вон 
в калининград до 
спец операции не-
мецкие дети войны 
ездили куда чаще, 

чем наши. Да и тринадцать 
тысяч - еще не самая малень-
кая пенсия.

- Неужели?
- Мне говорят - не бывает 

пенсии восемь тысяч. Да бы-

вает! в сельской местности 
некоторые так и получают. 
они даже не знают, что на-
до съездить в Пенсионный 
фонд и ее, скорее всего, уве-
личат. к примеру, сельские 
труженики, если они про-
работали больше двадцати 
лет в растениеводстве или 
животноводстве, получают 
надбавку в размере тридца-
ти процентов. от стажа идет 
прибавка. кто об этом знает? 
Да практически никто. так 
что занимаемся еще и про-
светительской деятельно-
стью.

ЗАКОННОЕ ПРАВО
- Вы предлагали принять 

на федеральном уровне за-
кон о детях войны. Почему 
не получается?

- внесли его уже два с поло-
виной года тому назад, но он 
не рассматривается. аргумен-
ты против такие - ну зачем их 
выделять в отдельную катего-
рию? ведь они и так имеют 

льготы - кто-то как участник 
войны, кто-то как труженик 
тыла. Для чего вносить пута-
ницу? но, во-первых, я вам 
привел конкретные приме-
ры - далеко не все имеют до-
полнительные преференции. 
надо подходить индивидуаль-
но. если, допустим, у челове-
ка пенсия от тридцати тысяч, 
он может обойтись и без них. 
а если восемь-десять?

во-вторых, на сегодняшний 
день уже 56 регионов приня-
ли свои законы о детях вой-
ны. Значит, на местах пони-
мают - проблема существует.

- Действительно, есть 
мнение, что в России слиш-
ком уж много льготников.

- Самые большие деньги 
из бюджета тратились на 
участников войны - там хо-
рошие надбавки. но их уже 
практически нет. Это люди 
1921 - 1925 годов рождения. 
Сколько их осталось? 53 ты-
сячи. на всю страну! Значит, 
деньги высвободились. По-
чему их нельзя перераспре-
делить в пользу детей войны? 
когда мы создали нашу ор-
ганизацию, их было тринад-
цать миллионов. Сейчас уже 
восемь с половиной. Само-
му молодому ребенку войны  
в этом году исполнится во-
семьдесят. а после восьми-
десяти, сами знаете, смерт-
ность идет по нарастающей. 
каждый год до миллиона мо-
гут уходить. наверное, когда 
останутся только столетние, 
тогда на федеральном уровне 
этот закон и примут. но спра-
ведливо ли это?

 ■ Живут не только про-
шлым, но и активно помога-
ют в настоящем.

- едва начались боевые дей-
ствия, дети войны сразу начали 
собирать все необходимое для 
фронта, - рассказал парламента-
рий. - они помнят Великую оте-
чественную и знают, что в такие 
периоды нужно помогать всем 
миром. у нас есть подробный от-
чет о проделанной работе.

- Что они делают конкретно? 
- помимо денег, которые по-

сылают из своих невеликих дохо-
дов, наши люди покупают подер-
жанные машины и отправляют 
на передовую. плетут маскиро-
вочные сетки, вяжут носки, шьют 
рубашки, белье теплое собирают. 
они никогда не жировали и не со-
бирались быть миллиардерами. 
но всегда готовы помочь родине.

Дети войны так же активно со-
трудничают с поисковыми отря-
дами. когда извлекают из могил 
времен жетоны военного време-
ни, оказывается, что там люди 
со всего советского союза. из 
таджикистана, узбекистана, ка-
захстана, с украины, и, конечно, 
из беларуси. Вот передо мной 
письмо президенту александру 
лукашенко о том, что нами подня-
ты для перезахоронения останки 
1250 солдат красной армии. Все 
их имена установлены. и мы рас-
сылаем во все области, во все 
рес публики такие письма, чтобы 
приехали, торжественно переза-
хоронили своих героев.

- В силу возраста, наверное, 
детям войны тяжело участво-
вать в раскопках?

- сейчас они работают как ин-
структоры. кто лучше них знает, 
где проходили военные действия, 
как раскапывать, что искать? ма-
ло того - многие дети войны со-
держат музеи. почти в каждой 
области и даже в каждом райо-
не, где были военные действия, 
действуют небольшие выставки 
военных артефактов, которые 
раскопали поисковые отряды.

а еще мы выпускаем книги 
с воспоминаниями, распростра-
няем их по музеям и библиоте-
кам. на сегодняшний день 133 
издания книг в 77 регионах. была 
презентация в Думе, имела успех.

- А памятники?
- ставим и памятники. ко-

стромская область почти в каж-
дом районном центре установила 
стелы Детям войны. В поселке 
свердловском, что в подмоско-
вье, подтянули какого-то олигар-
ха и построили целый мемориал 
из розового гранита. и так да-
лее. главное, что память о детях 
 войны не сотрется. она останется 
не только в камне и книгах, но и 
в их добрых делах, плодах са-
моотверженного труда. новые 
поколения сохранят ее в своем 
сердце.

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕРДЕТИ ВОЙНЫ - ГОРДОСТЬ СТРАНЫ готоВЫ 
поДелиться 
послеДним

 ■ Нужно вернуться к советскому 
опыту и изучить белорусский.

- раньше было бесплатное образова-
ние, здравоохранение, лекарства бес-
платные в больницах, давали квартиры 
от государства, - напоминает николай 
арефьев. - а сегодня почти все плат-
ное, а денег не хватает даже на элемен-

тарные льготы. как же так? материн-
ский капитал сейчас шестьсот тысяч. 
Вроде бы немаленькая сумма, но если 
задуматься? он же, этот капитал, был 
направлен в будущее. на образование 
ребенка, например. а сейчас в хорошем 
институте этих денег и на год не хватит. 
купить квартиру? самая дешевая две-
надцать миллионов. и на что эта сумма 

может повлиять? Хотите помочь много-
детным семьям - дайте им бесплатную 
квартиру, сделайте бесплатное обучение 
и лечение. Вот это будет льгота! В бе-
ларуси, кстати, такой подход во многом 
сохранили. там тоже нет специального 
закона для детей войны, но много немо-
нетизированных льгот. и такой подход 
гораздо эффективнее.

монетизаЦия неэффектиВна ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
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Война не ожесточила. 
Несмотря на тяжелую 
жизнь, мальчишки 
и девчонки 
воспитывали братьев 
наших меньших.

Дети работали как взрослые 
и собирали оружие для своих 
отцов и старших братьев.
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Олег ЗИНЧЕНКО,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ С 23 апреля в Союзном 
государстве окончательно 
исчезла проблема единой 
автостраховки.

УДОБНО, ДОСТУПНО
Для туристов наших госу-

дарств фактически ее и рань-
ше не существовало, пото-
му что была так называемая 
«Синяя карта». а вот для тех, 
кто регулярно пересекает 
российско-белорусскую гра-
ницу, отсутствие союзного 
 ОСаГО создавало материаль-
ные трудности.

- Если раньше вы ехали в Бе-
ларусь на машине с российски-
ми номерами, то на границе 
должны были купить «Синюю 
карту». Для тех, у кого такая 
поездка была разовой, это, ко-
нечно, выгодно. Но если чело-
век жил на границе, а у него 
родственники в Могилеве, или 
он водил автобус, постоянно 
ездил в Беларусь из России, 
и наоборот, это влетало в ко-
пеечку. Теперь он может ку-
пить союзный полис ОСаГО 
и кататься сколько хочешь, - 
объясняет автоэксперт Игорь 
Моржаретто.

Возможность создания со-
юзного ОСаГО начали об-
суждать в 2021 году. Инициа-
торами выступили депутаты 
Парламентского Собрания. 
И в 2023 году на 64-й сессии 
ПС депутаты приняли первый 
модельный законодательный 
акт «О системе обязательно-
го страхования гражданской 

ответственности владельцев 
транспортных средств Союз-
ного государства».

В ноябре прошлого года 
закон о создании единой си-
стемы «автогражданки» в СГ 
подписал Владимир Путин, 
в марте этого года - Александр 
Лукашенко.

- Система страхования 
в первую очередь нацелена 

на удобство автовладельцев, 
регулярно путешествующих 
между Россией и Беларусью. 
Им и предстоит на практике 
оценить работу «Договора 
страхования Союзного госу-
дарства». а с точки зрения за-
конодательства, это первый 
пример реализации модель-
ного законодательного акта, 
актуального для двух стран, - 

прокомментировал «СВ» пред-
седатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регла-
менту Виктор Пинский.

В выигрыше все, но главное - 
жители приграничных райо-
нов, водители автобусов, ко-
торые постоянно переезжают 
между регионами наших госу-
дарств, и грузоперевозчики.

ДОСТАТОЧНО 
гАлОЧки
Теперь давайте разберемся, 

как это работает.
В России девять компаний 

наделены правом продавать 
полисы ОСаГО с дополни-
тельно заключенным к нему 
договором расширения на 
Беларусь.

В Беларуси шесть компаний 
могут заключать договоры 
обязательного страхования 

гражданской ответственно-
сти, распространяющих дей-
ствие на территорию России.

По сути, так называемое 
союзное ОСаГО, которую по 
аналогии с синей стали на-
зывать «белая карта», ничем 
не отличается от стандарт-
ных полисов, за исключением 
одной опции, расширяющей 
территорию действия дого-
вора. Достаточно поставить 
одну галку, и все.

Отказаться только от допол-
нения в последующем нельзя. 
Эта опция неотделима от по-
лиса. Можно либо прервать 
всю страховку, либо пользо-
ваться до истечения срока.

Если в РБ случилась непри-
ятность и вы попали в ДТП, 
за возмещением обращай-
тесь в Белорусское бюро по 
транспортному страхованию. 
Расходы затем возместит рос-
сийский страховщик. Бело-
русские водители в России 
должны действовать зеркаль-
но - обратиться в российскую 
страховую компанию.

Страховая сумма и условия 
страхового возмещения офор-
мят в соответствии с закона-
ми той страны, где произошло 
ДТП.

 ■ Союзные депутаты будут 
следить за ценами.

В беларуси союзную страховку 
можно оформлять не только на год, 
но и на пятнадцать дней.

Для легковых авто с объемом дви-
гателя от 1,8 до 2,5 тысячи куби-
ческих сантиметров на год - 3,88 
базовой величины, 162,96 белорус-
ского рубля.

на пятнадцать дней - 1,57 базовой 
величины, 42 белорусских рубля.

Для грузовиков от шестнадцати 
до 27 тонн на год - 10,74 базовой 
величины, 451,8 белорусского рубля.

на пятнадцать дней - 4,24 базовой 
величины, 178,8 рубля.

Для россиян «синяя карта», ко-
торой пользовались ранее, не от-
меняется. минимальный срок ее 
действия - пятнадцать дней. осаго  
- год, с минимальным сроком ис-
пользования три месяца. заключить 

можно только в электронном виде.
Для легковых авто минимальная 

базовая ставка на год составит 3,4 
тысячи рублей, а максимальная - 
3,59 тысячи рублей. Эта величина 
прибавляется к стоимости стандарт-
ного полиса осаго. если вы пла-
тили шесть тысяч рублей, то с рас-
ширением на беларусь минимально 
заплатите 9,4 тысячи рублей.

«синяя карта» на пятнадцать 
дней - 990 рублей для легковых ав-
то, 1,68 тысячи - для грузовиков.

Вот что раньше рассказал о во-
просе цены на союзную страховку 
Виктор Пинский:

- с высокой долей вероятности 
страховщики будут снижать для та-
ких полисов часть, приходящуюся 
на риски в россии, применять мини-
мальные ставки в рамках имеюще-
гося для этого широкого тарифного 
коридора. В целом же, тарифы за 
счет электронных продаж и урегу-

лирования посредством аис (авто-
матизированной информационной 
системы. - Ред.) в два раза ниже, 
чем сравнимые тарифы по «синей 
карте».

после начала оформления союз-
ного осаго депутаты продолжат 
следить за ценообразованием:

- Вопрос ценника будет находиться 
на контроле. Чтобы понять, насколь-
ко инструмент оказался востребован 
и полезен для автовладельцев, нуж-
но будет в принципе оценить стати-
стику и динамику его использования. 
речь идет не только о стоимости, но 
и о количестве оформленных дого-
воров, а также инцидентов, когда 
граждане были вынуждены получать 
выплаты. будем комплексно оцени-
вать, как работает система, и дора-
батывать ее по мере необходимости 
с учетом практики использования 
гражданами и мнений участников 
рынка, - сказал Виктор пинский.

примеряем полис к коШелЬку выгода налицо

 ◆ «белгосстрах»
 ◆ «таск»
 ◆ «белнефтестрах»
 ◆ «промтрансинвест»
 ◆ «асоба»
 ◆ «белэксимгарант»

они оФоРМят 
СоЮЗнЫЙ ПоЛиС

РФ

РБ

 ◆ «альфастрахование»
 ◆ «гск «югория»
 ◆ «зетта страхование»
 ◆ «спасские ворота»
 ◆ «Двадцать первый век»
 ◆ «ск «согласие»
 ◆ «росгосстрах»
 ◆ «Вск»
 ◆ «ресо-гарантия».

ЦЕнА СтРАХоВКи нА ГоД
(в российских рублях) (в белорусских рублях)

Суммы добавляются к стоимости основной 
страховки.

Легковые авто

Грузовые авто

Легковые авто 
с объемом двигателя 
от 1800 до 2500 куб см

Грузовые авто 
от 16 до 27 тонн

3400 - 
3590

7560 - 
7980

162,96

451,8

Бе
лТ
А

А У ВАС кАРТА БЕлАЯ

БЕЗ ПРоБлЕМ

«избаВили от лиШниХ 
Хлопот»

 ■ Водители новшеством довольны.

Жители приграничных районов уже ощутили 
плюсы от союзного осаго.

- у меня бизнес небольшой, но он меня кор-
мит, - говорит водитель небольшого грузовика 
николай морошкин, - регулярно, раза два в не-
делю, езжу в беларусь. теперь для меня явная 
экономия. плохо ли? одни плюсы.

- я сам из смоленска. а родственники моей 
жены живут в беларуси под мстиславлем, рас-
сказывает михаил Величко. - Внуков к бабуш-
ке и деду отвезти надо? на каникулы отвожу 
регулярно. проведать, опять же, надо? надо. 
прибавьте праздники большие и семейные.  
В общем, приходилось тратиться. а теперь  
осаго купил с белорусской добавкой, так ска-
зать - «белую карту», и все. легче, в общем, стало.

- а что тут рассуждать? - улыбается водитель 
автобуса Дмитрий русинский. - если избавили 
от лишних хлопот, значит - хорошо.

Еще один плюс СГ - общая 
страховка для всех.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусы выбирают руб-
левые сбережения, говоря 
долларам гуд-бай.

УХОД ОТ «ЗЕЛЕНИ»
Лет 20 назад очереди у об-

менников в зарплатные дни 
были обычным делом. При-
чины просты. Белорусы хотели 
защитить деньги от инфляции 
и девальвации. Ситуация из-
менилась. Наши рубли стали 
не просто важнейшим эконо-
мическим инструментом, но 
и одним из главных атрибутов 
суверенитета.

Конечно, у некоторых еще 
остается психологической 
привычки все измерять в бак-
сах. Председатель правления 
Нацбанка Беларуси Роман 
Головченко в недавнем эфире 
телеканала «Беларусь 1» поде-
лился своим взглядом на про-
исходящее:

- Возможно, это связано  
с тем, что мы граничим с Ев-
ропейским союзом. В России 
эта зависимость гораздо мень-
ше. Мы в семье, например, уже 
отошли от этого. Может быть, 
на какие-то такие крупные по-
купки, как недвижимость или 
еще что-то, еще привычка со-
храняется, но, думаю, пройдет 
определенное время, и мы все 
больше будем избавляться от 
привязки к чужой валюте.

Роман Головченко акценти-
ровал внимание на том, что 
белорусы никак не влияют на 
происходящее с американским 
долларом, как он ведет себя 
по отношению к евро, другим 
валютам, золоту:

- Это находится вне поля на-
шего контроля. Все, что каса-
ется белорусского рубля, на-
шей национальной валюты, 
здесь мы полностью суверен-
ны и можем самостоятельно 
управлять своей денежной 
единицей.

Беларусь последовательно 
идет по пути дедолларизации. 
В стране создаются условия, 
при которых работать с бело-
русскими деньгами становит-
ся удобнее.

Не отстают и «коммерсан-
ты». Не секрет, что переводчи-
ки, репетиторы, ремесленни-
ки нередко выставляли цены 
на свои услуги в долларах. 
Сегодня тенденция обратная. 

Запрещены расчеты валютой 
с физлицами медцентрам и 
авиакомпаниям.

- Не зря мы полностью отвя-
зали все тарифы от долларов, 
ставку арендной платы от ва-
люты. Это хорошо восприни-
мается. Думаю, пройдет еще 
немного времени, и от этой 
какой-то ментальной привяз-
ки к иностранной валюте мы 
обязательно избавимся, - уве-
рен Роман Головченко.

ХРАНИТЬ  
ПОД МАТРАСОМ -  
НЕ ВАРИАНТ
В банках ужесточили прави-

ла по приему купюр с разной 
степенью сохранности: если 
раньше в обменниках мож-
но было отдать заграничные 
деньги с изъянами, то теперь 
это сделать куда сложнее.

Деньги  - вещь уязвимая: 
рвутся, пачкаются. А еще на 
банкноты «нападает» плесень, 
которую невооруженным гла-
зом не увидеть, но вредитель 
способен превратить платеж-
ный инструмент в бесполез-
ную бумажку.

- Из-за длительного хране-
ния, например, в неотаплива-
емом помещении с высокой 
влажностью без вентиляции 
на купюрах появляется пле-
сень, а потом возникают про-
блемы с приемом. Кроме ри-
ска кражи есть ряд не менее 

возможных проблем - пожар, 
затопление, - обращает внима-
ние Екатерина Господарик, 
доцент, кандидат экономи-
ческих наук, заведующая ка-
федрой аналитической эко-
номики и эконометрики БГУ.

При этом приумножить на-
копленные средства и макси-
мально обезопасить сбере-
жения помогает банковский 
вклад.

Эксперт напоминает, что  
в советское время многие 
хранили накопления на сбер-
книжке. Но СССР развалил-
ся, сбережения обесценились. 
Люди неохотно открывали 
вклады, особенно в начале 
1990-х. Но те правила и тен-
денции давно не работают. 
Времена изменились. Эконо-
мист напоминает, в Беларуси 
действует закон, гарантирую-
щий полный возврат средств 
вкладчикам в той валюте,  
в которой были открыты депо-
зиты. Сегодня «зарубежные» 
вклады уже не так популярны, 
ставки в иностранной валюте 
стремятся к нулю.

- Когда сбережения хранятся 
дома, они не приносят ни ко-
пейки. А с течением времени 
еще и обесцениваются за счет 
инфляционных процессов. 
Плюс когда деньги под рукой, 
проще решиться потратить их 
не по назначению. Сегодня 
банки предлагают хорошие 

ставки по вкладам, этим надо 
пользоваться, - уверена Екате-
рина Господарик.

В Беларуси средняя процент-
ная ставка по новым рублевым 
банковским вкладам физлиц 
в марте этого года составила 
12,6 процента годовых. Самая 
привлекательная доходность - 
по долгосрочным линейкам  
в отечественных рублях. В на-
чале весны средняя процент-
ная ставка по новым рублевым 
депозитам на срок больше года 
была 14,3 процента годовых.  
В результате за март этого года 
срочные рублевые депозиты 
увеличились на 291,4 миллио-
на рублей, или на 2,5 процен-
та. Общая сумма на 1 апреля 
подросла до 11,8 миллиарда 
белорусских рублей.

Банки привлекают клиен-
тов, предлагая лакомые пред-
ложения для хранения нац-
валюты. Так, в одном из них 
ставка по безотзывной линей-
ке на 18 месяцев выросла на 

0,5 процента - до 16 процентов 
годовых.

- В этих условиях самое не-
разумное поведение - держать 
деньги под матрасом, в книге 
или другом «надежном» ме-
сте, - отмечает экономист.

 ✒ срочные депозиты физических и юридиче-
ских лиц в белорусских рублях увеличились за 
2024 год на 45,2 процента и достигли 22,8 миллиарда рублей.

 ✒ срочные депозиты физлиц в белорусских рублях за 2024 
год выросли на 35,6 процента, до 10,9 миллиарда.

 ✒ срочные рублевые депозиты юрлиц за 2024 год увеличились 
на 55,2 процента, или до 12 миллиардов рублей.

 ✒ срочные валютные депозиты физических и юридических 
лиц за прошлый год сократились на 9,9 процента и на 1 января 
2025 года составили 4,9 миллиарда долларов.

 ■ Скоро в РБ появится циф-
ровая валюта.

председатель правления нац-
банка полагает, что во второй по-
ловине 2026 года цифровой рубль 
в  беларуси полноценно введут 
в оборот:

- им смогут пользоваться субъ-
екты хозяйствования. к 2027 году  
мы планируем, что он станет до-
ступен госорганам и физическим 
лицам.

Цифровая валюта может при-
меняться и в трансграничных рас-

четах, считает роман головченко:
- В этом плане мы очень плот-

но взаимодействуем с россией, 
 которая также идет по пути соз-
дания своего цифрового рубля. но 
очень важно, чтобы эти валюты, 
что называется, общались друг 
с другом и мы могли  проводить 
трансграничные сделки. сей-
час  параллельно с  созданием 
 инфраструктуры белорусского 
цифрового рубля уже работаем и 
над  совместным  планом действий 
по использованию таких инстру-
ментов во взаимных расчетах.

 ■ Не желая становиться заложника-
ми американской политики, от ток-
сичного доллара отказывается все 
больше стран.

уход от массового использования «аме-
риканских рублей» и евро в международ-
ных платежах - объективная реакция на 
агрессивную экономическую политику за-
пада. беларусь в последние годы ведет 
последовательную работу по переводу 
торговли с зарубежными партнерами на 
национальные средства расчетов.

по мнению экспертов, на смену западным 
купюрам приходит валюта дружественных 
нам стран, например, китая. Видна заинте-

ресованность рынка в юане. поток товаров, 
которые мы поставляли в евросоюз, после 
2020 года перенаправлен. увеличен объем 
торговли с азией, африкой, государства-
ми, входящими в брикс и Шос. сейчас 
эти структуры и на экономическом поле  
играют значительно большую роль, чем 
евросоюз.

Вашингтон окончательно подорвал до-
верие к доллару как к мировой резервной 
валюте, введя незаконные санкции против 
фининститутов россии. когда долларовые 
активы россии были резко заморожены, 
другие страны увидели, что Швейцария, 
сШа и иже с ними - ненадежные хранители 
банковских сбережений.

факты

кибернетика протиВ бумаги
ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕглобалЬнЫЙ тренД ДРУЖЕСтВЕННаЯ ВаЛЮта

ТА
СС

ЕСЛИ СРЕДСТВА ХОРОШИ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Россияне охладели  
к валютным сбережени-
ям.

подавляющее большин-
ство жителей россии пред-
почитают сбережения хранить 
во вкладах. таковы данные 
опроса, проведенного финан-
совым маркетплейсом банки.
ру в конце 2024 года. отме-
чать можно было несколько 
вариантов ответа.

94 процента респондентов 
основным способом сбереже-
ния финансов назвали вкла-
ды и накопительные счета.

пятнадцать процентов 
участников опроса предпо-
читают вкладываться в акции.

по одиннадцать процентов 
пришлось на облигации и ва-
люту.

а вот паевые инвестицион-
ные фонды оказались в сфе-
ре интересов всего пяти про-
центов респондентов.

завершает список довери-
тельное управление (три про-
цента) и инвестиционное или 
накопительное страхование 
жизни - два процента.

абсолютная популярность 
накопительных вкладов по-
нятна. банки предлагают вы-
сокие проценты с низкими ри-
сками - от восемнадцати до 23 
процентов, в зависимости от 
того, на какой срок вносятся 
деньги.

а В Рф?

ВклаДам раДЫ

Пришел, подсчитал, вложил.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Имя Зураба Церетели звучит 
как гимн монументальному искус-
ству. Его творения, поставленные 
во многих городах мира, стали на-
стоящими символами эпохи. Ху-
дожник, скульптор и архитектор, 
ушедший из жизни 22 апреля 2025 
года, оставил после себя наследие, 
которое еще долго будет вдохнов-
лять и объединять людей.

КНЯЗЬ С КИСТОЧКОЙ
Церетели родился 4 января 1934 года 

в Тбилиси, в интеллигентной грузин-
ской семье. Его отец Константин Геор-
гиевич был инженером-строителем, 
а мать Тамара Семеновна происходи-
ла из княжеского рода Нижарадзе. 
Именно ее брат, художник Георгий 
Нижарадзе, первым ввел племянника 
в мир искусства. В его доме юный Зу-
раб встречал выдающихся грузинских 
художников - Давида Какабадзе, Серго 
Кобуладзе, Учу Джапаридзе, - которые 
сначала разглядели, а потом и разо-
жгли в мальчике искру творчества.

В 1952 году юноша поступил на жи-
вописный факультет Тбилисской го-
сударственной академии художеств, 
где учился у таких мастеров, как Ва-
лентин Шухаев и Евгений Лансере. 
После ее окончания в 1958 году рабо-
тал в Институте истории, археологии 
и этнографии Академии наук Грузии, 
участвуя в экспедициях, которые вдох-
новили его на создание первых круп-
ных работ.

НАЧИНАЛ  
С ОСТАНОВОК
Одной из первых крупных работ ма-

стера стали… автобусные остановки 
в курортной Пицунде. Это был круп-
ный госзаказ, который молодой ху-
дожник на рубеже 1960 - 1970 годов 
выполнил быстро и с честью. «Ракуш-
ка», «Петушок», «Летающая тарелка», 
«Осьминог», «Удав», «Волна», «Дель-
фин», эти железобетонные конструк-
ции, покрытые яркой мозаикой, и по 
сей день украшают курорт. И дарят 
просторные и прохладные, защищен-
ные от солнца и дождя пространства 
людям, которые зачастую и не подо-
зревают, кто их создал.

Карьера Церетели стремительно на-
бирала обороты. В 1970 - 1980 годах 
он занимал пост главного художни-
ка Министерства иностранных дел 
СССР, оформляя посольства за рубе-
жом. В 1980 году стал главным худож-
ником Олимпийских игр в Москве. 
С 1997 года и до конца жизни был 
президентом Российской академии 
художеств, превратив ее в центр под-
держки молодых талантов и междуна-
родного культурного обмена.

МУЗЕЙ-МАгНИТ
Зураб Церетели не только творил, 

но и создавал пространства для искус-
ства. В 1995 году он основал Москов-
ский музей современного искусства 
(ММСИ) на Петровке. Этот музей стал 
первым в России, посвященным со-
временному искусству, и до сих пор 
остается важной площадкой для мо-
лодых художников.

В 2000 году Церетели открыл Гале-
рею искусств в Москве на Пречистен-

ке. Это пространство, где выставляют-
ся как его работы, так и произведения 
других художников, стало символом 
щедрости и стремления делиться ис-
кусством. В 2012 году, укрепляя куль-
турные связи между Россией и Грузи-
ей, он основал Музей современного 
искусства в Тбилиси.

В 2016 году в Переделкино, под 
Москвой, открылся дом-музей. Это 
настоящий сад скульптур под откры-
тым небом и мастерская, где можно 
увидеть работы мастера в естествен-
ной среде. Место стало магнитом для 
ценителей искусства и тех, кто хочет 
прикоснуться к творческому процессу 
скульптора. Еще при его жизни.

ХУДОЖНИК- 
ДИПЛОМАТ
Зураб Церетели ушел в возрасте 91 

года, оставив после себя более пяти 
тысяч произведений искусства, музеи, 
галереи и академию, которая продол-
жает его дело. Его работы, несмотря 
на споры, стали частью культурного 
ландшафта многих стран. Он был не 
только художником, но и меценатом, 
педагогом и дипломатом, использо-
вавшим искусство для сближения на-
родов.

Церетели однажды сказал: «Культу-
ра - то пространство, которое позволя-
ет быть художнику свободным, иногда 
проводить свою дипломатию через 
искусство». Эти слова лучше всего 
отражают его стремление к идеалам 
творческой свободы, монументальной 
красоты и человеческой доброты.

НЕ МОНУМЕНТ - МОНУМЕНТИЩЕ

 ■ В 1990 году Церетели организовал крупную вы-
ставку в Москве, куда приехала делегация бело-
русских художников.

Встретив коллег, Церетели провел их по своей мастер-
ской, показывая эскизы будущих монументов. один из 
гостей сказал: «зураб, ты заставляешь нас чувствовать 
себя лилипутами рядом с твоими гигантами!» на что Це-
ретели ответил: «искусство должно быть большим, чтобы 
вместить душу народа!»

Другой мастер, народный скульптор бсср алексей гле-
бов пошутил: «зураб, твои скульптуры такие огромные, что 
их видно из минска!» Церетели ответил: «значит, я строю 
мосты не только между странами, но и между городами!»

зураб Церетели всегда относился к белорусским худож-
никам с особым уважением. В 2018 году, организуя выстав-
ку российской академии художеств в париже, он настоял 
на включении в экспозицию работ белорусских мастеров. 
скульптор говорил: «беларусь - это сердце славянской 
культуры, ее художники близки мне по духу».

 ■ Жизнь мастера была на-
полнена не только творче-
ством, но и интересными 
историями.

ПИКАССО 
БЛАгОСЛОВИЛ
В 1960-е годы уже подающий 

надежды молодой зураб Цере-
тели отправился во Францию. 
здесь ему всеми правдами 
и неправдами удалось дого-
вориться о встрече с самим 
пабло пикассо.

Встреча, о которой художник 
потом часто вспоминал, прои-
зошла в доме пикассо на юге 
Франции. пикассо вниматель-
но рассмотрел картины и эски-
зы, которые молодой человек 
принес с собой, и предложил 
гостю нарисовать что-то прямо 
на месте. у него на глазах. зу-
раб, не растерявшись, быстро 
набросал на листе бумаги гру-
зинский пейзаж с виноградни-
ками. пикассо, смеясь, сказал: 

«ты рисуешь, как будто пьешь 
вино - щедро и с душой!» Этот 
комплимент Церетели вспоми-
нал с гордостью, а набросок 
хранил всю жизнь.

«я вижу в вас будущего боль-
шого живописца, - сказал тог-
да великий художник начинаю-
щему коллеге. - Вы прекрасно 
чувствуете цвет, обобщаете 
форму». Эти слова стали для 
Церетели не только похвалой, 
но и путеводной звездой.

В завершении пикассо, из-
вестный своим острым язы-
ком, предложил молодому ху-
дожнику остаться во Франции 
и «покорять париж». Церете-
ли, смеясь, ответил: «мое ме-
сто - в  грузии, но я вернусь 
с монументами!» спустя де-
сятилетия его скульптура 
«рождение нового человека» 
действительно выросла в па-
риже, как будто исполняя обе-
щание,  данное  в той шутливой 
 беседе.

ФРЕгАТ НА РЕКЕ 
МОСКВЕ
создание в 1997 году 98-ме-

трового памятника петру  I 
в москве стало одной из са-
мых известных работ Церете-
ли. изначально монумент был 
посвящен Христофору колум-
бу и предназначался для уста-
новки в сШа - в честь пятисот-
летия открытия америки. но 
американские власти отклони-
ли 128-метровый проект, сочтя 
его слишком масштабным (для 
сравнения: высота статуи сво-
боды вместе с постаментом - 
93 метра). не растерявшись, 
зураб переработал эскизы, 
превратив колумба в петра I, 
и предложил монумент москве.

Во время установки на 
москве-реке один из работ-
ников мэрии, увидев размеры 
статуи, воскликнул: «зураб 
константинович, это же ко-
рабль, а не скульптура!» Це-
ретели, улыбнувшись, ответил: 

«петр строил флот, пусть и па-
мятник будет как фрегат!»

а памятник колумбу тоже не 
пропал, в 2016 году почти близ-
неца нашего петра поставили 
в агуаде (пуэрто-рико). Даже 
уменьшенный до 81 метра он 
остается одним из высочайших 
памятников западного полу-
шария.

ХАЧАПУРИ 
ДЛЯ КЛИНТОНА
В 2006 году Церетели по-

дарил сШа монумент «слеза 
скорби» в память о жертвах 
терактов 11 сентября. трид-
цатиметровая скульптура с 
каплей внутри, установленная 
в нью-Джерси, стала одним из 
самых трогательных его про-
изведений. Церетели лично 
присутствовал на церемонии 
открытия, где встретился с экс-
президентом сШа биллом 
клинтоном. Впечатленный мас-
штабом и символизмом рабо-
ты, клинтон тогда сказал: «Это 
не просто скульптура, это мост 

между нашими народами».
сразу после церемонии Це-

ретели, известный своим гру-
зинским хлебосольством, уго-
ворил клинтона попробовать 
хачапури, который привез с со-
бой из россии. по его словам, 
клинтон, попробовав, признал-
ся, что «никогда не ел ничего 
вкуснее», и попросил рецепт 
для своей дочери Челси. сам 
Церетели, вспоминая этот 
 эпизод, говорил, что для укре-
пления дружбы между страна-
ми лучшая связка -  искусство 
и человеческое тепло.

ЗАЧЕМ КОЗЕ ЭСКИЗ
Церетели любил расска-

зывать историю о том, как 
в переделкино к нему забре-
ла  соседская коза и начала 
грызть его эскизы. Вместо 
того  чтобы прогнать ее, он 
нарисовал портрет козы и 
подарил его  соседям, сопро-
водив  надписью: «искусство 
 принадлежит всем, даже ко-
зам!»

мостЫ меЖДу странами и нароДами такой случай

ВиДно из минска БолЬШИЕ свЕрШЕнИя
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Огромная душа мастера всегда 
была больше его монументов.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На этапе Кубка мира по 
синхронному плаванию 
в  Египте россиянки выи-
грали четыре медали, две 
из них - золотые. 

ВЫСШИЙ КЛАСС
Для нашей команды это бы-

ли первые международные 
соревнования за три года,  
а для некоторых девчонок во-
обще дебютный старт такого 
уровня в карьере. Фактически 
последним серьезным турни-
ром для сборной России была 
Олимпиада в Токио в 2021 го-
ду, где наши девушки взяли 
два «золота». Дальше нача-
лась история с отстранением. 
Право вернуться на мировую 
арену наши синхронистки по-
лучили, по сути, вот только 
что, в нынешнем марте. За 
прошедшие четыре года по-
менялось многое: известные 
российские чемпионки за-
вершили карьеру, а лидер-
ство в мировом синхронном 
плавании в наше отсутствие 
захватил Китай.

Еще один нюанс: сборную 
РФ в Египте представляли  
в основном юниорки, девочки 
пятнадцати - восемнадцати 
лет, и парочка более опытных 
спортсменок. То есть состав 
был явно не сильнейший. Но 
даже несмотря на это девчон-
ки показали высший класс. 
Доказали, что российская 
школа синхронного плавания, 

несмотря на все политические 
подножки, остается сильней-
шей в мире.

И в первый же день турнира 
выловили из бассейна в Сома-
Бей сразу две медали. Начали, 
по традиции, с «золота». В тех-
нической программе дуэтов 
отличились Татьяна Гайдай 
и Майя Дорошко.

- Мы понимали, что сразу 
должны показать всему миру, 
на каком уровне находится 
наше синхронное плавание. 
И нам это удалось, - в один 
голос говорят девчонки.

ХАМСКИЙ ФОРТЕЛЬ
Российский дуэт заявил са-

мую сложную техническую 

программу и исполнил ее 
безукоризненно. Судьи оце-
нили четкие движения, арти-
стизм, настоящую магию на 
воде под ритмичные индий-
ские мотивы. И это при том, 
что Татьяна и Майя трениру-
ются вместе всего несколько 
месяцев. Но класс есть класс. 
У соперниц не было никаких 
шансов составить им конку-
ренцию в борьбе за «золото». 
Наши спортсменки почти на 
шесть (!) баллов обошли за-
нявших второе место укра-
инок Дарью Мошинскую и 
Анастасию Шмонину. И про-
игравшие представительни-
цы Незалежной не преминули 
выкинуть скандальный фор-

тель - ну, как же без этого. На 
церемонии награждения от-
казались пожать победитель-
ницам руки, а затем и вовсе 
демонстративно ушли с тра-
диционной совместной фо-
тосессии призеров. Впрочем, 
такие изрядно надоевшие вы-
ходки жовто-блакитных давно 
уже никого не удивляют.

- Подобные поступки никак 
не красят украинских спорт-
сменов. А наши девочки проя-
вили мудрость, что не обрати-
ли внимания на этот демарш. 
Зато в бассейне показали, как 
всегда, отменное мастерство, 
- сказал генсек Федерации во-
дных видов спорта РФ Рад-
мир Габдуллин.

ВЕТЕР С ПЕСОЧКОМ
Зато спортсменки из других 

стран наших русалок прини-
мали очень тепло.

- Искренне говорили, что 
скучали по нам. И очень рады 
что мы наконец вернулись, 
- рассказала еще одна побе-
дительница Анастасия Сидо-
рина.

Вместе с Вероникой Соко-
ловой они выиграли «золото» 
в произвольной программе 
дуэтов. В экстремальной для 
синхронного плавания обста-
новке. Ведь девчонкам при-
шлось бороться не только с со-
перницами, но и с погодой. 
Соревнования проходили в от-
крытом бассейне. В Египте се-
зон ветров. Порывы случались 
порой настолько сильными, 
что сносили выпрыгивавших 
из воды синхронисток и за-
дували песок в бассейн. Но 
девушки справились. И до-
казали, что даже погодные 
капризы им нипочем. Все ре-
шает мастерство. А оно у на-
ших золотых русалок высо-
чайшее. Какие бы козни ни 
строили нам международные 
чиновники.

Итак, репетицию в Египте 
россиянки выдержали на от-
лично. И им вполне по силам 
вернуть себе звание сильней-
ших на планете уже на чемпи-
онате мира по водным видам 
спорта в Сингапуре, который 
стартует 11 июля. Другого ре-
зультата болельщики от них 
не ждут.

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Минское «Динамо» завершило 
хоккейный сезон. Подводим итоги.

РАЗРУШИТЕЛЬ УСТОЕВ
славная была охота. оставляем на 

истерзанном льду легкую горечь от 
ощущения не до конца использованно-
го потенциала (аппетит, как известно, 
приходит во время игры) и с гордостью 
констатируем: «зубры» дрались как 
тигры! и дело даже не в рекордных по-
казателях - никогда прежде «Динамо» 
не преодолевало первый раунд кубка 
гагарина и уж тем более не побежда-
ло в плей-офф соперников с разгром-
ным счетом, - а в той любви, которую  
команда завоевала, и в празднике, ко-
торый щедро и от всей души дарила 
болельщикам. постоянные аншлаги 
в «минск арене» не дадут соврать.

не будет преувеличением сказать, 
что страна по хоккею сходила с ума. 
разговоры о том, как сыграло «Дина-
мо» в очередном матче, как финтил 
Вадим мороз, как забрасывал Виталий 
пинчук и филигранно пасовал Вадим 
Шипачев, велись повсеместно - и в так-
си, и в автобусах, и в булочных. В кубке 
гагарина динамовцы показали самую 
зрелищную игру - это факт, с которым 
не поспоришь. Цифры разгромных по-
бед (7:0 над Цска и 8:0 над «тракто-
ром») тому подтверждение.

на этом «Динамо», возможно, и по-
горело: чемпионами редко становятся 
команды, демонстрирующие подобный 
искрометный хоккей. путь к триумфу - 
это тяжелая дорога в гору. тут нужна не 
вспышка, быстрая и яркая, а тлеющий 
уголек - долгий и не гаснущий. Ведь, 

согласитесь, у минчан состав гораздо 
интереснее, чем у челябинцев, но там 
на льду действительно «трактор» - гу-
сеничный вездеход, способный сам 
себя вытащить из любой топи. а у нас 
эскадрон гусар летучих. «Динамо» ни 
в коем случае не было хуже. наоборот, 
потенциал у дружины Дмитрия квар-
тальнова гораздо выше. наша команда 
просто оказалась чуть менее готова 
к победе здесь и сейчас. 

ОДНОгО РАЗгРОМА МАЛО
В серии до четырех побед «трактор» 

был сильнее. «зубры» сумели забрать 
лишь один матч (8:0), проиграв осталь-
ные (2:4, 3:4, 2:3 и 1:3). Все в упорней-
шей борьбе, каждый - на разрыв аорты. 
очень коротко и четко причины пора-
жения в серии с «трактором» озвучил 
илья усов - один из лучших игроков 
«зубров» в этих поединках:

- проиграли в деталях. где-то не хва-
тало уверенности в себе. где то пра-
вильных действий в конце игр, когда 
вырастало напряжение, вырастали 
эмоции.

иными словами, не хватило опыта 
подобных встреч. нам всем сильно хо-
телось, чтобы вслед за Цска за бортом 
кубка гагарина остался еще и «трак-
тор». но Челябинск не зря стал луч-
шей командой Восточной конференции, 
и очень любопытно будет посмотреть, 
насколько успешно она сыграет даль-
ше: быть может, мы уступили будущему 
обладателю кубка гагарина?

говорят, что чемпионская коман-
да строится не менее трех лет. Это 

был второй сезон «Динамо» под 
 управлением Дмитрия квартальнова. 
и очевидно, что он стал значительно 
успешнее первого - суматошного и сум-
бурного. 

игра команды выглядела гораздо бо-
лее зрелой и цельной, хотя, как видим, 
еще недостаточной для того, чтобы все-
рьез говорить о чемпионстве. теперь 
вопрос в том, как сохранить нарабо-
танное и продолжить движение в вы-
бранном направлении без остановок 
и не сворачивая.

не секрет, что многих хоккеистов 
«Динамо» хотели бы видеть в своих 
рядах ведущие клубы кХл, и они гото-
вы предложить им весьма заманчивые 
финансовые условия. кое-кто навер-

няка получит приглашение испытать 
свои силы и в нХл. однако нужно ли 
спешить покидать «Динамо» в подоб-
ный переломный и, возможно, истори-
ческий момент?

минск - лучший, самый уютный и чи-
стый город, о чем не устают говорить 
легионеры из канады и сШа. здесь 
самая невероятная публика  - таких 
 болельщиков нет нигде в кХл. и нако-
нец, в «Динамо» вызревает коллектив, 
который в следующем году (особен-
но если из «Филадельфии» вернется 
в «Динамо» вратарь алексей колосов) 
 способен не на словах, а на деле бо-
роться за победы в регулярном чемпио-
нате и в кубке гагарина. нужно остать-
ся, собраться и довести дело до конца.

КТО СМЕЛ, ТОТ - В ФИНАЛЕ КХЛ ГОРЯЧИЙ ЛЕД
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ТРИУМФАЛЬНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ

Та самая - восьмая 
шайба в ворота 
«Трактора».

Это единственная фотография чемпионок, так 
как даже изображения наших лидеров глупцы 
запретили. Но за девушек говорят их достижения.
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Пятница Суббота Воскресенье

- Положена ли вто-
рая пенсия в Белару-
си, если гражданин 
уже получает пенсию 
в России, но при этом рабо-
тал на госпредприятии РБ 
с 1988 по 1995 годы? У него 
два гражданства - РФ и РБ. 
Возраст - 59 лет.

С уважением, Анна Гор-
бик.

Николай самосеЙко, 
юрист: 

порядок выплаты пенсий 
россиянам, работавшим на 
территории беларуси, так же 
как и белорусам, работавшим 
на территории россии, регу-
лируется нормами Договора 
между странами от 24.01.2006 
года «о сотрудничестве в об-
ласти социального обеспече-
нии граждан».

каждая страна назначает 
и исчисляет пенсию на осно-
вании страхового (трудового) 
стажа, приобретенного на ее 
территории, а при переезде 
гражданина выплата пенсии 
продолжается той страной, 
которая ее назначила.

за периоды страхового (тру-
дового) стажа, приобретенно-
го до 13 марта 1992 года на 
территории бывшего ссср, 
пенсию назначает и выпла-
чивает страна, на территории 
которой лицо постоянно про-
живает в момент обращения 
за пенсией, в соответствии 
с межгосударственным До-
говором.

за периоды страхового (тру-
дового) стажа, приобретен-
ные после 13 марта 1992 года 
на территориях наших стран, 
каждая из сторон исчисляет 
и выплачивает пенсию, соот-
ветствующую приобретенно-
му стажу на ее территории,  
все по тому же Договору.

судя по тому, что вы по-
лучаете пенсию по законо-
дательству того государ-
ства,  гражданкой которого 
являетесь, то есть россий-
ской Федерации, то следует 
предположить, что вы вос-
пользовались второй частью 
23-й статьи Договора.

значит, по желанию и на 
основании заявления граж-
данина была назначена и вы-
плачиваться пенсия согласно 
законодательству той стра-
ны, гражданами которой он 
является, без применения 
 положений настоящего До-
говора.

такой выбор является окон-
чательным и пересмотру не 
подлежит.

при этом Договор не со-
держит нормы одновремен-
ной выплаты пенсий от двух 
государств за одни и те же 
периоды трудового стажа.

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Факты на стол  

с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 19.00 «ГРАФ МоНтЕНЕГРо» 

(12+)
15.40, 18.40, 21.15 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Курилы - русская 

земля. от «А до «Я» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «тРЕтьЯ РАКЕтА» 

(12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Зеленоглазое такси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Наши люди. Игорь 

Бутман»(12+)
09.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Факты на 

стол с Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.25, 20.25 «Часовые» (12+)
13.30, 19.00 «ИГРА В ДжИН» (16+)
15.40, 18.40, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00, 02.00 «Витим: Путешествие по 

Угрюм-реке» (12+)
22.00, 03.30 «ХоРошИй ДЕНь» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Минск - Москва. «Союзные 

стройки: как в России 
появляются белорусские 
кварталы?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30, 21.30, 05.15 «Минск - 
Москва» (12+)

07.30, 16.40 Мультфильмы (0+)
08.30, 20.20 «Новое PROчтение» (12+)
09.15, 15.40, 18.40, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30, 18.55 «тРЕтьЯ РАКЕтА» 

(12+)
16.00 «Где же тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
22.00, 03.30 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МоРРИСВИль» (12+)
00.30 «Наши люди. Игорь Бутман» 

(12+)
02.00 «Антарктида. На краю света»м 

(6+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СВЕРЧоК ЗА оЧАГоМ» (0+)
10.00 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
10.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
11.05 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 23.30 «АННА-ДЕтЕКтИВъ-2» 

(16+)
17.00 «Сокол над городом» (12+)
17.30 «ДЗИСАй» (12+). 
   Когда-то давным-давно японские 

императоры имели среди своих 
приближенных особого человека, 
которого назвали  Дзисай, что 
означало «жертвенный Козел 
отпущения». Дзисай служил 
императору чем-то вроде 
громоотвода. На его голову 
должны были падать все беды 
и несчастья, которые грозили 
хозяину. В наши дни российский 
бизнесмен решает завести своего 
отечественного Дзисая, чтобы тот 
спасал его он неприятностей  
и несчастий...

19.10 «КИНошНИКИ» (12+)
21.00, 03.35 «КлюЧ от СПАльНИ» 

(12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «ГоРоД МАСтЕРоВ» (12+)
09.30 «оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
09.45 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.15 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.45 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
11.05 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
12.00 «тургеневские белорусы» (0+)
12.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
12.55, 22.30 «АННА-ДЕтЕКтИВъ-2» 

(16+)
17.00, 04.35 «Бразильский бит 2» 

(12+)
18.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МоРРИСВИль» (12+)
20.00, 04.00 «Факты на стол  

с Аббасом Джума» (16+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Выпуск 1 - 
Позывной «Зона» (12+)

21.00, 02.35 «ГоД тЕлЕНКА» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

07.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И тАйНА 
КоРолЕВСКоГо ЗАМКА» (6+)

09.30 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
09.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
09.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.55 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
11.25 «оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
12.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
12.55, 00.15 «АННА-ДЕтЕКтИВъ-2» 

(16+)
17.00 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
17.15 «жизнь туровского луга» (6+)
17.30 «КлюЧ от СПАльНИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45 «Специальный репортаж. 

Верные Родине» (12+)
21.00 «НоВоГоДНИй ЭКСПРЕСС» 

(12+)
04.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МоРРИСВИль» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «МАлЕНьКИй БоЕЦ» (12+)
09.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(0+)
09.40 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
09.55 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
10.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.25 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.40 «Сказка о рыбаке и рыбке». 

Мультфильм (0+)
11.15 «оранжевое горлышко». 

Мультфильм (0+)
11.30 «три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
11.45 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
12.00 «По-братски» (12+)
12.55, 22.40 «АННА-ДЕтЕКтИВъ-2» 

(16+)
17.00 «ГоД тЕлЕНКА» (12+)
18.25 «ДЗИСАй» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Горячая точка» (16+)
20.45, 05.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
21.00 «СМЕРть По ЗАВЕщАНИю» 

(16+)
02.45 «НоВоГоДНИй ЭКСПРЕСС» 

(12+)

9 мая 10 мая 11 мая

5 мая 6 мая 7 мая 8 мая

руководитель россотрудничества евгений при-
маков размышляет, какую идеологию может сей-
час россия предложить миру, почему общество 
не понимает важность ближнего Востока и в чем 
феномен белорусского народа.

Военный эксперт константин сивков рассказы-
вает про легендарную операцию «багратион»: ка-
кая символическая дата была выбрана для начала 
наступления и почему принцип очаговой обороны 
Вермахта, аналогичен действиям украины.

 ✒  самое интересное,  
что происходит в россии  
и Беларуси.

 ✒  о союзном государстве  
из первых рук.

 ✒  оперативно о Путине, лукашенко  
и союзных депутатах

подключайся!
t.me/souz_veche

Частоты  
для москвы

консультируЕт

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО  
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши  
видео посмотрели

616 200
раз
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НАШ САЙТ

спецкоров «красной звез-
ды» евгения габриловича 
(о котором мы рассказывали 
раньше) и николая Денисова 
военные дороги свели в по-
верженном берлине. там они 
и встретили победу. Вот что 
написал в своей книге «1418 
дней фронтового корреспон-
дента» николай Денисов:

«никогда не забыть мне 
той ночи в берлине, когда 
была подписана капитуляция 
фашистской германии.

мы же, проведя весь ве-
чер в городе, уже за полночь 
возвращались в Штраусберг. 
и вдруг в погруженном в ноч-
ную темноту берлине начало 
твориться что-то невообра-
зимое. В небо взметнулись 
тысячи осветительных и сиг-
нальных ракет, раздавались 
автоматные очереди, загово-
рили даже зенитные пушки. 
Что случилось? неужели вы-
лазка недобитых гитлеров-
цев?

на всякий случай расстег-
нули кобуры, поставили пи-
столеты на боевой взвод. 
настороженно озираясь по 
сторонам - ехали-то на от-
крытом «виллисе», - подкати-
ли к двум регулировщикам, 
стоявшим возле мостика над 
какой-то железнодорожной 
веткой.

- В чем дело? - спросили 
мы.

- победа, товарищи, по-
беда! - буквально захлебы-
ваясь, прокричал нам один 
из них.

- конец!!! Войне конец! - до-
бавил другой».

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО,  

Наталья САЙКИНА.

RU - BY  
(Россия - Беларусь) Союзное Вече

Вече

RUBY. Новости 
России и Беларуси

2 - 8 мая / 2025 / № 19

отпечатано на удаленном  
производственном участке  
ао «советская сибирь»,  
г. иркутск,  
бульвар рябикова, 96, стр. 1.  
заказ № 489484



Я ВАМ ЖИЗНЬ 
ЗАВЕЩАЮ,  

ЧТО Я БОЛЬШЕ 
МОГУ?

Наши отцы и деды 
принесли нам Победу. 

Мы обязаны сохранить 
историческую память  
и защитить ее от лжи

28 - 30 апреля / 2025 / № 18 (2)Распространяется бесплатно

СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ ОСТАНОВИЛИ 
МАШИНУ СМЕРТИ, ИСТРЕБЛЯВШУЮ 
ЦЕЛЫЕ НАРОДЫ

ПРАВДА ВСЕ РАВНО 
ПРОБЬЕТ СЕБЕ ДОРОГУ

РЖЕВСКИЙ МЕМОРИАЛ - 
ГРАНДИОЗНЫЙ ПРОЕКТ 
РОССИИ И БЕЛАРУСИ2 3 6

28 - 30 апреля в Волгограде 
проходит Международный 

форум Союзного государства 
«Великое наследие -  

общее будущее»

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: Вячеслав ВОЛОДИН  
и Игорь СЕРГЕЕНКО:

Поколению героев:
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«Великое наследие -  
общее будущее»2
28 - 30 апреля / 2025 / № 18 (2)
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ЕЕ ЗНАЧИМОСТЬ В СУДЬБЕ, В ХАРАКТЕРЕ  
И ЦЕННОСТЯХ НАШЕГО НАРОДА - КОЛОССАЛЬНАЯ
Андрей МОШКОВ

 ■ Президенты России и Беларуси 
считают юбилей одной из важ-
нейших дат в календаре Союзного 
государства.

ВЕТЕРАНЫ - ГЛАВНЫЕ 
УЧАСТНИКИ
Президент России объявил 2025 

год   Годом защитника Отечества   
и 80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941 - 1945 годов.

- В мае мы будем отмечать 80-ле-
тие Великой Победы. Ее значимость 
в судьбе России, в характере и цен-
ностях всего нашего народа поис-
тине колоссальная. В знак нашей 
немеркнущей памяти о событиях 
Великой Отечественной войны  
и о грандиозной победе над нациз-
мом, как символ неразрывной пре-
емственности поколений, 2025 год 
объявлен в России Годом защитника 
Отечества, - сообщил еще в прошлом 
году Владимир Путин.

Главными участниками праздно-
вания назвал победителей:

- Для всех нас примером безуслов-
ного патриотизма являются ветера-
ны Великой Отечественной войны. 
Они - главные участники предстояще-
го праздника. Им, их нуждам - самое 
пристальное и сердечное внимание. 
Прошу губернаторов, мэров, предста-
вителей власти на местах встретиться 
с нашими ветеранами лично.

Президент учредил юбилейную 
медаль:

- Ее вручат всем фронтовикам, тру-
женикам тыла, жителям блокадного 
Ленинграда, осажденных Сталин-
града и Севастополя, бывшим не-

совершеннолетним узникам конц-
лагерей - всем нашим ветеранам.

Первые награды вручил в Санкт-
Петербурге - героическом Ленингра-
де - на памятных мероприятиях 27 
января, посвященных 81-й годовщи-
не полного освобождения Ленингра-
да от фашистской блокады.

- Для всей нашей страны ленин-
градская победа навсегда останет-
ся торжеством жизни, мужества 
и духовной мощи нашего народа. 
Важнейшим рубежом героической 
борьбы с нацизмом, ключевой вехой 
на пути к сокрушительному разгро-
му врага, той машины смерти и ис-
требления целых народов, которую 
создали нацисты, - сказал Владимир 
Путин.

По словам главы государства, 
Россия всегда будет помнить, что 
именно советский народ благодаря 
своему героизму, ценой огромных 
жертв и невосполнимых утрат при-
нес человечеству свободу.

Приближается главный праздник -  
9 Мая.

- Эту дату мы обязаны отметить не 
просто ярко, торжественно. Край-
не важно смысловое наполнение 
предстоящего праздника. Главной, 
базовой темой, скрепляющей все 
мероприятия, проекты, програм-
мы, должна стать тема исторической 
правды, - заявил глава РФ.

Освещение событий должно бази-
роваться на архивных документах, 
свидетельствах очевидцев, научном 
знании:

- Это имеет ключевое значение для 
формирования у молодого поколе-
ния суверенного мировоззрения и 
гражданской позиции.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о 80-летии Великой Победы:

 ■ Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко участво-
вали в создании народного 
памятника.

Президент РФ внес свой 
вклад в создание народного 
памятника в честь 80-летия 
Победы.

белорусскому паралимпийцу 
алексею Талаю передали от 
Президента РФ и его семьи мо-
неты времен сссР. из совет-
ских рублей и копеек отольют 
народный памятник «Живая 
память благодарных поколе-
ний». Монумент в виде сол-
датского письма-треугольника 

появится на Поклонной горе.
своей идеей спортсмен по-

делился в мае 2024 года. ког-
да Владимир Путин в кремле 
вручал белорусу орден друж-
бы, инициативу поддержал  
и пообещал внести свой вклад 
в общее дело.

- Президент искренне восхи-

тился и сам вам об этом  сказал, - 
передал большую горсть монет 
пресс-секретарь Кремля Дми-
трий Песков. - собрал вот эти 
советские деньги, то, что  лежало 
у него в семье, и попросил обя-
зательно их передать.

- Передайте сердечный по-
клон Владимиру Владими-
ровичу. Мы очень гордимся 
дружбой наших президентов, - 

поблагодарил алексей Талай.
По всей России уже собра-

ли два миллиона монет весом 
больше трех тонн. скульптура 
станет третьей. Первая поя-
вилась в Минске в 2022 году, 
вторая - в брестской крепости 
в 2024 году. для этих памят-
ников монеты вместе с бело-
русами собирала и семья алек-
сандра лукашенко.

солдаТскиЙ ТРеуГолЬник

Верховные главнокомандующие вместе 
отвечают за безопасность наших стран.
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на ПоклонноЙ ГоРе

ЧЕМ НАДО ГОРДИТЬСЯ
- Это очень-очень особый год для на-

шей Беларуси. И мы фактически де-
лаем первые шаги по празднованию 
этой Великой Победы уже сегодня. Мы 
продолжим эти празднества под Ста-
линградом, на Волгоградской земле на 
международном форуме в Волгограде, - 
рассказал Александр Лукашенко. - С 
Президентом России мы договорились, 
там встретимся, поговорим с молоде-
жью, отдадим дань уважения тем ге-
роям, которые сражались на Волге. За-
тем - парад в Москве, в Беларуси. И до 
Дня Независимости мы будем отдавать 
дань уважения тем, кто принес нам эту 
жизнь. 

В Беларуси юбилейной медалью 
«80 лет Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941 - 1945 годов» наградят 
ветеранов, бывших узников фашист-
ских концлагерей, тюрем и гетто. А так-
же тех, кто внес значительный вклад 
в героико-патриотическое воспитание 
населения и увековечение памяти о ге-
роях, участниках и жертвах ВОВ.

Во время инаугурации белорусский 
лидер сказал, что присягать стране в год 
празднования - огромнейшая ответ-
ственность:

- Мы слишком много сегодня говорим 
о нашей Победе, о героизме нашего 
народа, о геноциде против советского 
народа, против нашего народа. Это все 
правильно, это правда, но насколько 
проникновенно, насколько чувственно 
мы это делаем обычно? Ведь прошло 80 
лет уже - единицы остались из тех, ко-
торые все это пережили, будучи детиш-
ками или же взрослыми. Кто воевал, 
практически не осталось.

По его словам, он «человек советский, 
много видел тех, кто эту беду пережил»:

- Это глубоко у меня. Поэтому я не 
просто ляпаю языком, что «вот героизм, 
Победа» и так далее. Для меня это про-
никновенные вещи. И в то время, когда 
уже осталось совсем немного людей, 
нам надо, извините, не языком ляпать, 
а чувствовать, что это такое, чтобы до-
нести до нашей молодежи, хотя бы до 
следующего поколения, что эта Победа 
была, что ею надо гордиться.

Генпрокуратура расследует уголов-
ное дело о геноциде населения Бела-
руси. Удалось получить информацию 
о новых населенных пунктах, которые 
уничтожены немецко-фашистскими 
оккупантами вместе с жителями.

- Когда эти цифры озвучивали - каж-
дый четвертый - после войны, руковод-
ство страны и другие понимали, что 
какая-то вина в этом и их есть. Поэто-
му не пытались это все показать: вот 
столько погибло. Я их понимаю. Это 
люди, прошедшие через ад. Они хотели, 
чтобы меньше людей погибло. А очень 
много советских людей погибло в ту 
страшную войну. Величайшая ответ-
ственность - ссылаться на то, что было, 
и делать это нашим достоянием. Я не 
воевал тогда, но тем не менее это моя 
Победа. Это Победа того поколения лю-
дей, которые жили в Советском Союзе 
и в Беларуси. 

Немцы начали забывать те уроки, 
которые им дали наша Красная армия:

- Но иногда у них проскальзывает: 
«Нет-нет, на Востоке нам не место, мы 
там воевать не должны. Нет-нет, к рус-
ским не пойдем». То есть у них, у их вну-
ков еще какая-то память просыпается. 
Но это, знаете, вопли одинокого в пу-
стыне.  Мы же не забыли, потому что 
мы не хотели забыть, а они хотели это 
забыть. И они забывают.
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Вячеслав ВОЛОДИН, 
Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Беларуси и 
России:

- На этой неделе в городе-
герое Волгограде проводим 
Международный форум 
«Великое наследие - общее 
будущее». Он состоится по 
инициативе Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России. В нем при-
мут участие представители 
парламентов стран СНГ, а 
также наши друзья из Ки-
тая, КНДР, Вьетнама, Кубы, 
Монголии, Сербии, Слова-
кии и других государств. 
Будем обсуждать вопросы 
защиты исторической па-
мяти, необходимость пре-
сечения попыток исказить 
факты о Второй мировой 
войне. 

Вячеслав Володин под-
черкнул, ни у кого не 
должно быть сомнений, 
что фашизм был побеж-
ден советским многона-
циональным народом, 
который заплатил за это 
высокую цену - 27 миллио-
нов жизней.

Он добавил, что свой 
вклад в достижение По-
беды внесли страны анти-
гитлеровской коалиции, 
которые безоговорочно 
признавали решающую 
роль СССР и восхищались 
мужеством, самоотвержен-
ностью и сплоченностью 
советского народа:

- В 1942 году президент 
США Рузвельт говорил: 
«Русские войска уничтожи-
ли - и продолжают уничто-
жать - больше живой силы, 
самолетов, танков и пушек 
нашего общего неприяте-
ля, чем все остальные Объ-
единенные Нации, вместе  
взятые». Глава правитель-

ства Франции де Голль 
в 1944 году вторил ему: 
«Сейчас мир спасает Со-
ветская Россия благодаря 
титаническим усилиям ее 
великолепных армий и ее 
народа». Накануне Вели-
кой Победы, в 1945 году, 
премьер-министр Англии 
Черчилль выскажет «без-
граничное восхищение» 
Красной армией: «Будущие 
поколения признают свой 
долг перед Красной армией 
так же безоговорочно, как 
это делаем мы, дожившие 
до того, чтобы быть свиде-
телями этих великолепных 
побед».

Спикер ГД считает, что  
мы связаны памятью о со-
бытиях тех страшных лет: 

- Важно сделать все, что-
бы защитить историческую 
правду о героическом под-
виге наших дедов и праде-
дов. Сохранить и передать 
ее следующим поколени-
ям. Не дать сегодняшним 

европейским потомкам на-
цистов фальсифицировать 
историю.  

Вячеслав Володин на-
помнил, что 8 апреля Гос-
дума приняла закон, по-
зволяющий проводить 
заочно судебные разбира-
тельства в отношении лиц, 
которые уничтожают или 
повреждают мемориалы и 
воинские захоронения, за-
нимаются реабилитацией 
нацизма:

- Это касается предста-
вителей тех стран, где раз-
рушают памятники и над-
гробия нашим солдатам и 
офицерам. Уйти от право-
судия  у них не получится. 
Мы не должны позволить 
осквернять память о тех, 
благодаря кому сегодня 
живем и строим будущее.
Эти и другие вопросы об-
судим на международном 
форуме 28 - 30 апреля. В 
предверии 80-летия По-
беды.

Игорь СЕРГЕЕНКО, Спикер 
Палаты представителей Нац-
собрания, первый заместитель 
Председателя Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии:

 ✔ Идея проведения Международ-
ного форума Союзного государства 
«Великое наследие - общее буду-
щее» родилась в 2024 году во вре-
мя заседания Совета Парламент-
ского Собрания в Могилеве. Его 
цель - показать величие подвига 
советского народа в годы Великой 
Отечественной вой ны. Изначаль-
но он планировался как сугубо 

парламентский, с участием спе-
циалистов, историков. Но сегодня 
выходит за эти рамки. 

Форум - не рядовое мемориаль-
ное мероприятие, а демонстрация 
миру тех идеалов и ценностей, ко-
торые мы сегодня защищаем.

 ✔ Уверен, что форум будет спо-
собствовать сохранению памяти 
о самой страшной и разрушитель-
ной войне, о доблестных защит-
никах Отечества, придаст новый 
импульс борьбе с фальсифика-
цией истории, противодействию 
современным вызовам и угрозам 
человечеству.

 ✔ У Палаты представителей 
на апрель  - июнь запланирова-
но больше сорока мероприятий, 
связанных с международным со-
трудничеством, изучением пра-
воприменительной практики, со-
хранением исторической памяти, 
идеологической работой. Приори-
тетным направлением станет уча-
стие в торжественных мероприя-
тиях, посвященных празднованию 
80-летия Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне.

Продолжится серия парламент-
ских чтений. Очередные чтения 
на тему «Победа, добытая мечом 
и пером» состоятся в мае в Оваль-
ном зале. Прорабатывается вопрос 
о проведении еще одних чтений на 
базе историко-культурного ком-
плекса «Линия Сталина». Ориен-
тировочное название - «Память 
о прошлом, ответственность за бу-
дущее». Они станут связующей ни-
тью с последующим мероприятием 
в Волгограде, месте, где состоялось 
одно из величайших сражений Ве-
ликой Отечественной войны - Ста-
линградская битва.

парламентское собрание
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 ✔ Восемьдесят лет назад, когда до полного 
разгрома фашизма оставались считаные 
недели, никому и в голову не могло прий-
ти, что Победа спустя десятилетия станет 
объектом циничных спекуляций со сторо-
ны европейских политиков. Те, кто сегод-
ня живет и воспитывает детей благодаря 
нашим солдатам и офицерам, стремятся 
переписать историю.

особенно лицемерно выглядят директивы 
немецких чиновников не допускать пред-
ставителей России и беларуси к участию 
в памятных мероприятиях в ФРГ по случаю 
восьмидесятилетия окончания Второй миро-
вой войны. 

у европейских лидеров, поддерживающих 
нацистов киевского режима, очевидно, про-
грессирующая форма исторической амнезии. 
Мы не допустим фальсификации истории 

и сделаем все, чтобы будущие поколения 
знали о подвиге и героизме нашего народа.

 ✔ Мир, спасенный советским многонацио-
нальным народом, а также странами анти-
гитлеровской коалиции, в которую входили 
сШа и англия, потерявшие более восьмисот 
тысяч человек, должен всегда помнить и 
чтить память о них.

 ✔ Можно простить разные ошибки поли-
тикам, кроме одной - осквернения памяти 
тех, благодаря кому сегодня все мы живем.

 ✔ В условиях вызовов и угроз, с которыми 
сталкивается союзное государство, вопро-
сы обеспечения нашей общей безопасности 
приобретают ключевое значение.

 ✔  Важно сделать все для защиты сувере-
нитета России и беларуси. Это залог успеш-
ного развития наших стран и благополучия 
граждан.

Вячеслав ВОЛОДИН и Игорь СЕРГЕЕНКО: ■ Соседи массово сносят памятники 
советским солдатам-освободителям. 
За участие в Параде в Москве угро-
жают главам европейских стран. По-
бедителями коричневой чумы на-
зывают не СССР, а США и Англию. 
Нужно остановить фальсификацию 
истории. Об этом - в высказываниях 
лидеров ПС.

Подготовили Светлана КамеКа, Кристина ХИЛЬКО.

 ✔ Чем дальше уходят в прошлое грозные годы Великой отечественной 
войны, тем величественнее подвиг советского народа. и тем больше 
находится политиков разного толка и идеологов, которые стремятся 
осквернить и исказить историческую правду в выгодном для себя русле. 
Многими Великая отечественная война преподносится как фрагмент 
Второй мировой войны. соответственно, указывается, что войну раз-
вязал советский союз, а выиграли соединенные Штаты америки, 
Великобритания и Франция.

 ✔ историческая память - то, что нас объединяет. Переписать правду о тех 
сложных героических временах, о Великой отечественной войне, иска-
зить ее очень легко. Посмотрите, что происходит, например, в соседней 
Польше, Прибалтике. Там фактически завершается демонтаж памятников 
воинам-освободителям советской армии, которая разгромила фашизм и 
спасла народы от порабощения европой. Там забыли, что шестьсот тысяч 
советских солдат погибли за освобождение Польши и четыреста тысяч - 
за освобождение Прибалтики. Памятники стирают, пытаются уничто- 
жить.

 ✔ Вы видите, какая ситуация складывается в мире, вокруг наших границ.  
и, безусловно, понимаете, какая информационная война ведется за умы 
молодежи беларуси. Жизнь ставит перед нами ряд серьезных задач, 
которые мы должны оперативно решать. спекуляции на исторической 
проблематике несут реальную угрозу национальной безопасности. они 
нацелены прежде всего на дискредитацию воссоединения Западной 
и Восточной беларуси, роли партизанского и подпольного движения 
в беларуси в годы Великой отечественной войны, отрицание геноцида 
белорусского народа, оправдание нацистов и их пособников.

 ✔ адекватно реагировать на угрозы извне можно только на основе 
скоординированных и комплексных мер, реализуемых как на нацио-
нальном, так и на межгосударственном уровне.

Пособники наЦисТоВ

«ПРосТо ВЗЯли и ЗабЫли?»

ПРАВДА ВСЕ РАВНО ПРОБЬЕТ 
СЕБЕ ДОРОГУ

Вячеслав Володин и Игорь Сергеенко во время каждой поездки по городам России и Беларуси 
отдают дань памяти погибшим героям.

оШибки, коТоРЫе нелЬЗЯ ПРощаТЬ ВаЖно
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Международный форум Союзного 
государства имеет большое идеоло-
гическое значение.

ОТ МОГИЛЕВА  
ДО ВОЛЖСКИХ БЕРЕГОВ
Идея с проведением Международ-

ного форума СГ родилась на Совете 
Парламентского Собрания в Могиле-
ве в 2024 году. Первый заместитель 
Председателя ПС Игорь Сергеенко 
предложил провести мероприятие, 
посвященное 80-летию  Победы в Вол-
гограде в апреле 2025 года. Его идею, 
конечно, поддержали.

Все эти месяцы шла работа над подго-
товкой мероприятия, разрабатывалась 
программа. Основная цель Междуна-
родного форума Союзного государства 
«Великое наследие - общее будущее» - 
сохранить и защитить нашу истори-
ческую память, показать величие под-
вига советского народа в годы Великой 
 Отечественной войны. Изначально 

мероприятие плани-
ровалось как сугу-
бо парламентское. 
Пригласили около 
пятисот участ-
ников: депу-
таты, се-
наторы, 
научная 
обществен-
ность, мо-
лодежные 
пат риоти-
ческие органи-
зации из России и 
Беларуси. В качестве 
почетных гостей прие-
дут парламентские деле-
гации стран СНГ и других 
дружественных государств. 
Но сегодня оно выходит за 
эти рамки. Это уже не науч-
ное мероприятие, а между-
народный форум, имеющий 
идеологическую направлен-
ность.

СЪЕЗД ДРУЗЕЙ
Программой форума предусматри-

ваются торжественные мероприятия 
в мемориальном комплексе «Мамаев 
курган» - возложение венков, посеще-
ние музея-панорамы «Сталинградская 
битва», проведение заседания двух 
секций и пленарного заседания. В ходе 
форума предполагается участие руко-
водителей двух государств - Беларуси 
и России. В марте этого года во время 
визита Александра Лукашенко в Мо-
скву Владимир Путин пригласил его 
на форум в Волгоград.

- Кроме белорусских и российских 
парламентариев, участие в форуме 
примут делегации почти из двадцати 
стран. В составе белорусской деле-
гации - представители Парламента 
и общественных организаций, а так-
же руководители высших учебных 
заведений, директора гимназий и 
школ, центров патриотического вос-
питания и представители научного 
сообщества, - заявил Председатель 
Комиссии ПС по безопасности  
и обороне Геннадий Лепешко.

На первой секции предполагается 
рассмотреть вопрос о сохранении и 
защите исторической памяти. Темати-
ка второй секции посвящена патрио-

тическому воспитанию на основе 
исторических знаний.

В первый день форума пройдет 
заседание Молодежной па-

латы при Пар-
ламентском 
С о б р а н и и . 
Вечером на 
М а м а е в о м 
кургане бу-
дет показано 
световое шоу 

«Свет Великой Победы».
По словам Геннадия  

Лепешко, мнения участ-
ников форума отразят  

в заявлении Парла-
ментского Собра-

ния, которое при-
мут на очередной 

сессии ПС.

 ■ Город преобразился 
к приезду гостей.

Волгограду не привыкать 
принимать важные мероприя-
тия, в том числе и по линии со-
юзного государства: тут про-
ходили заседания комиссий 
Пс, спартакиада сГ. Город 
активно готовился к приему 
высоких гостей. 

Прошли работы по благо-
устройству ключевых объек-

тов, которые посетят участни-
ки форума. особое внимание 
уделялось инфраструктуре во-
круг Мамаева кургана - одного 
из главных символов воинской 
славы России. благоустроили 
и Площадь борцов в центре 
Волгограда: здесь обновили 
сквер, а также мемориал за-
щитникам Царицына и ста-
линграда. обновили зеленую 

зону вдоль Центральной набе-
режной города и возле леген-
дарного дома Павлова.

благоустроили территорию 
не только вокруг музеев, ме-
мориальных комплексов и 
мест традиционного покло-
нения доблести защитников 
сталинграда. но и обновили 
сопутствующую инфраструк-
туру вдоль шоссе авиаторов, 

по которой повезут иностран-
ные делегации.

- Мы приложим все усилия, 
чтобы мероприятие прошло 
на самом высоком уров-
не, - подчеркнул губернатор 
 Волгоградской области Ан-
дрей Бочаров после встре-
чи с белорусским послом  
в России Александром Ро-
гожником.

 ■ Парламентское Собрание 
традиционно борется с по-
пытками исказить итоги Ве-
ликой Отечественной войны.

Так, в 2010-м совет Пс принял 
обращение к парламентам госу-
дарств - участников содружества 
независимых Государств в связи 
с 65-летием Победы в Великой 
отечественной войне 1941 - 1945 
годов, в котором прозвучал при-
зыв «объединить усилия депута-
тов национальных парламентов, 
межпарламентских организаций 
и всех, кому дороги идеалы Побе-
ды, в целях недопущения искаже-
ния истории, пересмотра оценок 
и итогов Второй мировой войны; 
принять решительные меры по 
недопущению прославления на-
цистских преступников и их по-
собников; объединить усилия го-
сударственных органов, научной 
общественности и культурного 
сообщества, неправительствен-
ных организаций для принятия 
необходимых мер по противодей-
ствию осквернению мемориаль-
ных захоронений и памятников, 
сохранению памяти о жертвах 
Второй мировой войны».

к 70-летию Великой Победы 
совет Парламентского собрания 
обращается уже к гражданам со-
юзного государства:

«Празднуя день Победы, мы 
отдаем дань уважения тем лю-
дям, для которых понятие патрио-
тизма было исполнено высшего 
смысла и которые не пожалели 
своих жизней ради свободы и не-
зависимости Родины. Мы помним, 
что Победа стала возможной во 
многом благодаря нерушимой 
дружбе народов советского 
союза - дружбе, которой наши 
страны остаются верны и поныне. 
наш священный долг перед все-
ми отдавшими жизнь за Победу 
и всеми ныне живущими участ-
никами Великой отечественной 
войны - не только хранить память 
об их подвиге, но и отстаивать 
историческую правду и твердо 
противостоять попыткам перепи-
сать историю».

В год 75-летия Победы парла-
ментарии выразили озабочен-
ность стремлением некоторых 
стран к формированию однопо-
лярного мира, нарушению архи-
тектуры международной безо-
пасности. В принятом документе 
депутаты Парламентского собра-
ния выразили свое единодушное 
отношение к событиям Великой 
отечественной войны, отметили 
вклад всех республик советского 
союза в разгром врага, осуди-
ли попытки героизации нацизма, 
неприемлемую для белорусов  
и россиян идеологию западного 
мира, искажающую причины, ход 
и итоги войны.

По их единодушному мнению, 
неприемлемыми являются и дей-
ствия некоторых стран по пре-
следованию ветеранов войны,  
воевавших в рядах красной ар-
мии.
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Депутаты ПС ввели традицию: везде, 
где проходят их встречи, возлагать 

цветы к Вечному огню.

«Да, мы  
умеем 

воевать,
но не хотим, 

чтобы опять
солдаты 

падали в бою
на землю 

грустную свою».
Евгений 
Евтушенко

Патриотизм -  
не только 

почитание 
погибших  

за Родину, но 
и понимание 

величия их 
подвига.
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Ольга ЩЕТИНИНА, член Комиссии ПС по экономи-
ческой политике, член Комиссии ПС по информа-
ционной политике, информационным технологиям 
и связи:

- Россия и беларусь объедине-
ны одной большой историей. Мне 
 кажется, мы даже внутренне воспри-
нимаем друг друга абсолютно еди-
ным народом. и, конечно, в жизни 
наших народов история Великой от-
ечественной войны, Победы в ней, 
играет  колоссальнейшую роль. как 
говорил  Твардовский, «кто прячет 
прошлое ревниво, тот вряд ли с бу-
дущим в ладу».

Поэтому мы знаем нашу историю, чтим ее, обсуждаем 
те победы, которые были. Мы сохраняем историческую 
память, историческую справедливость. и очень береж-
но относимся к исторической правде, и такие форматы, 
как этот форум в Волгограде, важны не только как со-
хранение памяти. Это основа для нашей молодежи, для 
наших детей, для того, чтобы они помнили свою историю.

Подготовил Максим ЧИЖИКОВ.

Ольга ГЕРМАНОВА, Председатель Ко-
миссии ПС по науке и образованию, член 
Комиссии ПС по культуре:

- Форум в Волгограде 
имеет огромное значе-
ние для нашего союз-
ного государства.

сегодня мы обязаны 
иметь единый взгляд на 
наше прошлое и долж-
ны выработать общие 
механизмы сохранения 
нашего исторического 
наследия, не допустить фальсификации 
Великой отечественной войны.

и Россия, и беларусь, да и другие союзные 
республики в тяжелейших условиях добыли 
Победу. Почему местом проведения форума 
выбран Волгоград? сталинградская битва 
имела величайшее значение, тогда наметил-
ся коренной перелом не только в Великой 
отечественной войне, но и вообще во Вто-
рой мировой. был повержен миф о непобе-
димости Германии. Гитлеровская коалиция 
начала сыпаться после этого сражения, из 
нее вышла италия.

Гитлер рвался к бакинской нефти, к кавка-
зу, и поражение под сталинградом ему отре-
зало этот путь. именно на сталинградском 
направлении Германия понесла огромные 
потери - полтора миллиона человек. В окру-
жение попала Шестая армия: сто тысяч 
солдат, 24 генерала, пленен фельдмаршал 
Паулюс. Гитлер в это долго не верил, и толь-
ко через трое суток он объявил в Германии 
трехдневный траур по поводу гибели солдат 
под сталинградом.

у нашей комиссии на форуме будет сек-
ция, посвященная патриотическому вос-
питанию. Мы, конечно, предъявим факты, 
документы по истории сталинградской, кур-
ской, Московской битв, поговорим в целом 
о подвиге советского народа в этой войне.

Геннадий ЛЕПЕШКО, Председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне:

- к сожалению, участие советско-
го народа в Великой отечественной 
войне принижается западными исто-
риками, политиками. Поэтому в этом 
году вся наша работа будет направ-
лена именно на исправление этой 
политической несправедливости.

Я считаю, что тематика патриоти-
ческого форума очень громогласная. 

Жду хороших выступлений, докладов, дискуссий, в том 
числе и на нашей секции.

Военно-политическая обстановка в мире, наверное, 
нацеливает нас на такую работу, на рассмотрение всех 
 искажений истории, исторического наследия, связи вре-
мен и поколений, попыток похоронить историческую 
память.

В последнее время много попыток изменить нашу 
историческую память. но практика показала, что только 
вместе мы можем защитить то наследие, которое сможем 
передать потом нашей молодежи.

Виктор НИКОЛАЙКИН, Предсе-
датель Комиссии ПС по экономи-
ческой политике:

- Год 2025-й  - 
юбилейный, год 
Великой Победы. 
Мы не могли обой-
ти стороной город-
герой Волгоград. 
именно здесь про-
ходит форум «Ве-
ликое наследие - 
общее будущее». 
Мы его задумыва-
ли вначале как парламентский. но 
он уже вырос до международного 
формата. Мы пригласили сюда наших 
друзей, людей неравнодушных, тех, 
кто помнит историю Великой отече-
ственной войны. и я уверен, что этот 
форум выльется в мощный патрио-
тический порыв.

Мы должны помнить и чтить тех, кто 
завоевал нашу победу, кто расписал-
ся на Рейхстаге, кто поднял над ним 
Знамя Победы. Потому что если мы 
забудем, то тогда за нас перепишут 
историю. Этого мы ни в коем слу-
чае не допустим. именно этим темам  
и посвящен Патриотический форум 
в Волгограде.

Ирина АБЕЛЬСКАЯ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по культуре, член Комиссии ПС по 
здравоохранению:

- Мы сегодня уже пожинаем плоды невнима-
тельного отношения к исторической памяти, 
нашей общей истории. Поэтому вовремя спо-
хватились, наметили очень серьезный блок ме-
роприятий, неформальных, не бюрократических, 
потому что это очень важный момент: вовлекать 
в них молодежь, школьников, студентов. к со-
жалению, мы в какой-то степени потеряли их 
заинтересованность в изучении и сохранении 
этого исторического наследия.

Поэтому такие мероприятия, как сейчас в Волгограде, 
очень нужны, тем более что они проходят под патрона-

том руководителей государств. сюда при-
глашены не только руководители Парламен-
та союзного государства, но и множество 
гостей из других стран. Это говорит о том, 
что проблемы сохранения исторической па-
мяти, проблемы объективного, честного, не-
предвзятого освещения истории волнуют не 
только наше государство, но и очень многие 
страны, которые также, наверное, сталкива-
ются с подобными проблемами. Поэтому я 
считаю, этот проект - грандиозный.

Андрей КРАСОВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по безопасности и обо-
роне:

- Мы в этом году отме-
чаем 80-летие Победы 
советского народа в Ве-
ликой отечественной вой-
не. нашему народу выпа-
ла участь противостоять 
мощному натиску высоко-
организованного и хорошо 
вооруженного противника: 
нацистской Германии и ее союзников.

Теперь задача - сохранить память о тру-
долюбии и самоотверженности наших пред-
ков, но прежде всего о невероятной любви 
к Родине, которая обеспечила мир, свободу 
и независимость следующим поколениям.

80-летие Великой Победы - это священная 
дата, которую будут отмечать союзное госу-
дарство и все цивилизованное человечество. 
наши предки хотели, чтобы коричневая чума 
никогда не распространилась по миру. к со-
жалению, коллективный Запад на украине 
создал такую же чуму, нацизм XXI века. но-
вое поколение воинов стремится поставить 
точку в деле уничтожения нацизма.

коллективный Запад пытается переписать 
историю Великой отечественной и Второй ми-
ровой войны. Мы этому будем противостоять.

Форум в Волгограде нужен не только людям 
старшего поколения, но и молодым, чтобы 
помнить о страданиях, которые выпали на 
долю наших народов. Помнить и передавать 
от поколения к поколению Великую Победу, 
которую два наших народа одержали в этой 
войне.
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Дом Павлова, как вся наша страна, был 
восстановлен. И в нем живут люди. Это лучшее 

свидетельство целей нашей Великой Победы.

Мельница Гергардта - напоминание и о жестокости войны,  
и о мужестве защитников Сталинграда.

форум - мощный патриотический порыв
 ■ Союзные парламентарии отмечают, что 

Волгоград, как и 80 лет назад, станет местом, 
где нашу историю возьмут под защиту.
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ВЕЧНО

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Ржевский мемориал Со-
ветскому солдату величе-
ственно стоит на холме воз-
ле пересечения двух дорог 
и виден на многие киломе-
тры. И путники останавли-
ваются, чтобы поклониться 
павшим. Известным и безы-
мянным героям.

ОТ БОЛИ СТОНАЛА 
ДАЖЕ ЗЕМЛЯ
В 1989 году топографиче-

ская судьба забросила меня 
в окрестности глухой деревни 
Зубцовского района тогда Ка-
лининской, а ныне - Тверской 
области. Нужно было прове-
сти рекогносцировку окраин 
леса, что обступил деревню 
с трех сторон. Была ранняя 
весна, снег сошел, а трава еще 
не начала расти - идеальное 
время для работ.

Войдя в лес, я растерялся от 
обилия костей, разбросанных 
на значительной площади. 
Вначале подумал, что, воз-
можно, здесь была скотобой-
ня. А приглядевшись, оторо-
пел. Мне показалось, что это 
человеческие кости. Но раз-
ве такое возможно? На сотни 
и сотни метров вокруг.

Вернувшись в деревню, 
я нашел местную жительницу-
старожила: бабушка сидела на 
крылечке дома и перебирала 
какие-то семена.

- Бабуля, - начал я подбирать 
слова, чтобы не показаться 
глупцом, - я там в лесу кости 
нашел, они на человеческие 
похожи. Не подскажете, что 
там было?

- Так они и есть челове-
ческие. Это солдаты наши. 
Каждый год их земля выдав-
ливает. Мы их раньше при-
бирали, а теперь уже силы 
не те, - вдруг втолкнула меня 
в новую реальность бабушка.

Сейчас, по прошествии трех 

десятков лет с того дня, кости 
солдат на поверхности зем-
ли - редкость. Всех верховых - 
так их называют бойцы поис-
ковых отрядов - в основном 
уже нашли и с почестями по-
хоронили. А вот в земле про-
должают находить регулярно. 
В прошлом году без малого 
еще шестьсот человек найде-
ны при поисковых работах.

О масштабе боев, которые 
разворачивались на ржевском 
выступе, свидетельствует ко-
личество воинских братских 
захоронений вдоль линии 
фронта бывшего ржевского 
выступа. По 30  - 40 погре-
бений в каждом из десяти 
районов Калининской, Смо-
ленской и Московской обла-
стей, через которые проходил 
фронт. В Бельском районе 
Тверской области, например, 
на мемориальном кладбище 
у деревни Плоское захоронено 
12,5 тысячи красноармейцев-
сибиряков. А во всем районе 
проживает всего чуть боль-
ше пяти тысяч человек - в два 
с лишним раза меньше, чем 
лежат только в одной брат-
ской могиле. Это про них 
у Твардовского:

Я вам жить завещаю -
Что я больше могу?
Завещаю в той жизни
Вам счастливыми быть...
Это тот самый ржевский 

выступ. Когда приезжаешь 
на места боев, кажется, что 
тут даже земля стонала от бо-
ли: осколки, танковые катки 
и траки, дополнительные ба-
ки самолетов, штыки, оружие, 
мины, гранаты и останки бой-
цов. И эта боль призывала от-

дать дань памяти солдатам - 
труженикам войны, которые 
на своих плечах, своими ране-
ниями и жизнями дотащили 
груз войны до Берлина, где 
и прихлопнули фашистскую 
гадину.

ОДИН В ПОЛЕ
«На братских могилах не 

ставят крестов»,  - пел Вла-
димир Высоцкий. Братские 
могилы - это тоже памятники 
солдатам. Но какого-то 
одного, особенного, 
не было. Солдату-
освободителю 
есть - в Трептов-
парке в Берли-
не. С мечом, 
который ему 
в Сталинграде 
вручила Родина-
мать. А ей, в свою 
очередь, меч достал-
ся от Магнитогорска. Он 
показан на памятнике «Тыл - 
фронту».

Но объединяющего мону-
мента простому солдату не 
было.

В 2017 году в Тверской обла-
сти открылась поисковая экс-
педиция «Ржев. Калининский 
фронт». Она собрала бойцов 
поисковых отрядов всей стра-
ны. К финалу работ лагерь 
посетили ветераны Великой 
Отечественной. Там-то фрон-
товики впервые и озвучили 
идею создания мемориала.

Тему подхватило Военно-
историческое общество, кото-
рое при поддержке Союзного 
государства и Министерства 
культуры РФ приступило к ре-
ализации проекта. И в августе 

того же года объявило кон-
курс на создание памятника.

Бюджет строительства ме-
мориала оценили в 650 мил-
лионов рублей. Двести мил-
лионов выделил бюджет СГ, 
а оставшиеся средства реши-
ли собирать через народные 
пожертвования.

Всего же на конкурс присла-
ли тринадцать проектов. Их 
выставили в Музее Победы 

на Поклонной горе.
Конкурсная ко-
миссия внима-

тельно оцени-
вала заявки, 
но к едино-
му мнению 
не пришла 
и, отобрав 
три работы, 

продлила кон-
курс до 1 апре-

ля 2018 года.
В итоге победила 

работа «Я убит подо Ржевом» 
скульптора Андрея Коробцо-
ва и архитектора Константи-
на Фомина.

7 ноября 2018 года Влади-
мир Мединский, будучи ми-
нистром культуры, на рабочей 
встрече с Владимиром Пути-
ным рассказал об инициативе 
возвести подо Ржевом памят-
ник советскому солдату. Пре-
зидент одобрил это решение.

И уже 12 ноября на месте 
будущего символа заложи-
ли первый камень в виде пя-
тиконечной звезды. На нем 
 написали: «Здесь будет ме-
мориал советскому солдату. 
В память о тех, кто погиб подо 
Ржевом».

Местом строительства мо-

нумента выбрано поле возле 
пересечения трассы М-9 «Бал-
тия» и дороги к Ржеву. Все как 
у поэта:

Я - где крик петушиный
На заре по росе;
Я - где ваши машины
Воздух рвут на шоссе;
Где травинку к травинке
Речка травы прядет, -
Там, куда на поминки
Даже мать не придет...
Почва там болотистая, а ме-

сто - продуваемое постоянны-
ми ветрами. Чтобы 25-метро-
вый памятник стоял твердо, 
строители насыпали искус-
ственный восьмиугольный 
холм высотой 10 метров. Он 
скрывает сваи, поддерживаю-
щие конструкцию. Всего их на 
территории комплекса вбито 
тысяча штук.

И в 2020 году над полем вос-
парил бронзовый солдат, чья 
раздуваемая ветром плащ-
палатка превращается в 35 ле-
тящих в небо журавлей. Соз-
дается ощущение, что солдат 
летит над землей.

Скульптор и архитектор 
уверяют, что вдохновлялись 
песней «Журавли» Яна Френ-
келя на стихи Расула Гамза-
това.

Открыть мемориал пла-
нировали 9 Мая 2020 года - 
в честь 75-летия Великой По-
беды. Но вмешался всплеск 
заболевания коронавиру-
сом, и открытие перенесли 
на День памяти и скорби - 22 
июня. И вновь перенос. Но 
уже 30 июня Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко 
открыли Ржевский мемориал 
Советскому солдату. Тогда-то 
весь мир и увидел образ сол-
дата над полем боя. Он смо-
трит на павших однополчан, 
он устал от ратной работы, но 
твердо сжимает в руке ППШ 
и готов встать в строй с теми, 
кто пал за Родину и превра-
тился в белых журавлей.

 ■ Рассказываем, как до-
ехать до мемориального 
комплекса.

ИЗ МОСКВЫ

добраться до Ржевского 
мемориала советскому сол-
дату просто. благодаря и вы-
бору места, и специально по-
строенной железнодорожной 
платформе «Ржевский мемо-
риал». она в двух километрах 
от памятника. оттуда можно 
доехать рейсовым  автобусом 
либо дойти пешком.

 ✒ «ласточка» ходит по 
праздникам и выходным. 
 отправление с курского 
вокзала в 06.51. Прибытие 
в 11.34.

обратно отправится 
в 15.51. В Москве она будет 
в 20.32.

стоимость проезда в одном 
направлении 1105 рублей.

 ✒ на автомобиле по трас-
се  М-9 «балтия» ехать 

240 километров.
 ✒ на автобусе от Твери. от-

правление ежедневно в 8.10 
и 15.10. Прибытие к мемориа-
лу в 11.00 и 18.00. стоимость 
404,69 рубля. от мемориала 
обратно в Тверь автобусы вы-
езжают в 11.50 и 18.50.

 ✒ от Международного авто-
вокзала «северные ворота» 
Москвы автобусы до Ржева: 
07.15, 08.00, 10.00, 12.00, 
13.30, 14.30, 15.15, 16.30, 
18.00, 19.00, 20.30. стои-
мость от 1306 рублей. Вре-
мя в пути до четырех часов.

ИЗ МИНСКА

 ✒ на автомобиле. от двор-
ца независимости - 610 кило-
метров. следовать по трассе 
М-1 «беларусь» до Вязьмы. 
дальше по трассе Р-132 «Зо-
лотое кольцо» в сторону Рже-
ва до мемориала.

 ✒ на поезде или самолете 
до Москвы.

«Я - ГДЕ ВАШИ МАШИНЫ 
ВОЗДУХ РВУТ НА ШОССЕ»

МаРШРуТ ПосТРоен на ЗаМеТку
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Битва 
длилась  
448 дней,  

с 8 января 1942 года 
до 31 марта 1943 года. 

ржев  
освоБодили  

3 марта  
1943 года.

У мемориала всегда 
многолюдно.
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 ■ Ветеран войны Иван Клад-
кевич был в числе почетных 
гостей на открытии мемориала.

как только открылся памятник со-
ветскому солдату, сразу в интернете 
полетели реплики «экспертов» в на-
дежде создать негативный шлейф 
вокруг величественного мемориала.

Вначале писали, что памятник 
уродливый и недостоин памяти сол-
дат. но видя огромный поток граж-
дан России и беларуси к мемориалу 
и их восторженные эмоции, тему 
закрыли. следом полетела вторая, 
не менее тупая, - место не то, там 
и боев-то никаких не было.

странный посыл, тем более что 
организаторы изначально объяви-
ли, что место выбирали по доступ-
ности для желающих поклониться 
памяти воинов, а не по интенсив-
ности сражения. Впрочем, бои там 
были везде, в прямом смысле. Про-
тяженность ржевского выступа бы-
ла двести километров по фронту 
и 160 в глубину. Что значит такая 
глубина обороны? Это временные 
и постоянные укрепления от Ржева 
на запад аж до границы со смолен-
ской и Псковской областями через 
районные центры оленино, нелидо-
во, белый, Жарковский, Западная 
двина. и всюду на этой огромной 
территории шли бои, там до сих пор 
работают поисковые отряды и еже-
годно находят неучтенные воинские 
захоронения.

кстати, стройплощадку мемориа-
ла до начала работ обследовали 
специалисты Центра по проведе-
нию спасательных операций осо-
бого риска «лидер» и извлекли из 
земли более пятисот взрывоопас-
ных предметов.

Впрочем, вяканье этих «типа экс-
пертов» никому не интересны. а вот 
что важно, так то, как к монументу 
отнеслись непосредственные участ-
ники боев. один из них - ветеран 
Великой отечественной войны, по-
четный гражданин Тверской обла-
сти иван евгеньевич кладкевич.

он родился в 1924 году в бела-
руси - в деревне Рудное Хойник-
ского района Гомельской области. 
В шестнадцать лет после окончания 
девятилетки поехал на учебу в ле-
нинград. Там-то его и застала война.

Вместе с другими мальчишка-
ми рыл окопы и противотанковые 
рвы. В сентябре 1941 года был эва-
куирован на урал, где начал рабо-

тать на легендарной «Магнитке».
летом 1942 года пришла повест-

ка. но послали ивана кладкевича 
не в бой, а в Златоустовское пуле-
метное училище.

- В декабре 1942 года нас на-
правили на фронт. Говорили, что 
будем воевать под сталинградом. 
но разгрузились мы на Ржевско-
Вяземском направлении, - вспоми-
нает ветеран.

до января 1943 года кладкевич 
был командиром расчета легендар-
ного пулемета системы Максима. 
Воевал в составе 99-го гвардейско-
го стрелкового полка 32-й гвардей-
ской стрелковой дивизии.

- к наступлению приготовились - 
зарядили семь лент по 250 патро-
нов в каждой. около часа вели бой. 
После чего немцы засекли нас и 
накрыли миной. наводчика и за-
ряжающего убило. Меня осколком 
ранило и сломало обе ноги. Так я 
пролежал на снегу почти полови-
ну суток. как не истек кровью и не 
умер - чудо. более того, даже про-
студой не заболел.

ивану кладкевичу сделали не-
сколько операций и вернули в строй. 
освобождал родную беларусь - ор-
шу, Витебск.

а потом командир полка отправил 
его в военное училище.

- Возможно, тогда он спас мне 
жизнь. больше воевать с фаши-
стами не пришлось, - вспоминает 
ветеран.

орден «красной Звезды» за бой 
подо Ржевом, где был ранен иван 
кладкевич, нашел его только в 1952 
году. а осколки после того ранения 
он носит в теле до сих пор.

- Я горжусь открытием этого ме-
мориала. благодарен президенту 
страны, людям, которые вносили 
свои деньги на строительство это-
го памятника, строителям, которые 
его возводили, - сказал ветеран на 
открытии мемориала.

с момента, как над ржевскими 
полями и лесами воспарил воин, его 
посетили почти шесть миллионов 
человек. В боях на ржевском плац-
дарме с января 1942 года по март 
1943-го красная армия потеряла 1,3 
миллиона человек. из этого количе-
ства безвозвратные (убитые, умер-
шие от ран, пропавшие без вести и 
попавшие в плен) - 433 тысячи. не 
случайно на основание монумента 
нанесена строка Твардовского: «Мы 
за Родину пали, но она - спасена».

 ■ Авторам помогли журавли.

После открытия памятника скульптор 
андрей коробцов вспоминал:

- Я сначала представил на конкурс 
 проект довольно традиционного памят-
ника. но на рассмотрении проектов кон-
курсная комиссия отклонила все пред-
ставленные идеи. сказали, что надо 
добавить души.

и тогда они с архитектором константи-
ном Фоминым устроили мозговой штурм:

- В конце концов решили, что отправной 
точкой должно быть стихотворение Твар-
довского «Я убит подо Ржевом». нужно 
было изобразить павшего героя битвы, 
дух воина. изначально это был стоящий 
солдат, который от центра к краям «рас-
творялся» за счет отверстий в одежде. 
но это выглядело достаточно странно и с 
большинства ракурсов смотрелось неубе-
дительно, эффекта легкости не было. Мы 
решили отказаться от ног, чтобы добиться 
парения. действительно, стало лучше, 
но разорванная одежда смотрелась не-
красиво. и тогда пришла идея заменить 
лохмотья на какие-то понятные элемен-
ты. с детства для нас с константином 
журавль ассоциировался с павшим в Ве-
ликой отечественной войне солдатом. 
и мы решили  использовать журавлей.

После того как их проект победил, за-
кипела сложная работа, которую мы, зри-
тели, как правило, не видим.

на площади четыре гектара нача-
лось строительство комплекса. Поми-
мо памятника и холма, это и наклонные 
 поверхности из листов кортеновской ста-
ли, словно стенки окопов с нанесенны-
ми лазером именами реальных сол-
дат -  павших участников Ржевской 
битвы. больше семнадцати тысяч 
имен красноармейцев, командиров 
и комиссаров. и фотографии реаль-
ные на металле. и цвет металла 
такой, что непонятно, то ли они 
побиты ржавчиной, то ли омы-
ты кровью воинов.

а рядом музейный павильон. Там 
 можно на мультимедийных экранах почи- 
тать  реальные документы и письма сол-
дат.

сборка памятника - это отдельная исто-
рия. Вначале модель солдата продували 
в аэродинамической трубе, чтобы понять, 
как скульптура поведет себя при сильном 
ветре.

а константин Фомин на местности экс-
периментально определял габариты мо-
нумента. он поднимал краном макет на 
разную высоту и соотносил ее масштаб 
с территорией.

Важная часть работы - отливка деталей 
солдата. Глиняную фигуру разделили на 
шестьсот с лишним частей и сделали из 
них формы. из восьмидесяти тонн бронзы 
отлили каждую часть. Затем их сварили 
с помощью аргона. Всего же на свар-
ку частей ушло около тридцати киломе-
тров бронзовой проволоки. Затем, уже 
на  местности, все собрали на основной 
каркас.

- сейчас я другой человек, нежели был 
до начала работы. Я по-другому смотрю 
на Великую отечественную  войну. Эта 
тема стала для меня более личной,  - 
 рассказал журналистам андрей короб-
цов после завершения  работы.

и для Григория Рапоты, который в то 
время был Госсекретарем  союзного 
 государства, это тоже личная тема. Вот 
что он рассказал про своего  отца:

- он много рассказывал мне о войне, 
но Ржевская битва для  него была самым 
тяжелым воспоминанием. из-за потерь, 
которые несла пехота.  Видел, как раз-

рушили Ржев. и вообще, многие ве-
тераны говорили, что именно эту 
военную страницу  нужно отметить. 
и  еще отец задавался  вопросом: 
почему нет памятника солдату? как 

в Трептов-парке или в Пловдиве, 
где стоит  алеша? Меня 

этот вопрос зацепил -  
и вот итог.
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Иван Кладкевич наблюдал 
за созданием скульптуры  

с момента ее отливки.

Константин 
Фомин (слева)  

и Андрей Коробцов 
у макета 

памятника.
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верность

Кристина ХИЛЬКО

 ■ 22 июня 1941 года Брестская ци-
тадель стала первым щитом на пути 
гитлеровской армии. Легендарные 
защитники сражались за Родину до 
последней капли крови. В наших 
странах их подвиг не забудут.

УМИРАЮ,  
НО НЕ СДАЮСЬ!
На один день в Бресте оживает исто-

рия, ставшая началом большой траге-
дии и больших побед.

22 июня, 4 утра. В рассвет-
ных лучах тысячи бело-
русов по традиции 
каждый год идут 
с гвоздиками, 
лампадками по-
чтить память 
защитников 
в мемориаль-
ный комплекс 
« Б р е с т с к а я 
к р е п о с т ь -
герой». Здесь 
п р о х о д и т 
митинг-реквием, 
приуроченный ко 
Дню всенародной 
памяти жертв Великой 
Отечественной войны и ге-
ноцида белорусского народа. Рекон-
структоры воссоздают роковую ночь, 
навсегда изменившую ход истории. 
Тогда город проснулся под вой сирен 
и выстрелы.

В эти июньские дни в цитадели так 
же тревожно и шумно, как и более 
восьми десятилетий назад. Взрывы, 
оглушающие автоматные очереди, 
клубы дыма. Зрители понимают, 
что это инсценировка и все не по-
настоящему. Но наблюдать за проис-
ходящим страшно и больно. Военная 
реконструкция каждый раз получает-
ся «взаправду».

На воды Буга опускают венки с за-
жженными свечами, к Вечному огню 
кладутся цветы и венки. Небо над 
Брестской крепостью разрезают лучи 
прожекторов. На экране - лица геро-
ев, тех, кто сражался до последнего. 
Немцы хотели взять крепость и город 
к полудню 22 июня. Не вышло! Сегод-
ня весь мир знает фразу, выведенную 

на легендарной цитадели: «Я 
умираю, но не сдаюсь! 

Прощай, Родина!»
Гарнизон крепо-
сти более месяца 

держал оборону 
в полном окру-
жении. Подвиг 
майора Петра 
Гаврилова стал 

символом самоотверженного сопро-
тивления. Обессиленный, он до по-
следнего не давал врагам спуску: «Уже 
едва-едва теплилась жизнь, всего час 
тому назад, когда они застигли его в 
одном из казематов крепости, в оди-
ночку принял с ними бой, бросал гра-
наты, стрелял из пистолета и убил и 
ранил нескольких гитлеровцев».

В 2020 году на Кобринском укрепле-
нии крепости открылась экспозиция 
«Оборона Восточного форта», посвя-
щенная сражавшимся здесь майору и 
его бойцам. В семи залах - более трех-
сот экспонатов. Казематы - свидетели 
ожесточенных боев. Звучит голос Гав-
рилова, тут же скульптура «Последний 
защитник», макет зенитной установ-
ки М4. В зале «последний бой» - ма-
кет бомбы в натуральную величину, 

оружие из раскопок, пожелтевшие от 
времени фото и документы. На сен-
сорном экране высвечиваются судьбы 
защитников. Мы до сих пор не знаем 
всех имен, шагнувших в бессмертие.

А в День Победы сюда приходят лю-
ди, чтобы сказать павшим: «Вы побе-
дили! Спасибо вам!»

НА БОЛЬШОМ ЭКРАНЕ
Режиссер фильма «Брестская кре-

пость» Александр Котт рассказал 
о стойкости и мужестве советских 
солдат, подвиге, ставшем символом 
единства двух народов. Военная дра-
ма, вышедшая на экраны пятнадцать 
лет назад, была первым совместным 
кинематографическим проектом Со-
юзного государства. Зрители без при-
крас видят самый драматичный эпизод 
начала Великой Отечественной. 

Режиссер делал ставку на историче-
скую достоверность. В качестве кон-
сультанта выступил один из послед-
них оставшихся в живых защитников 
Брестской крепости Петр Бондарев. 
Часть декораций построили в самой 
цитадели, а в массовке снимались 

местные жители.

КРЕПОСТЬ ДУХА

 ■ Главные сражения здесь 
состоялись в первой поло-
вине ХХ века, но построи-
ли сооружение из красного 
кирпича столетием раньше.

Возвели его на месте старого 
города, часть истории которого 
утрачена навсегда. но не вся. 
Познакомившись с экспозицией 
Музея обороны брестской кре-
пости, созданного еще в 1956 
году, загляните в уникальный 
археологический музей «бере-
стье» на Волынском укрепле-
нии. Подлинные срубы домов 
и мощенные деревом улицы 
городища ХIII столетия, чудом 
уцелевшие в болотистой по-
чве вместе с предметами быта  
и культуры той далекой эпо- 
хи...

«берестье» превратилось 
в интерактивную площадку, где 
гости знакомятся с тысячелет-
ней историей древнего города, 
перемещаясь, словно на маши-
не времени, сквозь века. среди 
удивительных находок архео-
логов - коллекции металличе-
ских замков и ключей, ножниц, 
ножей, предметов вооружения, 
земледельческих орудий труда, 
стеклянных и металлических 
браслетов, деревянной посу-
ды, гребней, детских игрушек, 

ложек, детали ткацкого станка 
и многое другое.

архитектурно-скульптурный 
ансамбль мемориала многогра-
нен. Здесь все напоминает по-
сетителям о героизме защитни-
ков и вероломстве гитлеровцев.

Знаменитая цитадель - одно 
из самых посещаемых мест бе-
ларуси. Поклониться подвигу ее 
защитников ежегодно приезжа-
ют тысячи людей со всего мира. 

сердце начинает учащен-
но биться на входе, который 
оформлен в виде огромной 
звезды, прорезанной в бетон-
ном блоке. узнаваемый голос 
Юрия левитана произносит те 
самые слова: «Говорит Москва. 
22 июня без объявления войны 
немецко-фашистские захват-
чики напали на советский со-
юз...».

Главная композиция ан-
самбля  - монумент «Муже-
ство» - представлена в виде 
сурового лица воина, симво-
лизирующего непоколеби-
мость защитников крепости. 
его высота - 33,5 метра. он 
создан по проекту архитектора 
александра кибальникова и 
открыт в 1971 году. у одного из 
самых выдающихся советских 
скульпторов к тому времени 
за плечами было два шедев-

ра - памятник Чернышевско-
му в саратове, за который он 
получил сталинскую премию, 
и легендарный памятник Мая-
ковскому в Москве.

После того как центральный 
объект брестской крепости 
оформили, команда мастеров 
принялась за скульптурную 
композицию «Жажда» на левом 
берегу рукава реки Мухавец. 
солдат, опираясь на автомат, 
из последних сил пытается до-
тянуться до реки и зачерпнуть 
каской воды. 

В 1971-м под мемориальные 
плиты на площади Церемониа-
лов торжественно перезахоро-
нили останки 823 человек. сей-
час там покоятся более тысячи 
человек. Работа в архивах не 
прекращается, идет переписка 
с родственниками погибших, по-
иск пропавших без вести.

неподалеку устремился в 
небо на сотню метров штык-
обелиск. секции, из которых 
он собран, изготовили на Мо-
лодечненском заводе металло-
конструкций. В брест их везли 
мощными тягачами с полупри-
цепами. сборку производили 
на земле, а потом смонтиро-
ванный обелиск весом более 
ста тонн устанавливали почти 
шесть часов.

ПоПасТЬ В дРеВниЙ ГоРод далекое ПРоШлое
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В 2021 году, 
когда отмечался полу-

вековой юбилей мемориала 
«Брестская крепость-герой», ему 
был присвоен орден Франциска 

Скорины за значительные достиже-
ния в сохранении исторического насле-
дия, увековечении памяти участников 

Великой Отечественной войны, патрио-
тическом воспитании детей и молоде-
жи. Первый в Беларуси случай, когда 

высокой награды удостоили не 
конкретного человека, а музей-

ный комплекс.

Холмские ворота в шрамах  
от хищных зубов оккупантов.

Даже те, кто еще  
не доехал до крепости, 
знакомы с монументом 

«Мужество».



«Великое наследие -  
общее будущее»

28 - 30 апреля / 2025 / № 18 (2)
9присяге

 ■ К юбилею выпустили специаль-
ные дензнаки.

В особенный год нацбанк беларуси 
выпустил памятные монеты и банкно-
ту «80 год Перамогі савецкага народа 
ў Вялікай айчыннай вайне» (с белорусско-
го: «80 лет Победы совет-
ского народа в Великой 
отечественной войне»).

символично, что номи-
нал памятной банкноты - 
восемьдесят белорусских 
рублей. на купюре угады-
вается главный монумент 
брестской крепости «Му-
жество». на обратной 
стороне - рука матери, 
сжимающая ладошку 
ребенка, на фоне архи-

тектурного комплекса «Ворота Минска»  
и цветка яблони. количество банкнот 
ограничено и тоже символично - восемь-
десят тысяч штук. За ними явно будут охо-
титься коллекционеры. При этом новинкой 
без проблем можно будет расплатиться, 
например, в магазине.

 ■ Сохранить уникальные объ-
екты помогает Союзное госу-
дарство.

В 2018 - 2020 годах в брестской 
крепости уже прошел масштаб-
ный «капремонт» - реконструкция 
по союзному проекту включала 
шестнадцать мероприятий. на кон-
сервацию руин, создание новых экс-
позиций, обновление декоративно-
художественной подсветки и другие 
работы из союзного бюджета по-
тратили около трехсот миллионов 
российских рублей.

Директор мемориального ком-
плекса Александр Коркотадзе по-
делился планами:

- По новому проекту союзного 
государства ведутся работы по ре-
ставрации и музеефикации мемо-
риального комплекса. Часть сде-
лали в прошлом году. Речь идет 
о ремонтно-реставрационных рабо-
тах на северных воротах, казема-
тах, разработана проектно-сметная 
документация по остальным меро-
приятиям. В этом году выделено 
около 267 миллионов российских 
рублей. идет реконструкция казе-
матов у главного входа «Звезда», 
в южной, юго-западной казармах.

В легендарной цитадели появит-
ся еще одна мемориальная зона - 
«скорбь».

- Это будет продолжение му-
зеефикации брестской крепости 
в руинах 44-го стрелкового полка. 
Пока обсуждается, как будет вы-
глядеть памятник. к 22 июня 2026 

года планируем завершить рабо-
ту. следующий год для нас очень 
важен  - 85-летие начала войны  
и героической обороны брестской 
крепости, - отметил символизм ди-
ректор комплекса.

сегодня крепость-герой так же 
твердо, как и в июне 1941-го, стоит 
на защите - теперь уже историче-
ской правды и памяти.

- В 80-е сюда в год приходило до 
миллиона посетителей, - отмечает 
александр коркотадзе. - Мы вхо-
дили в число десяти самых посе-
щаемых музеев советского союза. 
После распада сссР поток тури-
стов уменьшился до шестидесяти 
тысяч. но крепость выстояла! ее 
роль и значение в общественной 
жизни государства усилились по-
сле того, как Президент беларуси 
своим распоряжением в 1997 году 
закрепил за мемориалом статус не-
штатного центра патриотического 
воспитания молодежи.

ежедневно с героической истори-
ей посетители могут познакомить-
ся с восьми утра и до полуночи. 
Гостям предлагают разные по те-
матике и продолжительности экс-
курсии. о судьбах попавших в не-
мецкий плен и противостоявших 
врагу в застенках гестапо, о геноци-
де белорусского народа расскажут 
«Музей войны - территория мира» 
и экспозиция «оборона Восточного 
форта». В богатую событиями исто-
рию, трагедию и героизм 1941 года 
погружает экспозиция «летопись 
брестской крепости».

 ■ На страже памяти стоит Сводный 
студенческий стройотряд.

Парни и девушки накидывают куртки-
бойцовки, берут в руки лопаты и помогают 
в возведении объектов для сверстников 
в Республиканском центре патриотическо-
го воспитания молодежи на базе кобрин-
ского укрепления брестской крепости.

Первый этап строительства завер-
шен. Реконструирована казарма 125-го 
стрелкового полка под спальный корпус, 
обустроены классы. следуя поговорке 
«в здоровом теле здоровый дух», для 
подростков открыли современный ста-
дион, скалодром, военно-спортивные по-
лосы, площадки для рукопашного боя. 
Потеплеет - и на территории вырастет 
палаточный городок.

Чтобы сделать преображения еще 
масштабнее и заодно напомнить о тра-
гических событиях новому поколению, 
объектам капремонта и реконструкции 
комплекса присвоили статус Всебело-
русской молодежной стройки.

Прошлым летом ребята из разных горо-
дов союзного государства трудились на 
кобринском укреплении не покладая рук.

сводный студенческий стройотряд со-
юзного государства имени Героя совет-
ского союза Петра Гаврилова собрал под 
своим крылом шестьдесят ребят из бре-
ста, Полоцка, Гомеля, казани, кирова 
и Могилева.

белорусские студенты приезжают сюда 

круглый год - начали еще осенью 2023-
го и продолжают до сих пор. один отряд 
сменяет другой - ребята со всей страны. 
бок о бок со студентами в крепости тру-
дятся и профессионалы - строительные 
бригады, реставраторы, археологи. В пла-
нах -  реконструировать двадцать казе-
матов под создание учебного корпуса. 
Восстановить историческое здание XIX 
века, где в классах смогут заниматься 
ребята. намечен фронт работы по строи-
тельству столовой и благоустройству тер-
ритории. следом приступят к третьему 
этапу - реконструкции Западного форта 
на кобринском укреплении для размеще-
ния учебно-досугового центра на пятьсот 
человек.

Зимой на одном из объектов трудились 
студенты брестского государственного 
технического университета из строитель-
ного отряда «спадчына» имени Героя 
советского союза Машерова.

- общестроительные работы, 
погрузочно-разгрузочные, демонтаж кир-
пичных перегородок и напольных покры-
тий, уборка помещения от строительного 
мусора - это лишь часть наших обязан-
ностей, - рассказал командир студотря-
да Юра Демяник. - особая ответствен-
ность - трудиться не на рядовом объекте, 
а на территории легендарной цитадели. 
крепость - гордость брестчины, наша 
святыня, которую мы сохраняем. Восста-
навливая объекты, мы еще и отдаем дань 
уважения защитникам.

«МужестВо» на ладони

настРоЙка на РеЗулЬтат
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ВРеМЯ с ПолЬЗоЙ

Та самая памятная банкнота.

Родилась традиция 
класть цветы в каску 
скульптуры «Жажда».

Русский штык, 
которого 

дико боялись 
враги во всех 

мировых войнах, 
стоит там, 

где гитлеровцы 
впервые получили 

сдачи.

Бойцы студотрядов гордятся, что 
получили право трудиться  

в святом для каждого воина месте.

ждеМ ГостеЙ от РассВета и до ПолуноЧи!
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ГИТЛЕРОВСКИЙ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Нападение фашистских 
полчищ на Советский Союз 
22 июня 1941 года, по сути 
своей, стало нашествием 
всей Европы на нашу тогда 
единую страну.

БРЕДОВАЯ МЕЧТА 
ДО РУЧКИ ДОВЕЛА
По школьной привычке мы 

обычно считаем, что наши 
деды и прадеды сражались 
с немцами. Черта с два. Да, 
германский вермахт был 
главным ударным кулаком, 
но в подручных у него кого 
только не было. Общая чис-
ленность подразделений из 
европейских стран, воевав-
ших на Востоке, зашкаливает  
за два миллиона человек.

Впереди всех, задрав шта-
ны, бежали румыны. Маршал 
Антонеску маниакально бре-
дил мечтой о Великой Румы-
нии аж до Днепра. Гитлер 
обещал его мечту исполнить: 
отдать в придачу к Молда-
вии чуть ли не всю Украину. 
И в бой на Восток ринулись 
в общей сложности больше 
шестисот тысяч румынских 
солдат и офицеров. Захвати-

ли Одессу. Рванули на Кавказ. 
Взяли вместе с вермахтом 
Анапу, Новороссийск. Дош-
ли до Нальчика. Победные 
песни и пляски кончились 
под Сталинградом. Немцы 
и так были невысокого мне-
ния о румынских частях. 
Даже ставили командовать 
ими германских офицеров. 
Но и это не спасло от разгро-
ма. Их оборона рушилась, как 
трухлявое дерево, под удара-
ми наших войск. В пробитые 
бреши устремлялись лавины 
советских танков, окружая 
армию Паулюса. К концу ян-
варя 1943 года все румынские 
дивизии под Сталинградом 
были практически полностью 
уничтожены - общие потери 
составили почти 200 тысяч 
убитыми и ранеными. По су-
ти, это был крах румынского 
похода на Восток. В апреле 
1944 года наши войска вы-
швырнули их из Одессы, 
потом из Молдавии. Едва 
Красная армия вошла на их 
территорию, румыны лихо 
переобулись на лету, сверг-
ли Антонеску и тут же запи-
сались в антигитлеровскую 
коалицию, повернув оружие 
против немцев.

ПЛЕННЫХ БРОсАЛИ 
В КИПЯТОК
Финны оказались хитрее 

и расчетливее. В союзники 
Гитлера маршал Маннергейм 
записался одним из первых. 
И в июне 1941-го, зная точ-
но, когда начнется война, 
подтянул войска к советской 
границе. Но лезть в пекло не 
спешил. Ждал-прикидывал, 

как начнут развиваться дела 
на немецких участках вторже-
ния. И лишь спустя неделю, 30 
июня 1941 года, финны дви-
нулись в наступление на Вы-
борг и Петрозаводск. К концу 
августа 1941-го вышли к Ле-
нинграду, блокировав город 
с севера. И к началу октября 
заняли почти всю террито-
рию Карелии, кроме побере-
жья Белого моря и Заонежья. 
Они страшно зверствовали 
на оккупированных землях, 
устроив настоящий геноцид. 

В Карелии, например, соз-
дали так называемую «зону-
вакуум» - в конц-лагеря бро-
сили всех мирных жителей, не 
являвшихся карелами. Там по-
гибли от шести до десяти ты-
сяч человек, повинных толь-
ко в своей национальности. 
Погиб также каждый третий 
красноармеец, попавший к 
ним в плен.

Своей жестокостью финны 
переплюнули даже гестапов-
ских палачей: пленных зажи-
во сжигали на кострах или 
живьем варили в железных 
бочках. Уровень смертности 
в финских концлагерях был 
даже выше, чем в немецких 
фабриках смерти. И все-таки 
мы победили.

В августе 1944 года Красная 
армия разгромила основную 
часть финских войск и вышла 
на границу. Для убедитель-
ности наша дальняя авиация 
мощно бомбила Хельсинки. 
Почувствовав, что дело пах-
нет полной катастрофой, фин-
ны тут же разорвали договор 
с Гитлером и слезно запроси-
ли мира у Москвы. Сталин не 
взял с них ни копейки репа-
раций, а ведь мог раздеть до 
трусов. Хотел иметь мирного 
соседа. А они вот в НАТО всту-
пили. И Россия для них опять 
враг. Не помнят «суомцы» уро-
ков истории. А зря.

 ■ Новые крестоносцы получили 
кресты - только березовые.

БОРОДИНсКИЙ РАЗГРОМ
Эммануэлю Макрону явно не дают 

покоя лавры бонапарта. То-то он за-
диристее остальных грозит кулаком 
Москве. Восемьдесят лет назад во 
Франции тоже нашлись авантюристы, 
решившие вместе с вермахтом дой-
ти до Москвы, как когда-то бонапарт. 
и напыщенно назвали это «крестовым 
походом на Россию». бонапарт Мо-
сквой, как известно, подавился, еле 
ноги унес, едва не утонув в березине. 
новые крестоносцы тоже получили 
свои кресты - на могилы.

осенью 1941 года в Подмосковье по 
пятам наступавших немцев прибыл аж 
целый корпус французских доброволь-
цев. и вот ирония судьбы. свой первый 
бой они приняли на бородинском поле 

против сибирской дивизии полковника 
Виктора Полосухина. Первый и, по су-
ти, последний. бравые потомки напо-
леона не выдержали мощной контрата-
ки сибиряков. легион был разгромлен, 
выведен в тыл и на передовой больше 
не появлялся, в  основном промышлял 
борьбой с партизанами, в том числе 
в белоруссии. никаких чисто фран-
цузских частей немцы против крас-
ной армии не бросали в бой вплоть 
до февраля 1945-го. Хотя отдельных 
добровольцев в частях вермахта бы-
ло прилично. В 1945 году в бой пошла 
дивизия сс «Шарлемань», названная 
в честь императора карла Великого. 
и опять разгром за разгромом. По-
следние из оставшихся в живых «шар-
леманцы» сдались нашим войскам 
в берлине. Французы сражались за 

Гитлера и на Западе. не зря Рузвельт 
и Черчилль хотели полностью оккупи-
ровать Францию как пособника нацист-
ского режима. спас сталин, настоял на 
включении Парижа в антигитлеровский 
лагерь. Все-таки был де Голль с его 
«свободной Францией», была сначала 
эскадрилья, а затем целый авиаполк 
«нормандия - неман», но это уже дру-
гая история.

ПУШКИН ДОКОНАЛ 
ИсПАНЦЕВ
Вообще, состав союзников вермах-

та на Востоке был очень мозаичным. 
испания, например, сссР войны не 
объявляла, но все равно отправила на 
фронт подразделение - «Голубую ди-
визию». дрались они, надо признать, 
стойко, под тем же ленинградом. При 

этом, по воспоминаниям старожилов, 
отличались удивительно добродуш-
ным отношением к мирным жителям 
и никаких зверств не творили. Послед-
ний бой уже обескровленная «Голубая 
дивизия» приняла в октябре 1943 года 
в окрестностях города Пушкин. После 
чего жалкие остатки некогда сильного 
соединения смотались домой, и боль-
ше испанцы на Востоке не появлялись. 
бельгийцы, датчане, голландцы, нор-
вежцы - уж им-то, казалось бы, что 
сссР сделал плохого? - все равно 
притащились. да не просто так, а це-
лыми дивизиями сс - «Викинг», «ни-
дерланд», «Валлония», «Фландрия». 
с пушками, танками «Тигр» - немцы 
вооружили. конец был один. их остат-
ки наши бойцы добивали в берлине, 
в том числе при штурме Рейхстага.

как сТалин сПас ФРанЦиЮ
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ОНИ ШЛИ НА ВОсТОК

ПаРиЖские ТаЙнЫ

Этим румынам еще повезло, их взяли в плен 
казаки. А попадись они жителям, над которыми 

измывались, домой бы уже не вернулись.

Финны радостно маршировали  
по оккупированному Петрозаводску, 

считая, что с фюрером у них все 
получится. Но были биты. Теперь 

надеются на НАТО. Забыли историю?
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 ■ Сталинград для ита-
льянцев стал адом.

МАКАРОНЫ  
ПО-ВОЛЖСКИ
В шестидесятые годы на 

экраны вышли сразу два 
советско-итальянских филь-
ма о горькой участи солдат 
с  апеннин, что отправились 
воевать с сссР по воле взбал-
мошного дуче, которому не 
давали покоя лавры Гитлера. 
Фильмы «они шли на Восток» 
и «Подсолнухи».

участь «макаронного вой-
ска» и впрямь была горькой. 
а ведь их тогда приперлось 
к нам больше трехсот тысяч - 
бравых берсальеров с перьями 
на касках. и больше ста тысяч 

навсегда легли в советскую 
землю. особенно под сталин-
градом. В заснеженных волж-
ских степях привыкшие к юж-
ному солнцу рагацци (ребята, 
ит. - Ред.) пережили настоящий 
ад, полностью утратив боеспо-
собность. Толпы отступавших 
итальянцев буквально давили 
гусеницами наши танкисты.

«Я такого месива никогда 
больше не видел. итальян-
скую армию буквально втерли 
в землю. когда из боя вышли, 
танки стали ниже башни крас-
ные. будто плавали в крови», - 
вспоминал командир Т-34 
 сергей отрощенков.

солдаты дуче сдавались 
в плен целыми полками. Хо-
тя в самом начале вторжения 

успели повоевать на днепре, 
участвовали в захвате дон-
басса. на вторых ролях, но 
все-таки. сталинград же стал 
осиновым колом, вбитым 
в жизнеспособность итальян-
ских войск на Востоке.

уцелевшие мечтали лишь об 
одном - поскорее унести ноги 
из России. и уже в мае 1943 
года Муссолини, шокирован-
ный потерями, отдал приказ 
вернуть ошметки армии до-
мой. добивали их уже наши 
союзники.

КРУШЕНИЕ НА ДОНУ
22 июня 1941 года диктатор 

Венгрии Миклош Хорти отпра-
вил Гитлеру телеграмму, в ко-
торой назвал этот день счаст-

ливейшим в жизни. В отличие 
от других союзников Третьего 
рейха, у Венгрии не было ни-
каких причин вступать в вой-
ну против советского союза. 
Между нашими странами даже 
не было общей границы. Тем 
не менее к лету 1942 года на 
территории сссР воевали уже 
двести тысяч венгерских сол-
дат, в основном на воронеж-
ском направлении, где и на-
дорвали свой хребет.

В январе 1943 года красная 
армия мощными ударами на 
дону и северном донце раз-
громила вторую венгерскую 
армию, костяк мадьярских 
сил на Востоке. они потеря-
ли больше 150 тысяч человек 
убитыми, ранеными, пленны-
ми. крупнейшее поражение 
венгров за всю их историю. 

После этого никаких новых сил 
на Восток они уже не перебра-
сывали и в активных боях на 
передовой не участвовали, 
ограничившись охраной тылов 
и действиями против партизан.

но при этом именно вен-
гры до последнего сражались 
вместе c нацистами против 
 красной армии. Взять буда-
пешт в феврале 1945 года на-
шим войскам удалось с огром-
ным трудом. Хотя, в отличие 
от тех же финнов, венгры, по-
хоже, хорошо усвоили уроки 
истории. Помнят «трагедию 
под Воронежем». и что во Вто-
рой мировой, по разным оцен-
кам, погибли почти миллион 
венгров. и сейчас категори-
чески не  хотят ввязываться 
в натовские авантюры против 
России.

сдаВалисЬ ЦелЫМи ПолкаМи Фиаско беРсалЬеРоВ

 ■ Своей жестокостью украинские 
палачи шокировали даже немец-
ких карателей.

ХЛЕБ-СОЛЬ  
НАцИСтАМ
на закуску самое время поговорить 

о ближайших соседях, - а в недавнем 
прошлом даже согражданах, - об украи-
не и Прибалтике. начнем с украины, 
она особенно актуальна по понятным 
причинам. и тогда, как и сегодня, укра-
ина была очень разной. Только одна 
цифра: в списке общих потерь красной 
армии за время Великой отечествен-
ной войны украинцы, если так можно 
сказать, занимают второе место после 
русских. конкретно - русских солдат и 
офицеров погибло 5,756 млн человек. 
украинцев - 1,377 млн. отдали жизни 
в боях с захватчиками.

но были и другие украинцы. Хлебом-
солью встречавшие оккупантов. Тво-
рившие чудовищные еврейские погро-
мы, вызрезавшие семьи партийных 
работников, если те не успели уехать. 
из мерзавцев-добровольцев немцы 
сформировали 47 полицейских бата-
льонов общей численностью 35 тысяч 
отпетых головорезов. сжигали дерев-
ни. Расстреливали тысячи мирных жи-

телей. своей жестокостью каратели 
шокировали даже немцев, когда банде-
ровский ублюдок хватал за ноги грудно-
го младенца и с размаху разбивал его 
голову об угол дома. а рядом лежала 
изнасилованная мать со вспоротым 
палачами животом.

ПЛЮГАВЫХ ГНАЛИ В ШЕЮ
В марте 1943 года с личного одо-

брения Гиммлера началось форми-
рование дивизии сс «Галичина».  
В нее мигом записались 82 (!) тысячи 
добровольцев. Тридцать тысяч немцы 
сразу отсеяли, в основном из-за плю-
гавости - несолидных для эсэсовца 
параметров. 

оставшихся хватило на дивизию 
и еще два пехотных полка. Пережила 
дивизия всего один бой. Под брода-
ми во львовской области ее вместе  
с армейским корпусом вермахта в пух 
и прах разнесла наступавшая совет-
ская армия. 

Зажатых в котел «галичан» уни-
чтожали артиллерией и авиацией. Те  
в панике бежали. лесами и болотами 
вырваться из котла удалось лишь не-
скольким сотням. В дальнейшем они 

зверствовали в словакии и словении 
против партизан. После чего удрали 
в австрию, где сдались союзникам. Те 
отказались их выдать сссР. 

Многие нелюди, убивавшие мирных 
людей, нашли убежище за океаном, в 
той же канаде, где Зеленский, помни-
те, лобызался в местном парламенте 
с одним из таких палачей. Что многое 
говорит о нынешней киевской власти.

ГОтОВИЛИ  
УЧАСтЬ РАБОВ
Фашистских прихвостней, надевших 

в годы войны форму сс, чтут до сих 
пор как героев и в странах Прибалти-
ки. особенно в латвии. ну как же, по 
нацистской расовой метрике именно 
латыши считались самыми арийскими 
из всех. и снарядили в армию Гимм-
лера целый корпус добровольцев из 
четырех дивизий. За ними в расовой 
табели о  рангах шли эстонцы - те да-
ли только дивизию. а вот литовцы для 
нацистов были ни то ни се, в чем-то 
даже славяне - им позволили органи-
зовать лишь мелкие подразделения, 
так сказать, на подхвате.

боеспособность прибалтов тоже 

была так себе. немцы бросали их на 
разные участки фронта, в основном 
для затыкания дыр. исход боев был 
неизменным - разгром и отступление. 

Только один лишь пример. латыши 
воевали и в красной армии. В декабре 
1944 года под городком салдус в кур-
ляндии дивизия из 130-го латышского 
корпуса сошлась в бою с девятнадца-
той латышской дивизией сс. и не про-
сто потеснила, а обратила сородичей 
в немецкой форме в бегство. 

а Таллин от фашистских оккупан-
тов в сентябре 1944 года освободили 
войска восьмого эстонского стрел-
кового корпуса под командованием 
генерал-лейтенанта лембита Пэрна. 

и когда лишившиеся разума по-
томки сносят монументы воинам-
освободителям, они уничтожают 
память о тех своих соплеменниках, 
которые, оставшись настоящими па-
триотами, не присягнули на верность 
захватчикам, а, по сути, спасли свои 
народы от уничтожения. Ведь по гит-
леровскому плану «ост» Прибалтика 
подлежала онемечиванию. а местному 
населению была уготована участь по-
луграмотных рабов.

не щадили даже ГРудниЧкоВ бЫВШие соГРаждане
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Итальянцы, приняв первый бой, 
сразу поняли, что увеселительной 

прогулки не получится и плен - 
лучшее, что их ждет.
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ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Мемориал в Красном Бе-
реге уникален, ведь он по-
священ детям, погибшим 
в Великую Отечественную 
войну.

ДЕТСКАЯ ХАТЫНЬ
Его еще называют «Дет-

ской Хатынью» или «Детским 
Освенцимом». И это, пожа-
луй, не натяжка и не преуве-
личение. Смотришь на него, 
слушаешь рассказ экскурсо-
вода, и мурашки по телу. Тут 
затихают самые шумные по-
сетители из подростков. Здесь 
не скрывают слез даже здоро-
вые мужики.

А экскурсоводы, рассказы-
вая трагическую историю 
этого места, кажется, заново 
каждый раз переживают те 
события восмидесятилетней 
давности: эмоции и у них за-
шкаливают, и голос звучит 
всегда на полтона выше.

Посещение мемориала де-
тям - жертвам Великой Отече-
ственной войны в Красном 
Береге должно быть в про-
грамме каждого, кто приезжа-
ет в Беларусь. Уверяю вас, как 
много читавший о зверствах 

нацистов. Тем более что он 
уникален - других таких нет 
в Союзном государстве.

Мне с погодой не очень по-
везло: было холодно, а еще 
в этот день шел дождь. Но это 
лишь усиливало эффект: при-
рода словно продолжала опла-
кивать погибших ребятишек.

Накануне Великой Отече-
ственной в небольшой го-
мельской деревушке Красный 
Берег было чуть больше сот-
ни дворов и от силы пятьсот 
жителей. Она ассоциирова-
лась с местным заводом, на 
котором варили сначала по-
видло, а потом и различные 
сорта варенья. В тридцатых 
открылись цеха по производ-
ству крахмала. Но в основ-
ном жизнь крутилась вокруг 
железнодорожной станции, 
которая связывала Крас- 
ный Берег с остальной стра-
ной.

КрАСНЫй  
бЕрЕг
Удачной локацией и вызван 

выбор нацистов, организо-
вавших тут сборный пункт 
для детей, которых насильно 
отнимали у родителей. Ма-
лышей забирали у матерей 

в ходе карательных операций 
по всем соседним районам 
и отправляли сюда - одино-
ких и испуганных. Это место 
фашисты создали, чтобы их 
быстро помыть, обследовать, 
узнать группу крови. А затем 
отправить кого в Германию 
на работы, а кого - в другие 
лагеря, где действительно вы-
качивали кровь для немцев. 
Первая группа, резус положи-
тельный - таким было усло-
вие попадания в донорский 
лагерь «Красный Берег». Это 
универсальная кровь для ис-
пользования в медицинских 
целях.

На роль доноров немцы бра-
ли детей в возрасте от вось-
ми до четырнадцати лет. Ок-
купанты считали, что в этот 
период идет бурное развитие 
организма, из-за чего такая 
кровь быстрее ставит на ноги 
раненых. Всего через донор-
ский концентрационный ла-
герь «Красный Берег» прошло 
1990 детей. Точно известна 
судьба только пятнадцати. Бе-
лорусы особо подчеркивают, 
что полного восстановления 
генофонда нации не удалось 
добиться и спустя восемьде-
сят лет.

По задумке автора мемориа-
ла Леонида Левина, он посвя-
щен всем детям  - жертвам 
войны. Комплекс напомина-
ет солнце с расходящимися 
в разные стороны лучами. Во-
круг - яблоневый сад. Символ 
жизни.

Каждая деталь мемориа-
ла глубоко символична. Вы-
ходишь из автобуса, и перед 
тобой фигура девочки - ху-
денькой, беззащитной, пы-
тающейся поднятыми над 
головой руками защититься 
от ужасов войны. Она стоит 
на красных камешках, сим-
волизирующих капельки дет-
ской крови.

ЗАВЕЩАНИЕ 
ДОЧЕрИ
От площади, как лучи, рас-

ходятся аллеи. Одна из них 
черная - цвета скорби. Она ве-
дет к мертвому классу. 21 пар-
та, за которые никто не сядет. 
На доске нет уравнений или 
словарного диктанта. На ней 
выбито письмо пятнадцати-
летней Кати Сусаниной. Его 
нашли случайно, когда раз-
бирали кирпичную кладку 
разрушенной печи в одном 
из домов в освобожденном 
районном центре Лиозно Ви-
тебской области.

С одной стороны было на-
писано: «Полевая почта, 
номер… Петру Сусанину». 
А с другой стороны: «Просьба 
к тому, кто найдет это  письмо, 
бросить в почтовый ящик. 
Так как меня в живых уже 
не будет». Послание нашли 
и опубликовали еще до конца 
войны журналисты «Комсо-
мольской правды».

Катя погибла 12 мар-
та 1943 года, в день своего 
 пятнадцатилетия. «Дорогой, 
добрый папенька! Пишу я 
тебе письмо из немецкой не-
воли. Когда ты, папенька, бу-
дешь читать это письмо, меня 
в живых уже не будет. И моя 
просьба к тебе, отец: покарай 

немецких кровопийц. Это за-
вещание твоей умирающей 
дочери».

В письме она рассказыва-
ет о судьбе мамы: ее убил 
немецкий офицер. Описала 
Катя и свою далеко не дет-
скую судьбу: издевательства 
немецких хозяев, которые за-
ставляли ее работать и есть 
из одного корыта с Розой и 
Кларой - свиньями немецко-
го барона. В свой праздник 
девочка  узнает страшную но-
вость: хозяева дома уезжают 
в Германию и хотят забрать 
ее с собой.

«Я решила, что лучше уме-
реть на родной сторонушке, 
чем быть втоптанной в про-
клятую немецкую землю. 
Только смерть спасет меня 
от жестокого битья. Не хочу 
больше мучиться рабыней 
у проклятых, жестоких нем-
цев, не давших мне жить! За-
вещаю, папа: отомсти за маму 
и за меня. Прощай, добрый 
папенька, ухожу умирать. 
Твоя дочь Катя Сусанина. Мое 
сердце верит: письмо дойдет. 
12 марта 1943 г.».

Письмо так и не дошло до 
ее отца. Петр Сусанин погиб 
в 1944 году.

С обратной стороны класс-
ной доски - карта Беларуси. 
На ней отмечены другие ла-
геря, в которых содержались 
дети. За ней - белый кораблик. 
Детишки запускают их вес-
ной по первым ручьям. Толь-
ко все они уплывали вдаль, 
а последней гаванью этого 
стал  Красный Берег. На па-
русах - имена погибших де-
тей,  взятые из лагерных до-
кументов.

На площади - детские рисун-
ки из разноцветного  стекла. 
Их после освобождения 
 Минска нарисовали учени-
ки белорусского художника 
 Сергея Каткова. На них нет ни 
единого упоминания о вой-
не. Цирк, рыцари, бабочки, 
 египетские пирамиды.

 ■ Немецкие солдаты и офице-
ры продавали их по пять марок 
за ребенка.

В годы войны оккупантами на тер-
ритории беларуси было разрушено 
более двухсот городов. уничтожено 
частично или полностью свыше 11,7 
тысячи деревень и поселков.

Фашисты не щадили никого: ни ста-
риков, ни детей. Перед войной в бссР, 
включая белостокскую область (часть 
ее после окончания войны вошла в со-
став Польши. - Ред.), проживали свыше 

4,3 миллиона детей в возрасте до шест-
надцати лет. Эвакуировать на восток 
смогли около пятнадцати процентов. 
остальные так и остались на оккупи-
рованной территории.

к началу Великой отечественной во-
йны в школах беларуси училось около 
1,8 миллиона детей, а по состоянию на 
5 октября 1944-го их было зарегистри-
ровано немногим больше 1,2 миллио-
на. Численность учащихся сократилась 
больше чем на 33 процента.

По предварительным подсчетам, за 
1941 - 1944 годы на территории бела-
руси погибло больше 166 тысяч несо-
вершеннолетних, а сиротами остались 
свыше 138 тысяч человек.

Многих угоняли в Германию. По дан-
ным снк бссР, это коснулось больше 
380 тысяч человек, из которых свыше 
33 тысяч (8,3 процента) - дети и под-
ростки до шестнадцати лет.

детей в возрасте до десяти лет пред-
полагалось онемечивать в специально 

созданных для этого лагерях и детских 
домах, созданных на территории Поль-
ши и Германии. Там они проходили 
расовый отбор и «приучались к по-
слушанию новой власти». Подростков 
планировали использовать на прину-
дительных работах.

установлены факты продажи нем-
цами белорусских детей зажиточным 
крестьянам, помещикам и торговцам. 
немецкие солдаты и офицеры прода-
вали детей по пять марок за ребенка, 
при этом учитывались их внешность 
и возраст.

 ■ В декабре прошлого года здесь открыли музей.

Экспозиция оформлена в виде паутины, которой пытались 
опутать нас оккупанты. Паутинными нитями-стенами она раз-
делена на локации. Первая - о мирном довоенном времени. 
дальше - диорамы, фотографии о жизни детей во время войны, 
об их мечтах, помощи взрослым в партизанских отрядах, в тылу. 
отдельная локация рассказывает о сборном пункте. на одной 
из стен - имена выживших и вернувшихся домой узников. еще 
одна зона посвящена послевоенному времени.

МалЫШеЙ - на ПРодаЖу за ГРанью

Бе
лТ
А

«ПрОЩАй, ДОбрЫй ПАПЕНЬКА»

ПауТина оккуПаЦии ЭксПозиЦиЯ

На мемориале поставили 
символические парты. К ним приносят 
красные цветы, которые напоминают 
капли крови, что нацистские изверги 

выкачивали у детей.



«Великое наследие -  
общее будущее»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В небе войны отважно 
дрались с врагом летчики-
белорусы. Сорок из них 
стали Героями Советского 
Союза.

КАРАТЕ в нЕбЕ
Отважные соколы Сине

окой, по подсчетам истори
ков, сбили 506 вражеских са
молетов. Причем Александр 
Горовец установил абсолют
ный для ВВС Красной армии 
рекорд результативности. 
Уроженец деревни Мошка
ни на Витебщине вырубил 
в одном бою сразу девять фа
шистских стервятников. На
стоящее карате в воздухе.

Это случилось во 
время эпохальной 
Курской битвы, 6 ию
ля 1943 года. К тому 
моменту 28летний 
старший лейтенант Го
ровец считался опыт
ным воздушным бой
цом. С начала 
войны он уже 
совершил 74 
боевых вы
лета, лично сбил 
два немецких самоле
та, еще два в группе, 
за что получил орден 
Красного Знамени.

И вот  75й вылет. 
 Разбежавшись по по
лосе, эскадрилья ис
требителей Ла5, 
в которой был Го
ровец, взмывает 
в небо. Задание: 
прикрыть наши 
войска в районе 
Ольховатки 
от возмож
ного удара 
фашистских 
бомбарди
ровщиков.

До точки 

дошли без приключений. Ког
да время патрулирования вы
шло, эскадрилья повернула на 
обратный курс. Тогдато все и 
случилось. Его ведомый, при
крывая командира, ввязался в 
бой с неожиданно вынырнув
шей из облаков парой «мессер
шмиттов». Дальше Горовец 
пошел один. И тут он увидел 
большую группу немецких 
пикирующих бомбардиров
щиков Ju 87. Плотным строем 

«лаптежники», 
как называли их 
красноармейцы 
за характерную 
форму шасси, 
шли бомбить на
ши позиции. По
чему Горовец не 
сообщил о  них 
остальной эска
дрилье  навсегда 

останется 
загадкой. 
Одно из 
двух: либо 

его рация 
была настро
ена только на 
прием,  либо 
она просто 

не работала, 
что тоже 
случалось.

Ф а ш и 
стов боль
ше двад
цати, но 

размыш
лять неког
да  «юнкерсы» 
т р е б о в а л о с ь 
остановить лю
бой ценой. И 
наш летчик, 
повернув свой 
Ла5, пошел в 

атаку   один против целой 
армады.

Бой видели с земли наши 
артиллеристы, онито и рас
сказали подробности. Как на 
их глазах Горовец первой же 
очередью поджег машину ве
дущего фрицев. Их строй мо
ментально стал рассыпаться. 
Затем атаковал следующего 
врага. Действовал как на
стоящий ас, стремительно 
и бесстрашно. Подходил поч
ти вплотную к фашистскому 
 самолету и бил в упор. На
верняка. Третий стервятник, 
вспыхнув, развалился в возду
хе на куски. А Горовец снова 
и снова шел в атаку. Так он 
сбил восемь самолетов. Ког
да боеприпасы кончились, 
пошел на таран и  рубанул 
винтом по хвосту очередно
го «лаптежника». Еще один 
готов. Девятый.

Купол оТоРвАло
Однако на свой аэродром 

герой так и не вернулся. На 
обратном пути его атакова
ла четверка «фоккевульфов». 
В бою с бомбардировщика
ми он выстрелил все до же
лезки. Без единого патрона 
теперь шансов не было ни
каких.  Истребитель Горовца 
был  подбит и  стал падать. 
Из последних сил  летчик от
крыл фонарь кабины и дер
нул  кольцо  парашюта, но 
спастись не удалось   мощ
ный поток  воздуха оторвал 
купол. Самолет рухнул в во
ронку от крупной  авиабомбы, 
и его  засыпало землей.  Звание 
 Героя Советского Союза Алек
сандру Горовцу присвои
ли посмертно. Он  числился 
пропавшим без вести, пока 
в октябре 1957  года жители 
деревни  Зоринские Дворы под 
 Белгородом не обнаружили 
 обломки  самолета с останка
ми летчика. Партийный билет, 
офицерская  книжка и личный 
пистолет  героя хранятся в Цен
тральном музее Вооруженных 
сил РФ. Не месте его гибели 
установлен  бронзовый бюст. 
В Москве,  Витебске и Белго
роде есть  улицы Александра 
Горовца.

СЯбРЫ АСЫ

 ■ Бойцу пришлось однажды 
иметь дело и со Смершем.

над вражеской территорией зенитки 
сбили самолет его ведомого Николая 
Савина. «сам погибай, а товарища 
выручай» - для архипенко этот девиз 
был законом, от которого он никогда 
не отступал. савин умудрился все же 
сесть на брюхо. и, выскочив из каби-
ны, с земли стал махать кружившему 
над ним архипенко. сомнений - ноль. 
спасать друга.

- Выбрал площадку, снизился, - вспо-
минал Федор Федорович, - савин уже 
бежал к моему самолету, сейчас он 
заберется в фюзеляж, и мы вернемся 
домой. и в этот момент стойка шасси 
подломилась, наскочила на предатель-
скую кочку.

с проходившей неподалеку дороги 
в их сторону уже свернул фашистский 
танк. летчики бросились к оврагу, укры-

лись в кустах. Танк из пулемета дал оче-
редь по самолету, тот взорвался, затем 
пару раз полоснул по кустам и укатил 
обратно.

к своим выходили больше двух не-
дель лесами да болотами. на глухом 
хуторе разжились деревенской оде-
жонкой.

- оставили хозяину дома даже испод-
нее, поскольку знали по опыту ребят, 
выходивших из окружения, что немцы 
его обязательно проверят.

на дворе стоял октябрь 1941 года. 
ночами уже подмораживало. Ветхие 
ботинки, взятые у крестьянина, совсем 
расползлись, и архипенко пришлось 
идти почти босиком.

когда, оборванные и изможденные, 
они наконец вышли к своим, то их сразу 
арестовали и - в контрразведку. к сча-
стью, все обошлось. Только один из 

генералов упрекнул: не надо, мол, было 
садиться за другом, самолетов и так 
мало. Эти его слова архипенко запом-
нил на всю жизнь, так сильно они его 
обожгли.

как-то под сталинградом послали 
слетать на разведку. на обратную до-
рогу самолету не хватит горючки, все 
равно лети - надо! Возвращаясь с за-
дания, на последних каплях бензина 
перетянул линию фронта и с остано-
вившимся мотором плюхнулся в за-
снеженной степи. дальше - пешком, 
проваливаясь по колено, а где и по пояс, 
в наметенные сугробы.

опять повезло. В нескольких кило-
метрах проходила дорога. Тормознул 
грузовик. Забрался в кузов, а там - мать 
честная! - немцы. Пленные. Человек 
двадцать. сейчас дадут чем-нибудь по 
башке и выкинут из машины. Фрицы его 

сами испугались. Всю дорогу сидели 
как цуцики, прижавшись друг к другу 
и дрожа от мороза.

В декабре 1944 года ему дали отпуск, 
и он рванул домой, в авсимовичи, про-
ведать родных. Жизнь сложилась так, 
что его с сестрой и братом воспитывали 
дедушка с бабушкой, которых он очень 
любил. но бабушка его не встретила. 
утирая слезы, сестра рассказала, как 
фашисты облили ее керосином и со-
жгли за то, что помогала партизанам.

на фронт он возвращался, сжав от не-
нависти зубы. Желание было одно - по-
скорее добить гадов в их логове. своего 
последнего фашиста Федор архипенко 
завалил уже под берлином. За спиной у 
сталинского сокола осталась вся война, 
с первого дня до Победы. очень не-
многим летчикам удалось пройти тогда 
такой путь.

 ■ В небе над Курской ду-
гой дрался и Федор Архи-
пенко.

а после войны именно он, 
Герой Советского Союза 
Архипенко, возглавлял Го-
сударственную комиссию, 
принимавшую выпускные пи-
лотажные экзамены у курсан-
тов 1-го военного авиаучили-
ща, среди которых был Юрий 
Гагарин. и поставил свою 
 подпись в дипломе будущего 
космонавта № 1, открыв тому, 
по сути, дорогу к звездам. но 
это случится в 1956 году.

Войну уроженец деревни ав-
симовичи под бобруйском от-
махал с первого до последне-
го дня. совершил 467 боевых 
вылетов, сбил тридцать само-
летов лично и еще четырнад-
цать в группе. с таким ратным 
списком он, по идее, должен 
был закончить войну дважды 
Героем. но свою единствен-

ную «Золотую Звезду» полу-
чил только в июне 1945 года. 
Все предыдущие представле-
ния начальство заворачивало 
в отместку за независимый, 
а порой и дерзкий характер 
аса. как-то, например, вер-
нулся из боя, драка была жар-
кая, гимнастерку от пота хоть 
выжимай. «сколько сбили?» - 
спрашивает замполит полка. 
«нисколько», - отвечает архи-
пенко. «как это?» - понес пур-
гу замполит. «а ты сам слетай 
и сбей», - бросил ему в лицо 
летчик. Замполит, побагровев 
от возмущения, зашелся в но-
тациях. но архипенко махнул 
рукой, не став его слушать, 
и пошел в аэродромную зем-
лянку. к тому моменту на его 
счету было уже восемнадцать 
сбитых фрицев («геройская» 
норма - пятнадцать), но кто же 
даст «Звезду» такому строп-
тивцу? и представление в оче-
редной раз завернули.

ПРолоЖил доРоГу ГаГаРину ВиРТуоЗ

саМ ПоГибаЙ, а ТоВаРища ВЫРуЧаЙ бЫл слуЧаЙ
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Федор Архипенко был 
строптивым асом.

Памятник Герою Советского 
Союза Александру Горовцу  

в Витебске.
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ЗА ЛИНИЕЙ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ 374 тысячи народных мстителей 
сражались с врагом на оккупиро-
ванных белорусских землях.

ЧЕЛОВЕК ХЛЕБА  
И РУЖЬЯ
«Партызаны, партызаны, беларускія 

сыны!» - писал в конце 1941-го народ-
ный поэт Янка Купала о своих земля-
ках. Слава о том, что народ на занятых 
территориях не покорился гитлеров-
цам, распространялась быстро.

«Был строг к себе, снисходителен 
к другим и беспощаден к врагам» - 
таким запомнили легендарного ко-
мандира Василия Коржа его бойцы. 
Именно по его инициативе в первый 
же день войны на юге, в Пинском рай-
оне (Брестская область), был создан 
один из первых партизанских отрядов 
республики.

Из вооружения - только винтовки, 
сто - двести патронов на человека, 
гранаты, пара пистолетов. Но уже 26 
июня народные мстители отряда Ко-
марова (партизанская кличка Коржа) 
задержали вблизи Пинска фашист-
ских разведчиков-парашютистов, 
а 28-го дали бой противнику под де-
ревенькой Заполье. Начало кровопро-
литной борьбе на невидимом фронте 
было положено.

Если летом 1941-го в отряде Коржа 
насчитывалось шестьдесят человек, то 
в 1944-м он командовал пятнадцатью 
тысячами народных мстителей. Его 
любили, ему доверяли, с ним хотели 
идти в бой. 

Там, где действовало соединение 
Коржа, только убитыми фашисты по-
теряли больше 26 тысяч человек. Пин-
ские подрывники на разных участках 
железной дороги пустили под откос 
почти полтысячи эшелонов с живой 
силой и техникой, взорвали десятки 
тысяч железнодорожных рельсов. Что 
важно, жестокая борьба с противни-
ком не делала из партизан Коржа же-
стоких людей.

«Мы воюем за народ! Наша опора 
и надежда - местное население. Ни-
когда не обижайте мужика! Голоден - 

попроси, люди последним поделятся. 
Силой возьмешь - никогда не простят 
обиду. Не обижать, а защищать насе-
ление - наше призвание», - ориенти-
ровал народных мстителей командир.

И его хлопцы действительно стре-
мились помогать крестьянам чем мог-
ли: весной - пахать и сеять, осенью - 
собирать урожай. Человечность Корж 
проявил и в 1944-м, когда перед са-
мым началом операции «Багратион» 
приказал руководству партизанских 
бригад вывести из зоны боев все мир-
ное население в лес.

Стоит ли удивляться тому, что 
в мирное время Василий Захаро-
вич, уже Герой Советского Союза, 
генерал-майор, без раздумий взял да 
променял высокие чиновничьи ка-
бинеты на должность председателя 
колхоза в родной деревне? В Белару-
си партизана-легенду еще при жизни 
прозвали «человеком хлеба и ружья».

зАпОВЕднИК сВОБОды
Каждый народ переносил немецко-

фашистскую оккупацию по-своему. 
Были те, кто встречал гитлеровцев 
с распростертыми объятиями на сво-
ей земле, были и те, кто стремился 
стать их бизнес-партнером, а белору-
сы с первых дней доказали: не поко-
римся врагу и будем стоять насмерть. 
К концу лета 1941 года на территории 
республики действовало уже около 

320 партизанских от-
рядов. Постепенно 
они начали форми-
роваться в брига-
ды. Были созданы 
Центральный и Бе-
лорусский штабы 
партизанского дви-
жения.

И чем больше лю-
дей присоединялось 
к сопротивлению, тем 
сильнее горела земля под са-
погами оккупантов. В конце концов 
в густых лесных массивах и непро-
ходимых болотах формировались це-
лые территории, неподконтрольные 
гитлеровцам. В партизанских зонах 
восстанавливали советскую власть, 
работали мастерские по ремонту ору-
жия и техники, открывали госпитали, 
школы и редакции газет.

Вдумайтесь в цифры: под самым но-
сом у врага, в Полоцко-Лепельской 
партизанской зоне, проживало более 
73 тысяч человек, в Кличевской - бо-
лее семидесяти тысяч, в Ивенецко-
Налибокской  - около шестидесяти 
тысяч!

Любопытно, что поначалу немец-
кое командование не воспринимало 
всерьез народных мстителей. Рассу-
ждали: ну что, мол, эти безоружные 
старики и дети могут сделать? А в ко-
нечном счете вермахту пришлось 

формировать спецчасти для борьбы 
с партизанами, отзывать серьезные 
силы с фронта.

Немецкие солдаты даже отмечали 
в письмах, что не могут спать, по-
скольку «эти проклятые партизаны 
приходят каждую ночь». Эшелоны 
с отпускниками взлетали на воздух, 
так и не покинув территорию СССР. 
В свою очередь, и пополнение ча-
стенько «задерживалось» в пути.

Из «пРОРыВА» -  
нА БЕРЛИн
За годы оккупации немцы провели 

более 140 крупных войсковых опера-
ций против партизан. Точнее - кара-
тельных, ведь убивали не самих на-
родных мстителей (до них просто не 
могли дотянуться), а в первую очередь 
мирное население. Целые деревни вы-
жигались вместе с жителями.

Самую масштабную карательную 
полицейско-войсковую операцию 
развернули в апреле - мае 1944 го-

да на территории Лепельско-
Полоцкой партизанской 

зоны. Они назвали ее 
Frühlingsfest («Весен-

ний праздник»). Но 
веселье обернулось 
тяжелыми крово-
пролитными боями. 
Шестьдесят тысяч 
немецких солдат на 
фронте в 240 кило-

метров пытались с 
танками, самолетами, 

минометами уничто-
жить партизанские укре-

пления. К началу мая кольцо 
блокады сжалось до площади пять на 
пять километров. В Матыринском лесу 
укрывалось почти двадцать тысяч че-
ловек. Вот-вот должна была случиться 
непоправимая трагедия.

Но партизаны решились на прорыв. 
Причем на самом укрепленном, за-
падном направлении. Впереди и по 
флангам шли бойцы, в центре - подво-
ды с ранеными, детьми и стариками. 
Гибли сотнями: по воспоминаниям 
очевидцев, вода в ближайшей реч-
ке покраснела от крови. Но все не 
напрасно - прорыв оказался успеш-
ным. Тысячи людей были спасены. 
В их числе и разведчик партизанской 
бригады «Полк Садчикова» Михаил 
Егоров. Ровно через год после этих 
событий, в мае 1945-го, он вместе 
с Мелитоном Кантарией поднял Зна-
мя Победы над крышей Рейхстага 
в Берлине.

 ■ Лесные воины гнали и 
солдат Наполеона.

В отечественной войне 1812 
года белорусские партизаны во 
главе с крестьянином Макси-
мом Марковым не дали фран-
цузам занять деревню Жарцы 
в окрестностях Полоцка. При 
этом накануне бородинской 
битвы 22 тысячи наполеонов-

ских офицеров и солдат были 
вынуждены бороться с народ-
ными мстителями из числа про-
столюдинов.

не меньшим было партизан-
ское движение в годы Первой 
мировой. известно, что в 1918 
году в беларуси против герман-
ских оккупантов действовало не 
меньше ста отрядов, собранных 
из простого народа.

к концу 1943 года под контролем партизан нахо-
дилось почти 59% белорусских территорий.

41 аэродром и 83 площадки действовали для доставки оружия, 
боеприпасов, медикаментов, отправки раненых и больных в со-
ветский тыл.

Выпускалось около 170 подпольных газет, работали 168 радио-
станций.

 ■ С оккупантами и их пособниками бо-
ролись все, кто мог. 

Рядом с белорусами, русскими, еврея-
ми в рядах советских партизан воевали с 
фашизмом около 2,5 тысячи поляков, 235 
югославов, семьдесят венгров, шестьдесят 
французов, 31 бельгиец, тридцать испанцев, 
24 австрийца, шестнадцать голландцев. В 
лесах под Витебском в боях с захватчиками 
снискали славу китайцы. а словацкий офи-
цер и вместе с тем белорусский партизан Ян 
налепка посмертно стал Героем советского 
союза. и в ряды партизан вступили более 
сотни немцев. 

известна история о том, как полюбили 
друг друга партизанская связная саша бо-
рисевич, работавшая в смолевичской столо-
вой, и рядовой вермахта, француз Марсель  
сози. Под влиянием девушки солдат на-
чал помогать партизанам. каратели схва- 

тили обоих. но, к счастью, они уцелели. 
Впрочем, на долгие годы были разлучены. 
Встретилась пара лишь спустя 32 года по-
сле Победы.
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КРОВЬ ВРАГА ОТ сТРАХА сТыЛА - 
пАРТИзАны БИЛИ с ТыЛА

интеРнационалкитаЙцЫ, еВРеи и... неМцЫ

Ген неПокоРеннЫХ ПаРаллели

ГеРои 
наВсеГда

Пятеро советских 
школьников-партизан были 
удостоены звания Героя Со-
ветского Союза посмертно: 

Лёня Голиков (русский), Марат 
Казей (белорус), Валя Котик 
(украинец), Зина Портнова 

(русская), Саша Чека-
лин (русский).

сопротивление  
нА территории Бсср

374 
тысячи

человек в строю  
(более 440 тысяч - в резерве)

отрядов

моложе 18 лет

1255

20 263
70% - белорусы
20% - русские

4% - украинцы
3% - евреи

3 % - другие национальности

Они воевали с оружием, добытым в бою, в одежде, 
которая была на них в момент прихода в отряды,  

но враг боялся их за неустрашимость и беспощадность.

Факт
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 ■ Уже 230 тысяч имен 
внесены в базу дан-
ных.

Пять лет назад онлайн-
проект «Партизаны бела-
руси» рассекретил десят-
ки тысяч документов.

Раньше сведения о пар-
тизанах были доступны 
только в архивах по запро-
су, а теперь ознакомиться 
с ними может каждый.

севастополь, Якутск, 
баку, ленинград - в сине-
окой сражались с оккупан-
тами, освобождали ее от 
фашистской нечисти вы-
ходцы со всего советско-
го союза. и современные 
белорусы об этом помнят. 
достаточно заглянуть на 
сайт partizany.by, где в от-
крытом доступе хранятся 
документы почти на 230 
тысяч персон - это более 
полутора миллионов на-
градных листов, личных 
дел, характеристик бое-
вых учетных листов тех, 
кто сражался в партизан-
ских отрядах.

Проект - реальная воз-
можность для молодежи 
узнать, как воевали и ка-
кие подвиги совершали 
их деды и прадеды. со-
вместная инициатива ид 
«беларусь сегодня» и на-
ционального архива стар-
товала к 75-летию Великой 
Победы, но работа над ним 
продолжается и сворачи-
вать ее не планируют.

- когда мы закончим 
с  персонами, то возь-
мемся за партизанские 
журналы. Это отдель-
ная, очень увлекательная 
история. Представляете, 
там практически каждый 
день фиксировалось то, 
что происходило в отря-
дах. особенно значимые 
боевые операции очень 
детально отражены, - по-
делился главный редак-
тор издательского до-
ма «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук, представ-
ляя проект в совете Рес-
публики национального 
собрания.

* Родину (бел.).

 ■ Погрузиться в нехитрый 
быт отряда и узнать истории 
в деталях можно в Ивацевич-
ском районе Брестской об-
ласти.

единственный в стране мемо-
риальный комплекс партизанской 
славы сохранил практически 
в первозданном виде землян-
ки и приземистые избушки, где 
в 1943-м жили полторы сотни пар-
тизан. доподлинно известно: ни 
один немец сюда так и не дошел. 

Впрочем, и в наше время до 
лагеря просто так не доберешься. 
урочище Хованщина не значится 
ни на одной онлайн-карте, нет  
и указателей, которые бы помо-
гали найти дорогу. Пробраться 
на островок, окруженный со всех 
сторон болотами и канавами, 
реально только со «связными» - 
работниками ивацевичского 
историко-краеведческого музея.

- Шаг влево, шаг вправо - рас-
стрел. а что вы думали? - как на 
войне, инструктирует городскую 
молодежь баба Рая, она же ди-
ректор музея Раиса Горбач.

не со зла, конечно. Просто во-
круг топкая местность, а мобиль-
ной связи нет совсем: заблудишь-
ся - не найдут.

В военное время до лагеря 

можно было добраться исклю-
чительно по тонкой кладке, ко-
торая скрывалась под водой. 
сейчас ее заменил длинный де-
ревянный мостик (и, пожалуй, это 
единственная примета цивилиза-
ции в здешних краях). Во всем 
остальном Хованщина сохранила 
партизанский дух: ни света, ни 
воды.

- когда-то тут находились штаб 
партизанского соединения брест-
чины, редакция газеты «Заря», 
обком партии и комсомола, сан-
часть и даже лесная школа, - рас-
сказывает Раиса Горбач.

каждый год в последнее вос-

кресенье мая на Хованщине 
потомки партизан устраивают 
 зрелищную военно-историческую 
реконструкцию. они не просто 
примеряют на себя образы на-
родных мстителей и берут в ру-
ки  охолощенное оружие, но  
и в мельчайших деталях воссо-
здают быт - например, пекут на 
костре оладушки из крапивы и 
заваривают чай на лесных тра-
вах. ночуют, разумеется, в зем-
лянках, поют задушевные песни 
военных лет и даже пытаются 
выйти на связь с «большой зем-
лей»  через  радиостанции 1930-х  
годов.

 ■ Солдаты вермахта бо-
ялись не только русских 
солдат, но и поездок на 
передовую.

одна из крупнейших опера-
ций партизан по одновремен-
ному массовому разрушению 
железнодорожных коммуни-
каций врага проходила в не-
сколько этапов и предваряла 
крупные сражения на фронте.

 ✔ старт «Рельсовой войны» 
в августе - сентябре 1943-го 
пришелся на период контрна-
ступления красной армии под 

курском. на отдельных участ-
ках железной дороги белорус-
ские партизаны смогли пара-
лизовать движение немецких 
эшелонов с техникой и живой 
силой от пятнадцати до трид-
цати суток.

 ✔ Второй этап под кодовым 
названием «концерт» длился 
с середины сентября до начала 
ноября 1943 года, когда крас-
ная армия уже начала осво-
бождать территорию бссР. 
оккупантам пришлось неслад-
ко: были подорваны 211 тысяч 
железнодорожных рельсов, 

под откос пущены более двух 
тысяч поездов (включая шесть 
бронепоездов), разрушено под 
триста мостов.

 ✔ Третий этап начался в ночь 
на 20 июня 1944 года. на раз-
гром железнодорожных путей 
вышли не отдельные дивер-
сионные группы, а все пар-
тизанские отряды и бригады. 
В результате немецкие по-
ставки для фронта сократи-
лись почти наполовину - это 
обеспечило оглушительный 
успех наступательной опера-
ции «багратион».

 ■ Под прикрытием были 
и старики, и дети.

если для того, чтобы попасть 
на фронт, юноши и девушки 
нередко приписывали себе 
год-другой, то для партизан 
слишком юный или, наоборот, 
пожилой возраст зачастую был 
преимуществом.

одна только история поле-
шука Василия Талаша чего 
стоит: в партизаны подался, 
когда ему было 97! Прошел 
сто километров пешком. и не 
зря - в отряд его взяли. Рвался 
в бой, но народные мстители, 
берегли деда, который был для 
них живым символом муже-
ства и сопротивления - он ведь 
еще в русско-турецкой кампа-
нии 1877 - 1878 годов участво-
вал, партизанил в советско-
польскую войну. Великой 
Победы над гитлеровцами, 
к слову, тоже дождался - умер 
в 1946-м в освобожденной род-
ной деревне.

а вот самой юной участнице 
партизанского движения на-
таше Чижовой не было и пяти 
лет, когда ее мама присоеди-
нилась к партизанам под Мин-
ском.

- Фашисты тогда обыскивали 
каждого взрослого с головы до 
пят. При проверке документов 
мама показывала справку, что 
я болею заразным недугом - 
туберкулезом (ее сумели до-
стать партизаны с помощью 
подпольщиков), - вспоминала, 
уже будучи взрослой, наталия 
александровна. - и гитлеров-
цы нас долго не задерживали. 
да и я сама, как рассказывала 
мама, не по годам была до-
гадлива и осмотрительна. из-
дали увидав идущих фрицев 
и полицаев, громко рыдала, 
а мама в разговоре с ними 
ссылалась на мою болезнь. Так 
было многократно: в товарных 
вагонах и на улицах сел и го-
родов. из-за заразной болезни 
оккупанты боялись обыскивать 
меня, и под одежкой частенько 
удавалось запрятать листов-
ки, а еще медикаменты, бин-
ты, мединструмент, которы-

ми снабжал врач-подпольщик 
профессор евгений клумов.

а вообще, уходить в лес 
целыми семьями было безо-
паснее всего. Ведь прознав 
о том, что отец или брат в со-
противлении, оккупанты и их 
пособники не церемонились 
с  родственниками - устраива-
ли им нечеловеческие пытки, 
а потом убивали.

Так вышло и с семьей Миная 
Шмырева - одного из организа-
торов партизанского движения 
на Витебщине. еще в Первую 
мировую он отличился в борьбе 
с немцами - за что стал кавале-
ром трех Георгиевских крестов. 
В Великую отечественную одно 
его имя наводило ужас на фа-
шистов. оккупанты даже про-
звали легендарного командира 
«бандит № 1». оно и понятно: 
усилиями Первой белорусской 
партизанской бригады, которой 
он командовал, были созданы 

и просуществовали семь меся-
цев «суражские ворота». Через 
них с белорусской территории 
эвакуировали мирное населе-
ние - не менее двухсот тысяч 
человек, а обратно отправляли 
диверсионные группы.

За голову батьки Миная нем-
цы обещали землю, корову, 
коня и пятьдесят тысяч марок, 
но предателей не нашлось. 
Тогда взяли в заложники се-
стру, тещу и четверых детей. 
лизе было четырнадцать лет, 
сергею - десять, Зине - семь, 
Мише - три года.

- Мама говорила, что после 
гибели первых четверых папи-
ных детей у него не было жела-
ния жить, - рассказывала жур-
налистам дина Шмырева, дочь 
командира от второго брака.

и хотя после войны он нашел 
в себе силы для новой любви, 
боль от пережитой трагедии 
никуда не делась, и в доме 
батьки Миная никогда не го-
ворили о трагедии.
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Василий Талаш в 97 лет 
пришел к партизанам 

бить фашистов.

Гитлеровцы так и не смогли 
противостоять партизанской смекалке.

Здесь стоят такие же парты, как во время войны. И дети могут 
прочувствовать, как это - жить и учиться в лесу.
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НАШ САЙТ

Олег БАЛОБИН 

 ■ Во время Великой Отече-
ственной войны Витебск хлебнул 
 сурового лиха, что называется, 
полной чашей. 

Немецкие полчища вышли на под-
ступы к Витебску уже в первых чис-
лах июля, после разгрома советских 
войск в Белостокском и Минском 
котлах. Встретить серьезное сопро-
тивление они не рассчитывали:

- Задача разгрома главных сил рус-
ской сухопутной армии перед За-
падной Двиной, на которой стоит 
Витебск, выполнена, - записал тогда 
в своем дневнике начальник гер-
манского Генштаба Франц Гальдер.

Однако он ошибался. Советское 
командование подготовило мощ-
ный контрудар, оказавшийся одним 
из крупнейших танковых сражений 
той войны. С нашей стороны в атаку 

ринулись больше 1,5 тысячи брони-
рованных машин. Армада, увы, впе-
чатляла лишь численностью. Мно-
гие танки были устаревшими Т-26 
и БТ-7 - быстроходные, но с тонкой 
броней и слабыми пушками. Сна-
чала сработал фактор внезапности. 
Немцы не ожидали такого мощного 
удара. И в первый день наступления 
их удалось отбросить на пятьдесят 
километров. Но это был единствен-
ный успех. Опомнившись, вермахт 
быстро подтянул резервы - танки 
и артиллерию. И началось настоя-
щее избиение Советской армии:

- Наши «бэтэшки» вспыхивали, 
словно факелы. У многих от взры-
ва срывало башню. Страшно было 
смотреть, как гибнут товарищи. Из 
нашей роты уцелело всего четыре 
машины,  - вспоминал сержант-
танкист Николай Кудрявцев.

Потери оказались тяжелейшими: 
больше половины техники и лично-

го состава. По одной из версий, во 
время сражения за Витебск в плен 
попал сын Сталина Яков Джуга-
швили. 

Город должна была оборонять де-
вятнадцатая армия, но она запаз-
дывала. Защищать его пришлось 
отрядам ополченцев (не больше 
трех тысяч человек) и остаткам 
нескольких сильно потрепанных 
в предыдущих боях частей. Сдер-
жать вражескую армаду они не мог-
ли. Оставляя город, наши солдаты 
уничтожали самые важные объекты 
и запасы. Сожгли базы воинских 
частей, амбары с зерном, взорвали 
мост через Двину. Еще раньше на 
Восток эвакуировали крупнейшие 
предприятия.

- Витебск оказался пуст. Ветер гнал 
обрывки газет. В разных местах по-
лыхали пожары, озаряя вечернее 
небо зловещими всполохами, - вспо-
минал один из очевидцев.

 ■ Легендарная операция 
по разгрому немецких 
 войск в Беларуси нача-
лась 23  июня 1944 года. 
Ее разработал начальник 
Генштаба, уроженец Грод-
но, генерал армии Алексей 
Антонов. Название приду-
мал сам Сталин.

Витебск, стратегически важ-
ный транспортный узел, Гитлер 
объявил крепостью и приказал 
солдатам сражаться до послед-
него. когда генералы предла-
гали отвести все же войска, 
чтобы спрямить линию фрон-
та, фюрер приходил в ярость:

- Я не уйду из Витебска! - ис-

терично кричал он, стуча в бе-
шенстве кулаком по дубовому 
столу в Рейхсканцелярии.

Город пытались удержать от-
борные войска девятого армей-
ского корпуса и третьей танко-
вой армии вермахта. но удар 
советской армии был сокруши-
тельным. артиллерия выпуска-
ла по несколько тысяч снарядов 
в минуту. После такого огнево-
го шквала наши пехотинцы шли 
в атаку в полный рост.

Тем временем танкисты 
обошли город с флангов и зам-
кнули клещи. В итоге - вместо 
крепости получился котел, в ко- 

торый угодили пять дивизий 
противника. некоторые части 
врага попытались прорваться 
из окружения через окрестные 
леса. и попали в смертельную 
ловушку. их добивали с воз-
духа штурмовики ил-2 с помо-
щью противотанковых бомбо-
чек ПТаб - маленьких, весом 
по  полтора килограмма всего-
то, но страшно эффективных. 
аэродромные техники горстя-
ми набивали их в бомбовые 
 отсеки  самолетов, а затем этот 
свинцовый «горох»  сыпался на 
укрывшихся в чаще фрицев. 
спасения от ПТабов не было. 

их  взрыватели  срабатывали 
при малейшем ударе о ветку 
дерева. Вниз летели сотни 
 раскаленных  осколков. немец-
кой  авиации в воздухе не бы-
ло. и штурмовики летали как 
хотели, нередко в атаку шли 
эскадрильи, под завязку наби-
тые ПТабами, которые дождем 
сыпались вниз,  выкашивая на 
земле все живое. Фашисты  
в ужасе стали  сдаваться це-
лыми толпами. Всего в плен 
были взяты больше десяти ты-
сяч солдат и офицеров, в том 
 числе несколько генералов - 
Гольвитцер, Шмидт,  Хиттер, 

Прой.  Разгром был полней-
ший. к  шести часам утра 
26  июня 1944 года Витебск 
был полностью  освобожден от 
противника. Высокопоставлен-
ных  фашистских «субчиков» 
с генеральскими погонами 
через три недели  провели по 
улицам Москвы в огромной 
колонне  немецких пленных, 
захваченных как раз в  хо-
де  «багратиона». Позорный 
парад  побежденных в совет-
ских  документах фигуриро-
вал под названием  «большой 
вальс».  Только доплясывать 
его  гитлеровским воякам, меч-
тавшим о  покорении мира, 
пришлось в лагерях.

 ■ 11 июля город захватили против-
ники. И для оставшихся в нем жите-
лей начался кошмар, длившийся три 
страшных года.

новые власти установили жесточайший 
режим - комендантский час. Всех евреев 
переселили на правый берег Западной 
 двины, где создали гетто. За время окку-
пации там убили больше двадцати тысяч 
человек. В  окрестностях города фаши-
сты организовали несколько концлагерей. 
 крупнейший из них - Пятый полк. В нем 
 погибло от  восьмидесяти до ста тысяч 
 человек, в основном пленных красноар-
мейцев.

однажды ночью в уцелевший роддом во-
рвались немецкие солдаты и объявили, что 
теперь здесь будет госпиталь. Рожениц вы-
волокли на улицу. Многие сошли с ума или 
умерли. новорожденных фашисты побро-
сали в грязный грузовик и увезли в сарай 
на окраине.

- люди умирали с голоду. По улицам ходи-
ли с распухшими лицами и ногами. нередко 
прохожий падал на тротуар и больше не 
поднимался. их отвозили на Юрьеву горку, 
в общую яму, - рассказывал один из горо-
жан, переживший оккупацию.

Фашисты замучили и казнили десятки 
тысяч жителей. но город продолжал сра-
жаться. В нем действовало несколько под-
польных групп. бойцы вели антифашист-
скую агитацию среди населения, устраивали 
диверсии на военных объектах, добывали 
сведения о передвижении и составе немец-
ких частей, организовывали побеги военно-
пленных из лагерей.

В Витебской области существовало 
 мощное партизанское движение. народные 
 мстители контролировали целые районы 
в  сельской местности. благодаря действиям 
партизан в 1942 году создали «Витебские 
ворота» - пролом длиной  сорок колометров 
в линии фронта. Простые люди, взяв в руки 
оружие, защищали родную землю.

ЗлоВещиЙ ПЯТЫЙ Полк

на осТРие «баГРаТиона»

Бе
лТ
А РУИНЫ СТРЕЛЯЛИ

осВобоЖдение

концлаГеРь

RU - BY  
(Россия - Беларусь) Союзное Вече

Вече

RUBY. Новости 
России и Беларуси

В Витебске, как и во всем 
Союзном государстве, 
помнят и чтут героев 

войны.
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